
128 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
AUNIÃO  

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 
no governo de álvaro Machado

Assine o Jornal A União agora: (83) 3218.6518 | (83) 9 9117.7042 circulacao@epc.pb.gov.br

 

João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 15 de junho de 2021 @jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

NA PARAÍBA

A covid em números
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Cônsul visita Paraíba e estado 
avalia parcerias com Alemanha
Governador João Azevêdo apresentou as potencialidades 
do Estado e oportunidades de negócios. Página 13

Colunas

 Cortar o lazer de uma vez é um 
erro muito comum, não o cometa! Você precisa 

desopilar e aproveitar o fruto do seu árduo 
trabalho. É só não exagerar!  Página 17

Flávio Uchôa

Ao ver Juliette linda, com aquele vestido 
salmão e rodado (...) cantando com a sua voz 

suave e afinada (...), não resisti. Emocionei-me e 
as lágrimas dançaram junto.  Página 10

Ana Adelaide Peixoto

Saúde do índio Governo discute ampliação do 
acesso à saúde para a população indígena. Página 19
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Em clima junino A cantora Sandra Belê (foto) e o grupo Corda 
Bamba encerram, hoje, temporada 2021 do Palco Tabajara. Página 9

“Pote da Esperança” Fisioterapeutas do Hospital Metropolitano 
recolhem cuff de extubação para celebrar cada paciente curado da covid. Página 20

Foto: Secom-PB
Foto: André Morais/Divulgação

Projeto visa sanear 
cerca de 40% dos 
municípios da PB
Em parceria com o Estado, BNDES fará um estudo voltado à ampliação do saneamento 
básico em 93 cidades, beneficiando mais da metade da população paraibana. Página 8

Cultura

Campanha de incentivo à doação de sangue

doe sangue,
doe vida!
doe sangue,
doe vida!

O melhor tipo de 
sangue é o seu!

doe sangue,
doe vida!

doe sangue,
doe vida!

Feminicídio Rayane é a nova vítima do crime, que 
já contabiliza três casos somente este mês na PB. Página 7

Foto: Reprodução

Após 12 anos, Netanyahu 
deixa o poder em Israel
Parlamento aprova novo governo para o país, que passará a 
ser comandado pelo milionário Naftali Bennett. Página 16

Paraíba

Foto: José Marques/Secom-PB

Governador João Azevêdo se reúne com o presidente da Aena Brasil, Fernando Santiago Yus, que apresenta planos para o Castro Pinto e o João Suassuna. Página 3

Estado discute investimentos em aeroportos da PB

Políticas

Mal súbito 
Sem saber explicar, 
ainda, o motivo do 
desmaio durante o 

jogo contra a Finlândia, 
meia Eriksen, da Dinamarca, 

afirma que não vai desistir da 
carreira. Página 23
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A Paraíba decolou. A expressão metafórica para realçar que o estado 
não estacionou no tempo, mesmo diante de uma gravíssima crise sani-
tária de nível mundial, com implicações diretas no segmento econômico, 
de fato é adequada para fazer referência a uma gestão governamental 
que vem dando novos ares à Paraíba.

Não se pode dizer, de modo excessivamente otimista, que a Paraíba 
está voando em céu de brigadeiro. Não. As dificuldades existem, os obs-
táculos estão presentes, até porque as perdas causadas pela pandemia 
de covid-19, sobretudo a perda de vidas, não dão margem para uma lei-
tura desse tipo. Porém, o estado está se saindo muito bem na condução 
de seus destinos, abrindo novas perspectivas para um futuro em que, 
certamente, não teremos a pressão exercida pela pandemia. E, assim, po-
deremos almejar a conquista de novos avanços.

É sintomático que, nos últimos meses, notícias relacionadas ao modal 
aéreo tenham ganhado projeção na Paraíba. Primeiro com o anúncio de 
um novo voo comercial ligando Recife (PE) ao Sertão Paraibano, precisa-
mente a Patos (PB), que é uma cidade-polo da região.

Para que a operação fosse deflagrada, o Governo do Estado teve 
uma participação decisiva, concedendo isenção de ICMS para o quero-
sene usado em aeronaves, ação que viabilizou a redução dos custos da 
viagem. Mas não foi apenas isso. Outra iniciativa governamental que 
despertou o interesse da companhia Azul Linhas Aéreas diz respeito à 
reforma geral projetada para o aeroporto de Patos, onde serão investi-
dos mais de R$ 35 milhões.

Uma iniciativa que se soma às ações da gestão estadual para atrair 
investimentos da iniciativa privada ao estado, de maneira a aquecer e 
movimentar a economia.

O aquecimento do transporte aéreo pode ser compreendido num 
contexto macro de retomada econômica que envolve ações em várias 
frentes. A instalação da maior fábrica de painéis solares da América La-
tina na Paraíba, mais a instalação de grandes Centros de Distribuição de 
empresas, assim como as projeções alvissareiras relacionadas à constru-
ção de resort no Polo Turístico Cabo Branco formam um cabedal de ações 
que terão um impacto fundamental no desenvolvimento econômico.

Agora se tem o anúncio de que a Aena Brasil, responsável pela ad-
ministração dos aeroportos Castro Pinto, na Grande João Pessoa, e Pre-
sidente João Suassuna, em Campina Grande apresentou ao governo um 
amplo plano de investimento nos dois equipamentos. A Paraíba decola.

Alçando voos Programa de vernáculo
Foi com esse título que recebi um li-

vro, na realidade uma antologia, publicada 
em 1937, editada pela Livraria do Globo, 
em Porto Alegre, e produzida por Este-
vão Cruz, um filósofo e mestre da língua 
portuguesa, que viveu no início do século 
XX e é autor de diversas obras que mergu-
lham na língua portuguesa, na gramática 
e na ortografia, desvendando os segredos 
e o universo desse idioma fascinante, com 
um vocabulário tão rico em palavras e 
expressões, com que nos contemplaram 
os portugueses que aqui aportaram em 
1500, deixando uma herança que nos cabe 
cultuar e preservar eternamente.

No prefácio, o autor o considera “um 
livrinho que pomos nas mãos dos tercei-
ranistas do curso da 
língua materna”. Mas, 
na realidade, trata-se de 
um compêndio em que 
analisa o trabalho de 
vários autores daquela 
época, que se consagra-
vam nas letras e na lite-
ratura, abrindo espaço, 
também, para outros 
que se iniciavam e se 
projetavam com os seus conhecimentos 
literários, inspirados a partir da Semana 
de Arte Moderna de 1922.

Pois, foi nessa obra, uma verdadei-
ra relíquia que me foi encaminhada por 
um leitor anônimo, que encontrei um 
capítulo dedicado a meu pai, Abelardo 
de Araújo Jurema, então um jovem de 23 
anos, ainda estudante da Faculdade de 
Direito do Recife, que estava ali, biogra-
fado em meio a celebridades como José 
Américo de Almeida, José Lins do Rego, 
Jorge Amado, Gilberto Freyre, Leonel 
Coelho, Cecília Meireles e outros balu-
artes da literatura brasileira.

Com a permissão dos leitores, vou 
transcrever um pequeno trecho do que Es-
tevam Cruz fala sobre aquele paraibano que 

se iniciava no cenário cultural do País:
- “Nas letras, tem pernas, força e co-

ragem para empreender qualquer viagem, 
por qualquer caminho. Uma vereda mes-
mo lhe basta: dentro em pouco o que fica 
para trás é estrada larga para os outros. 
Junte-se à esse talento, à essas qualidades 
excepcionais, uma mais excepcional ain-
da: modéstia, encantadora modéstia”.

E o autor vai adiante: “Abelardo, 
não obstante esses verdes anos, já não é 
mais uma risonha esperança do nordes-
te: é uma afirmação de privilegiada in-
teligência. Nos meios literários do país, 
onde já conquistou lugar bem vistoso, 
olha-se com simpatia e interesse a sua 
ascendente trajetória”.

E, para ilustrar o seu 
comentário, Estevão Cruz 
publica um discurso pro-
ferido por Jurema, como 
orador de um Curso de 
Conferências na Faculda-
de de Direito do Recife, 
em que revela a amplitu-
de e visão do seu pensa-
mento diante do futuro:

- “É necessário que 
a difusão cultural faça desaparecer a 
rivalidade entre os ramos do conheci-
mento. Que haja uma cultura geral bem 
solidificada que permita ao bacharel as-
sistir com satisfação uma conferência 
sobre astronomia; ao médico um discur-
so jurídico e ao engenheiro uma exposi-
ção de psicanálise”.

Que me perdoem os leitores que 
acham que me excedo na evocação ao “ve-
lho Abelardo”. Mas é difícil conter a inspi-
ração e os ensinamentos de vida desse ho-
mem tão singular, que só deixou exemplos 
de conduta, de desprendimento e genero-
sidade, tornando-se ainda maior do que 
efetivamente foi, a partir de descobertas 
como essa que comovem e preenchem o 
nosso orgulho conterrâneo.

Santo remédio
Já vi três amigos com delirium 

tremens. Faz pena e medo. Um, 
chegou lá em casa pedindo para eu 
guardá-lo, pois havia um cara na 
esquina armado de metralhadora 
para matá-lo. Eu já vivi situações 
reais e semelhantes no tempo que 
mataram o diretor do Correio da 
Paraíba, Paulo Brandão, e nos tem-
pos do garimpo de Princesa. Mas 
o medo do meu amigo fazia mais 
medo; esse cara da metralhadora, 
na esquina, devia ser 
mesmo medonho. Eu 
tentei convencer ao 
alucinado de que não 
havia ninguém na es-
quina, muito menos 
armado com metra-
lhadora, mas ele não 
se convenceu. Pon-
derei que ele fosse 
descansar em casa, 
descendo pela outra 
esquina.

- Lá tem outro 
cara, também armado 
de metralhadora, para me matar.

- Amigo, você precisa dormir. 
Vá para casa tomar um banho 
morno e descansar, que já é tarde.

- Não posso; lá em casa tem um 
cara armado com uma foice, a fim 
de me degolar.

Outro amigo, colega dos tem-
pos em que trabalhávamos no Pa-
lácio da Redenção, entrou em car-
reira disparada Palácio adentro, 
desarvorado. A segurança segurou 
o cara.

- O que foi que houve?, pergun-
tou o capanga do Governo.

- Aquele cara está me seguindo 

há três dias, dizia o colega apavo-
rado.

- Que cara? 
- Aquele ali, ali...
Outro, estava vendo dois sujei-

tos atrás do poste em frente à casa 
dele, olhando para ele, dias segui-
dos.

- O que é que eles dizem? – per-
guntei.

- Não dizem nada, só ficam 
olhando para mim, querendo me 

matar.
Em Cachoeira de 

Minas, distrito de 
Princesa, a turma tem 
outro jeito de ajudar 
alguém a deixar de 
beber. Em Cachoeira 
não se dá tira-gosto 
a bêbados. Quando a 
turma encontra um 
cachaceiro arriado, 
arria as calças do be-
bum e toureja o fula-
no. Depois, o sujeito é 
jogado debaixo de um 

poleiro de galinhas, em cima e de-
baixo da merda. Quando se acor-
da, além de tourejado e melado, o 
turista ainda leva a surra das pi-
xilingas - os piolhos das galinhas, 
que se entranham em todas as bre-
chas da alma do cristão ou pagão, 
cruéis, perversos, inamovíveis.

Até o Cabo de Manaíra, bêba-
do enjoado e abusado, deixou de 
beber quando tomou uma cana em 
Cachoeira. O bodegueiro, o sacris-
tão, todos dizem aos chegantes e 
passantes aquele bordão da tele-
visão:

- Beba, mas com moderação.

 Que haja uma cultura 
geral bem solidificada que 
permita ao bacharel assistir 

com satisfação uma conferência 
sobre astronomia   

 Eu tentei convencer 
ao alucinado de que 

não havia ninguém na 
esquina, muito menos 

armado com 
metralhadora, mas ele 
não se convenceu   

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Sitônio Pinto
sitoniopinto@gmail.com | Colaborador
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Empresa apresenta plano de investimentos em melhorias nas estruturas do Castro Pinto e do João Suassuna
O governador João Aze-

vêdo se reuniu, na manhã de 
ontem, em João Pessoa, com 
o presidente da Aena Brasil, 
Fernando Santiago Yus, oca-
sião em que foi apresentado o 
plano de investimento da em-
presa nos aeroportos Castro 
Pinto, na Grande João Pessoa, 
e Presidente João Suassuna, 
em Campina Grande.

Para o aeroporto Castro 
Pinto estão previstas melho-
rias no terminal de passa-
geiros, pontes de embarque, 
sistema de inspeção de ba-
gagens, pátio, nivelamento 
de faixa preparada, áreas de 
segurança e recuperação de 
pavimentação.  No aeroporto 
Presidente João Suassuna, a 
empresa prevê investimen-
tos no terminal de passagei-
ros, estacionamento, táxi, 
pátio, área de segurança e 
recuperação de faixa pre-
parada. As obras devem ser 
iniciadas no final do ano e 
concluídas até 2023.

Na reunião, o governa-
dor João Azevêdo destacou 
os níveis de investimentos e 
a atração de negócios viabi-
lizados pela gestão estadual 
que irão potencializar a ge-
ração de emprego e renda. 
“Nós anunciamos a insta-
lação da maior fábrica de 
painéis solares da América 
Latina na Paraíba, temos 
atraído grandes Centros de 
Distribuição em virtude da 
nossa logística de transpor-
te e da nossa localização es-
tratégica, e o Polo Turístico 
Cabo Branco irá impactar 
diretamente no movimento 
dos aeroportos”, frisou. 

Ele também ressaltou 
os investimentos que serão 
realizados para a constru-
ção do novo aeroporto de 
Patos, no Sertão da Paraí-
ba, onde serão injetados 
mais de R$ 35 milhões. 
“Será uma excelente estru-
tura e já anunciamos um 
voo da Azul, que iniciará 

sua operação em agosto”, 
acrescentou. 

O gestor ainda eviden-
ciou os esforços do governo 
para manter o equilíbrio da 
gestão fiscal do estado. “Na 
última semana, a gestão fis-
cal do estado foi reconhe-
cida pela STN com o rating 
A e pela agência Standard 
& Poor’s Financial Services 
com o rating AA+. Também 
tivemos o pedido de emprés-
timo aprovado pelo Senado 
Federal e mantemos inves-
timentos em infraestrutura 
rodoviária, garantindo o de-
senvolvimento da Paraíba, 
apesar dos momentos difí-
ceis provocados pela pande-
mia”, concluiu. 

O secretário da Infraes-
trutura, dos Recursos Hí-
dricos e do Meio Ambiente, 
Deusdete Queiroga, e o se-
cretário executivo do Tu-
rismo e do Desenvolvimen-
to Econômico, Gilson Lira, 
acompanharam a reunião.

Governo discute investimentos 
para aeroportos da Paraíba

“O meu trabalho está sendo 
aproximar o Governo do Es-
tado deste projeto, bem como 
criar todo o aparato de leis 
para que Picuí conquiste o seu 
complexo eólico, e todo o Seri-
dó paraibano seja beneficiado 
junto”. Do deputado estadual 
Chió (Rede), referindo-se ao 
projeto para a implantação de 
uma grande projeto de energia 
eólica naquele município.

EnErgia Eólica 
Secretário de Saúde da 
Paraíba, Geraldo Medei-
ros projeta que até o mês 
de outubro toda a popu-
lação adulta da Paraíba 
estará vacinada com pelo 
menos uma dose da va-
cina contra a covid-19. A 
imunização com as duas 
doses, de acordo com ele, 
deverá ser concluída em 
dezembro deste ano.

Léo Bezerra revelou que, na próxima 
semana, o governador João Azevê-
do e o prefeito Cícero Lucena irão 
anunciar novidades. “Será na próxi-
ma semana, mas não posso adiantar 
nada ainda. Mas, sim, teremos novi-
dades entre o prefeito e o governa-
dor”, disse. Agenda política? “Não, 
agenda administrativa”, respondeu o 
vice-prefeito da capital.   

Mais novidadEs  

léo BEzErra crava sEtEMBro coMo o início 
das tratativas para a coMposição dE 2022  

até outuBro 

Vice-prefeito de João Pessoa, Léo Bezerra (Cidadania) projeta que em setembro já se inicie 
as conversas entre os aliados para a formação da chapa majoritária a ser encabeçada pelo 
governador João Azevêdo (Cidadania), quando as demandas relacionadas à pandemia deve-
rão estar mais amenas, sobretudo devido ao avanço da vacinação da população. Para ele, a 

composição entre o governador e o prefeito de João Pessoa, Cícero Lucena (Progressistas) 
para 2022 irá ocorrer naturalmente. ‘É uma construção. Não existe uma imposição 
nem por parte do governador, nem por parte do prefeito. É um diálogo, uma cons-

trução que ocorrerá para a dor de cotovelo de muitos”, disse, em entrevista a uma 
emissora de TV. Léo Bezerra acredita que o diálogo - “este é perfil da nossa ges-
tão, de muito diálogo”, afirmou -  permitirá que os partidos aliados cheguem a 
um consenso sobre a aliança política para o próximo ano. “Estamos construindo 
uma aliança. Não é como no passado que era feita apenas para as eleições. 
E aí, temos certeza que Veneziano, Efraim, Aguinaldo, todos nós sentaremos 
numa mesa-redonda para dialogar. Tenho certeza que o objetivo de todos é um 

só: trabalhar pelo benefício da população”, argumentou.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Do senador Veneziano Vital do Rêgo (MDB), 
após reafirmar que o seu partido apoiará à ree-
leição do governador João Azevêdo: “É um par-
tido grande na Paraíba. Nada mais justo do que 
pleitear vaga na majoritária. Mas não haverá 
da nossa parte nenhuma imposição para que 
isso aconteça. Essa decisão cabe tão somente 
ao governador”

“Essa dEcisão caBE tão  
soMEntE ao govErnador” 

nota dE rEpúdio (1) 

nota dE rEpúdio (2) 

Não é só o deputado federal Wilson San-
tiago que se mostra insatisfeito com a ges-
tão do presidente nacional do PTB, Roberto 
Jefferson. Dez parlamentares da legenda, 
inclusive o próprio parlamentar da Paraíba, 
assinaram nota de repúdio a Jefferson, que 
estaria perseguindo deputados que não se 
alinham à gestão de Bolsonaro. 

Na nota, os deputados do PTB reiteram “a confiança 
na liderança do deputado Nivaldo Albuquerque”, que 
“nos tem conduzido nas diversas votações de temas 
importantes (...), respeitando a autonomia do manda-
to de cada parlamentar, mantendo, assim, o convívio 
republicano entre os pares”. A expressão ‘autonomia 
do mandato’ diz tudo sobre o objetivo da nota  
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No encontro, João Azevêdo apontou ações para atrair investimentos para o estado e impactar no movimento dos aeroportos

Foto: Divulgação / José Marques - SecomPB

Educação

Anunciado o vencedor da temporada do Desafio Nota Mil 
O resultado de mais 

uma temporada do pro-
grama Desafio Nota Mil 
foi anunciado ontem 
pelo governador João 
Azevêdo. Desta vez, o 
programa recebeu cerca 
de 5 mil redações sobre 
o tema “Desafio para 
a superação do déficit 
habitacional no Brasil”. 
O primeiro colocado da 
etapa foi Francisco Ryan 
de Oliveira Araújo, que 
fez 980 pontos na reda-
ção. Ele é estudante da 
Escola Cidadã Integral 
Técnica Nobel Vita, na 
cidade de Coremas. 

A divulgação foi fei-
ta durante o programa 

Conversa com o Gover-
nador, transmitido pela 
rádio Tabajara e pelas 
redes sociais do gover-
no. O Desafio Nota Mil 
visa incentivar a pro-
dução de redações e o 
desenvolvimento dos 
estudantes da Rede Es-
tadual de Ensino. Nesta 
etapa, nove estudantes 
de oito municípios atin-
giram a média de 960 
pontos e ficaram empa-
tados no segundo lugar. 

Na oportunidade, o 
governador João Azevê-
do ressaltou a importân-
cia do Desafio Nota Mil 
para a preparação dos 
jovens da rede estadual 

de ensino para o Enem. 
“Tivemos a segunda ro-
dada deste ano letivo, 
desta vez foram quase 
cinco mil 
r e d a ç õ e s 
e n v i a d a s 
e, como 
s e m p r e , 
a n u n c i a -
mos aqui 
os vence-
dores de 
cada etapa. 
E o desa-
fio dessa 
semana já 
está lançado, vale de 
hoje até sexta-feira. Se 
inscreva, mande a sua 
redação e vamos fazer 

com que o número de 
redações chegue a 10 
mil. No índice que obti-
vemos de redações aci-

ma de 900 
pontos no 
Enem do 
ano passa-
do, a gran-
de maioria 
dos alunos 
tinha par-
t i c i p a d o 
do Desa-
fio Nota 
Mil. Sou fã 
desse pro-

grama, porque sei que 
o esforço individual dos 
estudantes de mandar 
redações gera bons re-

sultados”, observou o 
governador.

A lista completa 
com os nomes dos es-
tudantes que tiveram 
os melhores desempe-
nhos está disponível 
nas redes sociais da Se-
cretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia. O 
tema da redação desta 
semana é “Economia 
azul: a importância do 
mar para o desenvolvi-
mento do Brasil” e está 
vigente até a próxima 
sexta-feira (18).

Desafio Nota Mil – 
Criado no mês de mar-
ço de 2020, o Desafio 
Nota Mil objetiva mo-

bilizar, interagir com 
os estudantes da Rede 
Estadual de Ensino e 
manter uma rotina de 
estudos focada na prá-
tica da redação. 

Entre março de 
2020 e janeiro de 2021, 
nas 14 Gerências Re-
gionais, 426 escolas e 
12.475 estudantes par-
ticiparam do Desafio, 
totalizando 142.998 
redações – sendo 81% 
do Ensino Médio e 19% 
do Ensino Fundamen-
tal. Em relação à evolu-
ção da média geral, em 
abril/2020 era: 407,3, 
já em janeiro/2021 su-
biu para: 781,7 pontos.

Estudante de Coremas 
obteve mais pontos na 
redação, concorrendo 
com cerca de cinco mil 
textos sobre o tema 
déficit habitacional 
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Ainda há 3.841 óbitos em investigação, segundo dados divulgados ontem pelo painel de informações da pandemia

A soma de casos de co-
vid-19 desde o início da pan-
demia chegou a 17.452.612 
no Brasil. Nas últimas 24 
horas, foram registrados 
39.846 novos diagnósticos 
positivos pelas secretarias 
estaduais de saúde. Ante-
ontem, o painel de infor-
mações da pandemia trazia 
17.412.766 casos. O país tem 
ainda 3.888 casos ativos, em 
acompanhamento. Não fo-
ram acrescidos os dados do 
estado de Roraima.

O número de pesso-
as que não resistiram ao 
novo coronavírus alcançou 
488.228. Nas últimas 24 ho-
ras, foram confirmados 827 
novos óbitos. Anteontem, o 
número de óbitos decorren-
tes de complicações relacio-
nadas à covid-19 estava em 
487.401.

Ainda há 3.841 faleci-
mentos em investigação. O 
termo é empregado pelas 

autoridades de saúde para 
designar casos em que um 
paciente morre, mas a causa 
segue sendo apurada mesmo 
após a declaração do óbito.

O número de pesso-
as que foram infectadas, 
mas se recuperaram desde 
o início da pandemia é de 
15.854.264. Isso correspon-
de a 90,8% do total dos infec-
tados pelo vírus.

Atualização 
Os dados estão na atuali-

zação diária do Ministério da 
Saúde, divulgada na noite de 
ontem. O balanço sistemati-
za as informações coletadas 
por secretarias estaduais de 
saúde sobre casos e mortes. 
A atualização não teve da-
dos de óbitos de Roraima, 
que ficaram os mesmos de 
anteontem.

Os números são em ge-
ral mais baixos aos domingos 
e segundas-feiras em razão 
da menor quantidade de 
funcionários das equipes de 
saúde para realizar a alimen-

tação dos dados. Já às terças-
-feiras os resultados tendem 
a ser maiores pelo envio dos 
dados acumulados.

Estados
O ranking de estados 

com mais mortes pela co-
vid-19 é liderado por São 
Paulo (118.213). Em seguida 
vêm Rio de Janeiro (53.015), 
Minas Gerais (43.154), Rio 
Grande do Sul (29.701) e Pa-
raná (28.177). Já na parte de 
baixo da lista, com menos 
vidas perdidas para a pande-
mia, estão Roraima (1.679), 
Acre (1.719), Amapá (1.769), 
Tocantins (3.029) e Alagoas 
(5.020).

Vacinação 
Até o momento, foram 

enviadas a estados e municí-
pios 109,8 milhões de doses 
de vacinas contra a covid-19. 
Deste total, foram aplicadas 
74,2 milhões de doses, sen-
do 52,4 milhões da primeira 
dose e 21,7 milhões da se-
gunda dose.

Brasil registra 17,4 milhões de 
casos de covid e 488 mil mortes

Foto: Joel Ribeiro

O secretário executivo da SERI-PB, Adauto Fernandes, em Brasília, com o ministro da Saúde, Marcelo Queiroga

José Aldemir se licencia para 
tratamento do coronavírus 

O prefeito do Município 
de Cajazeiras, Sertão Parai-
bano, José Aldemir Meirel-
les (Progressistas), precisou 
pedir licença de 15 dias do 
mandato. O gestor está inter-
nado desde o último sábado 

(12), em João Pessoa, devido 
a complicações da covid-19. 
A informação foi confirmada 
pela esposa e deputada esta-
dual Dra. Paula (Progressis-
tas) na tarde de ontem. 

O ofício com o pedido 
de afastamento foi enviado 
à Câmara Municipal de Ca-
jazeiras. Quem assumirá o 

cargo interinamente durante 
o período é o vice-prefeito 
Marcos do Riacho do Meio 
(MDB). 

O prefeito já tomou a pri-
meira dose da vacina e iria 
tomar a segunda na última 
quinta-feira (10), quando 
descobriu que estava com a 
doença.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Jonas Valente
Agência Brasil

Secretário da SERI-PB discute 
projeto de vacinação em Sousa

O secretário executivo 
de Representação Institu-
cional (SERI-PB), Adauto 
Fernandes, se reuniu ontem, 
em Brasília, com o ministro 
da Saúde, Marcelo Queiroga, 
para tratar sobre o Proje-
to de Pesquisa de Vacina-
ção em Massa, em Sousa. 
O projeto é uma parceria 
do Governo do Estado com 
a Universidade Federal da 
Paraíba. 

De acordo com o secre-
tário, o ministro da Saúde 
ressaltou o seu apoio para 
essa campanha de vacina-
ção. “O ministro vem tendo 
muita atenção com a Pa-
raíba. Esteve no estado em 

agenda oficial por duas ve-
zes e vem se comportando 
de uma forma séria”, comen-
tou Adauto Fernandes. 

Uma das preocupações 
na reunião foi o número de 
casos de covid-19 nos muni-
cípios do Sertão da Paraíba. 
De acordo com dados da 
Secretaria Estadual de Saú-
de, cerca de 88% dos leitos 
de UTI e 91% dos leitos de 
enfermaria estão ocupados 
na região. 

O projeto irá vacinar 
toda a população adulta de 
Sousa. O município que tem 
69,4 mil habitantes, apre-
senta uma taxa de transmis-
são de 3,35, incidência de 
8.393 casos a cada 100.000 
habitantes e letalidade de 
1,6%. 

A estimativa é que cer-
ca de 35 mil pessoas sejam 
vacinadas no município. A 
pesquisa envolve realizar 
a testagem para detecção 
do vírus antes e depois da 
vacinação. O projeto é uma 
parceria do Governo do Es-
tado da Paraíba com a UFPB 
e tem previsão de avaliação 
em Comitê de Ética de 15 
dias para que possa ser ini-
ciado. 

Além disso, o secretário 
abordou outros assuntos 
relacionados à saúde do Es-
tado com o ministro. Entre 
eles a habilitação de 21 no-
vos leitos de UTI que já estão 
em funcionamento, 10 no 
Hospital de Emergência e 
Trauma de João Pessoa, e 11 
para o município de Sousa. 

O Chile tem se tornado o 
grande obstáculo da Argenti-
na nos últimos anos. Ontem, 
não foi diferente. Na estreia 
das duas seleções na Copa 
América, os chilenos busca-
ram o empate por 1 a 1 e re-
sistiram até o fim diante das 
investidas de Lionel Messi e 
companhia no Engenhão, no 
Rio de Janeiro.

A partida marcou a 
abertura do Grupo A da Copa 
América, que conta também 
com Uruguai, Paraguai e Bo-
lívia - os quatro melhores vão 
avançar às quartas de final. 

O empate no Engenhão 
repetiu o mesmo placar entre 
argentinos e chilenos em jogo 
disputado há 11 dias, pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo. Igualdades têm sido 
recorrentes entre as duas se-
leções nos últimos anos. Argen-
tina e Chile decidiram as edições 
2015 e 2016 da Copa América. 
Em ambas, houve empate no 
tempo normal e vitória e título 
dos chilenos nos pênaltis.

Antes de a bola rolar, a 
Conmebol fez uma homena-
gem a Maradona, falecido em 
novembro do ano passado. 

Quando o jogo começou, 

a Argentina esteve longe de 
lembrar Maradona. Com um 
futebol burocrático, até domi-
nava o jogo, mais por conta da 
postura recuada do Chile do 
que por boa atuação. Messi 
e Lautaro Martínez estavam 
apagados. Lo Celso e Nicolás 
González foram os motores 
do time no primeiro tempo.

González criou a primei-
ra boa chance de gol, aos 15, 
em finalização rasteira, defen-
dida por Bravo. A Argentina 
só começou a se destacar em 
campo quando Messi chamou 
a responsabilidade e cobrou 
falta sobre a barreira, aos 
32, marcando belo gol. Mais 
animada, a equipe argentina 
quase chegou ao segundo aos 
36, em lance de Lautaro.

O segundo tempo come-
çou com muitas faltas e tensão 
crescente entre os jogadores 
dos dois times. O Chile aban-
donava a postura retrancada 
e se arriscava no ataque. Aos 
7, Vargas teve duas chances 
em sequência para empatar, o 
que aconteceu somente qua-
tro minutos depois.

Vidal sofreu a falta 
dentro da área e ele mesmo 
cobrou a penalidade, con-
firmada pelo VAR. O goleiro 
Martínez pulou no canto certo 
e espalmou. A bola acertou o 

travessão e, no rebote, Vargas 
completou de cabeça para as 
redes. Os argentinos reclama-
ram de um suposto toque de 
mão na bola do chileno, mas 
Wilmar Roldan confirmou o 
gol de empate.

Com o placar igualado, 
os dois times passaram a ado-
tar posturas mais ofensivas. 
Vidal atuava mais adiantado, 
enquanto Lionel Scaloni colo-
cou em campo Palacios e Di 
María, abrindo brechas no lado 
esquerdo da defesa chilena.

Sem “sentir” o gol de em-
pate, a Argentina retomou o 
domínio do jogo e Messi vol-
tou a liderar o time. Aos 25, le-
vou perigo em chute rasteiro. 
Aos 34, foi a vez de González 
desperdiçar grande oportuni-
dade, de cabeça.

A seleção argentina era 
melhor, criava mais chances, 
mas falhava demais nas finali-
zações e no último passe. Com 
Di Maria, a equipe mostrou 
evolução. Mesmo assim, não 
conseguiu evitar novo empate 
com os chilenos.

Pela segunda rodada, 
a Argentina enfrentará o 
Uruguai na sexta, no estádio 
Mané Garrincha, em Brasília. 
No mesmo dia, os chilenos 
jogarão com os bolivianos na 
Arena Pantanal, em Cuiabá.

Copa América: Argentina vacila 
e empata de novo com o Chile

Com Queiroga

Felipe Rosa Mendes
Agência Estado

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Twitter desabilita perfis suspeitos 
e os bolsonaristas reclamam

O Twitter desabilitou 
ontem, milhares de perfis 
que considera suspeitos de 
impulsionar conteúdo arti-
ficialmente na rede social. A 
ação gerou reclamações de 
bolsonaristas, que dizem 
ter perdido parte significa-
tiva de seus seguidores.

Na prática, a rede so-
cial desativou temporaria-
mente os perfis suspeitos 
até que o usuário confir-
me detalhes como senha 
ou número de celular. “Até 
que cumpram essa etapa 
de confirmação, as contas 
ficam temporariamente de-
sabilitadas, com funciona-
lidades limitadas, e deixam 
de entrar no cálculo para 
contagem de seguidores”, 
diz o Twitter, em nota. Não 
é a primeira vez que a em-
presa realiza esse tipo de 
operação.

Entre os perfis que afir-
mam ter sido atingidos es-
tão o ex-ministro Abraham 
Weintraub, o ex-assessor 
especial Filipe Martins e o 
ministro Onyx Lorenzoni, 
da Secretaria-Geral da Pre-
sidência. Eles reclamaram 
da ação em suas contas ofi-
ciais. Weintraub, por exem-
plo, afirma que perdeu cer-
ca de 10 mil seguidores e, 
três horas depois, que 2,5 

mil já haviam voltado à con-
tagem.

Martins, que recente-
mente foi afastado no cargo 
de assessor especial para 
Assuntos Internacionais e 
denunciado por um gesto 
de conotação racista, disse 
que 15 mil de seus segui-
dores desapareceram da 
contagem. Onyx reportou 
ter perdido 12 mil.

“Conservadores mais 
uma vez perdendo milhares 
de seguidores no Twitter 
sem nenhuma explicação 
plausível”, registrou o ex
-assessor, que pediu para 
sua comunidade fazer “lis-
tas com aqueles que tive-
ram esse problema e divul-
gem para que mais pessoas 
possam segui-los”.

A reclamação levou a 
hashtag #TwitterCensura 
aos assuntos mais comenta-
dos na plataforma na tarde 
de anteontem e não ficou 
restrita ao círculo próximo 
ao governo. Perfis como o 

Movimento Brasil Conser-
vador e de pessoas comuns, 
normalmente associadas à 
pauta conservadora, tam-
bém registraram reclama-
ções semelhantes em suas 
contas na rede social.

O ex-ministro Osmar 
Terra, que ocupou a pas-
ta da Cidadania durante o 
primeiro ano do governo 
de Jair Bolsonaro, reclamou 
de um “ataque aos usuá-
rios do Twitter de postura 
conservadora” e levantou 
a hipótese de “uma ação 
de hackers”. A rede social 
confirmou, pouco depois, se 
tratar de uma ação preven-
tiva da própria empresa.

Manipulação
Os critérios para a 

desativação de perfis, se-
gundo o Twitter, são ativi-
dades consideradas como 
“manipulação” pelos admi-
nistradores da rede. Entre 
essas atividades estão ge-
rar engajamento falso, “que 
tenta fazer com que contas 
ou conteúdo pareçam mais 
populares ou ativas do que 
de fato são”, e atividades 
coordenadas que tentam 
influenciar artificialmente 
as conversas. Contas que 
promovem “spam” com in-
tuito comercial e dissemi-
nam notícias falsas também 
foram desativadas.

Agência Estado

A rede social desativou 
temporariamente os perfis 
suspeitos até que o usuário 

confirme detalhes como 
senha ou número de celular
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vai realizar um estudo para ampliar a cobertura 
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Boletim divulgado ontem pela Secretaria de Estado de Saúde confirmou também 30 novas mortes provocadas pela doença

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

PB registra mais de 2 mil casos 
de covid pelo sexto dia seguido
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Pelo sexto dia consecuti-
vo, desde a última quinta-feira 
(10), a Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) confirmou mais de 
2 mil casos de contaminações 
por covid-19 entre os residen-
tes na Paraíba. Ontem, foram 
registrados 2.575 casos, sendo 
98 de pacientes hospitalizados 
(o equivalente a 3,7% do to-
tal). Além da confirmação de 
30 óbitos em decorrência do 
agravamento da doença, sendo 
16 ocorridos entre o domingo 
e a segunda-feira. 

Com os números, o estado 
chegou a 361.435 casos confir-
mados, sendo 241.293 pacien-
tes considerados recuperados e 
8.158 falecimentos. Com a rea-
lização de 989.645 testes para o 
diagnóstico da covid-19, foram 
registrados casos em todas as 
cidades paraibanas e mortes 
em 219 dos 223 municípios. O 
estado tem aproximadamente 
111 mil casos em aberto, rela-
tivos a casos não finalizados no 
sistema de notificação ou em 
processo de recuperação.

Entre os óbitos, foram aco-
metidos 17 homens e 13 mu-
lheres com faixa etária de 32 a 
97 anos. Do total, 13 pacientes 
não possuíam comorbidades 
e, nos demais, foi percebida a 
presença de cardiopatia como 
fator de risco mais frequente. 
As mortes ocorreram entre 4 
e 14 de julho de 2021, sendo 
três em hospitais privados e os 
demais em hospitais públicos.

Os 30 falecimentos foram 
confirmados para residentes 
em: Campina Grande (9), João 
Pessoa (3), Cabedelo e Mon-
teiro (2), Alagoa Nova, Bayeux, 
Guarabira, Marizópolis, Mo-
geiro, Mulungu, Picuí, Pilõe-
zinhos, Rio Tinto, Santa Cruz, 
Santa Rita, São Bento, Sossêgo e 
Triunfo (com um registro cada). 
Outros 91 falecimentos estão 
em investigação pela SES.

Foram registradas 71 hos-
pitalizações entre a publicação 
dos boletins diários de acompa-
nhamento dos casos na Paraíba 
de domingo e segunda-feira. 
Segundo o Centro Estadual de 
Regulação Hospitalar, o estado 
registra, ao todo, 942 pacientes 
internados nas unidades de re-
ferência. 

A ocupação total de lei-
tos de UTI (adulto, pediátrico 
e obstétrico) e enfermarias 
(adulto) em todo o estado é de 
73%. A Região Metropolitana 
de João Pessoa também é de 
73% em UTI e 65% em enfer-
maria. Campina Grande tem 
88% em UTI e 86% em enfer-
maria. Já no Sertão os números 
de ocupação são de 88% na UTI 
e 91% em enfermarias.

Cinco municípios con-
centram 1.209 novos casos, 
correspondendo a 46,95% 
dos casos registrados ontem. 
São eles: João Pessoa com 585 
novos casos, Campina Gran-
de teve 369 registros, Bayeux 
confirmou 131 novos casos, 
Guarabira e Esperança encer-
ram a lista com 66 e 58 novos 
casos, respectivamente. Em 58 
municípios paraibanos, os ca-
sos acumulados ultrapassam a 
marca de mil.

Hospital Regional

Novo serviço em Patos vai evitar
transferência de pacientes cardíacos

Os pacientes com pro-
blemas cardíacos no Alto 
Sertão terão à disposição, 
em breve, serviços de hemo-
dinâmica no Complexo Hos-
pitalar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro (CHRDJC), 
de Patos, e não mais preci-
sarão ser transferidos para 
Campina Grande quando so-
frerem um infarto e precisa-
rem de cateterismo, colocar 
stent e realizar angioplastia. 
A unidade, que é referência 
para mais de 60 municípios 
da região, também vai ga-
nhar mais 12 leitos de UTI 
Covid e ainda receberá um 
novo tomógrafo de 64 ca-
nais que foi adquirido pelo 
Governo do Estado.  

Essas novidades foram 
anunciadas ontem, pelo se-
cretário estadual de Saúde, 
Geraldo Medeiros, durante 
visita à unidade. O Hospital 
já tem um tomógrafo de 24 
canais que funciona no Cen-
tro de Imagem da unidade e 
já dispõe de 32 leitos de UTI 
Covid. “Nós estamos aqui, 
por solicitação do governa-
dor João Azevêdo, para ava-
liar um espaço onde implan-
taremos um novo serviço de 
hemodinâmica no Complexo 
e com isso acabaremos com 
a necessidade de o pacien-
te ter que ser encaminha-
do para Campina Grande 
ou João Pessoa. Ao dotar 
a unidade de condições de 
realizar esses serviços, os 
pacientes que tiverem um 

CG amplia 
capacidade 
de fornecer 
oxigênio

O Hospital de Clíni-
cas, em Campina Grande, 
realizou nesse final de 
semana a substituição 
do tanque de oxigênio 
da unidade de saúde, 
duplicando a capacidade 
de armazenamento e for-
necimento do insumo no 
hospital.

Segundo o diretor-
geral do HC, Jhony Bezer-
ra, a medida foi viabiliza-
da pensando na demanda 
de consumo do oxigênio 
que cresceu de forma 
exponencial a partir do 
atendimento de pacientes 
afetados pela covid-19. Os 
tanques seguem todos os 
padrões técnicos preconi-
zados pela Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária 
(Anvisa).

Ainda de acordo com 
o gestor, investir na estru-
tura e em equipamentos 
de qualidade vem sen-
do prática constante no 
Hospital de Clínicas para 
melhor atender aos pa-
cientes que necessitam 
do insumo. “A tecnologia 
de ponta na gestão hos-
pitalar deve ser trabalha-
da constantemente para 
oferecer uma assistência 
médica avançada de qua-
lidade, com equipamentos 
e recursos humanos de 
excelência”, observa.

Atualmente, o Hos-
pital de Clínicas possui 
113 leitos. São 50 leitos 
de UTI, 40 leitos de en-
fermaria e 13 de Decisão 
Clínica.

Paraíba já registrou, desde o início 
da pandemia, 361.435 casos 
de covid-19; governo reforça 
necessidade de manter o uso da 
máscara e o distanciamento

infarto terão assistência 
necessária aqui mesmo, 
em Patos”, disse Geraldo 
Medeiros.

O secretário anunciou 
ainda a implantação de 
mais 12 leitos de UTI Co-
vid, destacando que, atual-
mente, a unidade já dispõe 
de 32 leitos. “Lembro que 
no início da pandemia, 
em março do ano passa-
do, tínhamos apenas seis 
leitos e agora dispomos 
de 32 e teremos mais 12 
muito em breve”, reiterou 
o secretário, lembrando 

que os leitos que atual-
mente são direcionados 
aos pacientes covid serão 
destinados a outros aten-
dimentos quando passar a 
pandemia.

Melhoria
O diretor geral do 

Complexo, Francisco Gue-
des, que acompanhou o 
secretário, junto com o di-
retor Administrativo, Levi 
Firmino, durante a visita 
dele na unidade, enalteceu 
a importância deste novo 
serviço, da aquisição de 

um novo tomógrafo e da 
ampliação de leitos de 
UTI. “São notícias que nos 
enchem de alegria, pois se 
trata de ampliação e me-
lhoria de nossos serviços 
e quem sai ganhando é a 
população que assistimos. 
Tudo isso só reforça o com-
promisso e a atenção do 
Governo do Estado com a 
saúde dos paraibanos”, des-
taca Francisco, lembrando 
que a expansão da rede de 
gases para instalação dos 
novos leitos de UTI já está 
sendo feita.

Foto: Secom-PB

Novos investimentos foram anunciadas ontem pelo secretário estadual de Saúde, Geraldo Medeiros (de camisa vermelha)

Foto: Marcus Antonius
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Campanha vai até o próximo dia 18 e visa auxiliar identificação de cadáveres com Banco Nacional de Perfis Genéticos

Ação incentiva coleta de DNA 
das famílias de desaparecidos

Foto: pixabay.com
A Paraíba acumula cerca 

de 400 cadáveres não identi-
ficados no Instituto de Polí-
cia Científica (IPC). O estado 
também apresenta mais de 
1.300 pessoas desapareci-
das nos últimos 14 anos, 
conforme dados da Polícia 
Civil, algumas das quais po-
deriam estar entre os corpos 
não reclamados. Entretanto, 
a falta de perfis genéticos 
dificulta a identificação. 
Para aumentar a oferta de 
cadastros desses perfis, o 
Programa de Localização e 
Identificação de Desapare-
cidos (Plid) do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) 
está apoiando a Campanha 
Nacional de Coleta de DNA 
de Familiares de Pessoas De-
saparecidas, do Ministério 
da Justiça e Segurança Pú-
blica (MJSP), que teve início 
ontem e se estende até o dia 
18. A campanha conta ainda 
com o apoio da Comissão de 
Defesa dos Direitos Funda-
mentais (CDDF) do Conse-
lho Nacional do Ministério 
Público (CNMP).

Segundo a coordena-
dora do Plid, a promotora 
de Justiça Elaine Cristina 
Pereira Alencar, o objetivo 
da campanha é incentivar os 
familiares de pessoas desa-
parecidas a comparecerem 
aos locais indicados para a 
coleta de material genético 
para compor o Banco Nacio-
nal de Perfis Genéticos. “A 
campanha quer sensibilizar 
os parentes a doar material 
genético para o banco, que 
é nacional, ou seja, ainda 
que a pessoa desaparecida 
tenha falecido em outro es-
tado e seja um cadáver não 
reclamado inserido no ban-
co, será possível o confronto 
com o DNA”, explica.

De acordo com a pro-
motora, o Banco de Perfis 
Genéticos possui, atual-
mente, em nível nacional, 6 
mil registros de cadáveres 
aguardando confronto com 

DNA de familiares. Ainda 
conforme a coordenadora 
do Plid, o IPC paraibano está 
preparado para efetuar a co-
leta e processamento desse 
material.

Na Paraíba, a coleta 
deve ser feita em uma das 
cinco unidades do Núcleo 
de Medicina e Odontologia 
Legal (Numol), localizadas 
em João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira, Patos 
e Cajazeiras. A promotora 
Elaine Alencar reforça que 
os parentes podem compa-
recer ao Numol no período 
da campanha ou mesmo 
após, dentro do horário co-
mercial. “A princípio, não há 
necessidade de agendamen-
to prévio para a coleta, mas 
por força das medidas de 
distanciamento social por 
causa da pandemia de co-
vid-19, recomendamos que 
seja feita a marcação”.

A promotora explica 
que o sistema faz, diaria-
mente, o processamento 
das informações. “Uma vez 
lançado o perfil no banco, 
fica em processamento con-
tínuo fazendo o cruzamento 
das informações. Quando há 
compatibilidade, o familiar 
será avisado pela autorida-
de. Se não houver compatibi-
lização, a busca continua até 
o perfil ser excluído por dar 
match no sistema ou pela 
pessoa desaparecida ter sido 
localizada”, complementa 
Elaine Alencar, assegurando 
que o material genético será 
destinado exclusivamente 
para esse fim.

Orientações

n Quem pode doar o 
DNA?
Familiares de primeiro 
grau de pessoas desapa-
recidas. Seguindo a ordem 
de preferência: (1) pai e 
mãe; (2) filho(a) e pai/
mãe do filho(a); (3) ir-
mãos. No caso de irmãos, 
quantos forem possíveis.

n Como é feita a coleta?
A coleta é feita com um 
suabe (cotonete) que é pas-
sado no interior da boche-
cha, de forma indolor.

n Que documentos levar no 
dia da coleta?

É preciso levar documento 
de identificação com foto 
da pessoa que vai fazer a 
coleta. Além disso, os fami-
liares devem encaminhar, 
sempre que disponível, 
dois materiais de referência 
direta da pessoa desapa-
recida (objeto de uso único 
e pessoal da vítima), como 
escovas de dente, aparelho 
de barbear, aliança, óculos, 
amostra de cordão umbili-
cal ou dente que se tenha 
guardado.

n Como saber se o familiar 
foi encontrado?
Caso seja identificado um 
vínculo genético, os peritos 
vão fazer um laudo e noti-
ficar o delegado de polícia 
e o IML. Eles entrarão em 
contato com sua família 
informando a identificação. 
No caso de cadáveres, o 
IML entregará o corpo e 
fará a declaração de óbito.

n Onde fazer a coleta?
Numol João Pessoa - Rua 
Antônio Teotônio S/N - 
Cristo Redentor – João 
Pessoa

n Numol Campina Gran-
de - Rua Raimundo Asfora, 
s/nº - Serrotão - Campina 
Grande/PB

n Numol Guarabira - Rua 
José Fraga dos Santos, S/N, 
Mutirão - Guarabira

n Nucrim Cajazeiras - 
Rua Projetada s/n°, Agro-
vila.

n Numol Patos - Rua Moa-
cyr Leitão, s/n, bairro Belo 
Horizonte-Patos/PB. Refe-
rência: atrás do Hospital 
Regional

Paraíba tem cerca de 
400 cadáveres não 

identificados no (IPC) e 
mais de 1.300 pessoas 

desaparecidas nos 
últimos 14 anos 

n O cidadão pode tirar suas dúvidas e agendar a coleta através do telefone 3216-9650

Instituto de Polícia Científica da Paraíba está preparado para efetuar a coleta e processamento desse material, segundo Ministério Público Estadual

Violência e abandono

Diretos dos idosos ainda são desrespeitados
José Alves
zavieira2@gmail.com

Hoje é o Dia Mundial de 
Conscientização da Violência 
contra a Pessoa Idosa, uma data 
de luta e de reflexão no que diz 
respeito aos direitos e a impor-
tância desse grupo. Na Paraíba, 
existem mais de meio milhão de 
idosos, mas segundo a promo-
tora dos Direitos Fundamentais 
da Cidadania e da Pessoa Idosa, 
Sônia Maia, em João Pessoa, as 
pessoas mais velhas, não estão 
tendo o respeito que mereciam. 
“São poucas as famílias que 
dão a devida atenção e digni-
dade aos seus pais na velhice. 
A maioria opta por colocá-los 
em abrigos, e boa parte costuma 
se apoderar dos bens deles em 
benefício próprio”, denunciou.

Ela disse que os 80 anos 
é a idade que a pessoa idosa 
mais precisa de carinho e de 
respeito por parte da família, 
mas isso não vem acontecen-
do como deveria. “Se os pais 
trocam fraldas e dão comida 

na boca dos filhos quando eles 
são crianças, da mesma forma, 
quando chega na velhice ele 
também necessita de cuidados 
especiais. Nessa faixa etária, 
eles precisam de refeições e 
medicamentos na hora certa. 
Mas muitos chegam a ficar de-
sidratados”, revelou a promo-
tora, enfatizando que tudo isso 
deveria ser feito pela família 
que tem o dever moral de cui-
dar, mas muitos não cuidam. 

“Muitas vezes, quando 
chego num abrigo que vejo 
um idoso, sobrevivendo num 
verdadeiro cubículo, faço a se-
guinte pergunta ao filho dele: 
É essa vida que você gostaria 
de ter em sua velhice?”

Para a promotora, a data 
visa despertar as pessoas e o 
poder público para conscien-
tizar a população a ter mais 
respeito com a pessoa idosa. 
O Dia Mundial de Conscien-
tização da Violência contra a 
Pessoa Idosa, é para ser um 
dia de reflexão principalmente 
para as pessoas que hoje são 

jovens e saudáveis e pensam 
que não vão chegar a velhice. 
“Nossa mensagem é para que 
as pessoas idosas sejam trata-
das com carinho e respeito, e 
continuem no seio da família. 
Mas infelizmente, elas estão 
sendo alijadas da família e colo-
cadas em abrigos como objetos 
descartados. Essa é a realidade 
atual da situação do idoso na 
capital paraibana”, declarou.

Ela explicou que cada caso 
é um caso. Existem as famílias 
de baixo poder aquisito que 
precisam do apoio do poder 
público para cuidar de seus 
idosos. Por outro lado, exis-
têm as famílias classe média 
alta que tem total condições 
de cuidar do idoso, mas pre-
ferem colocá-lo num abrigo, 
simplesmente por não querer 
perder tempo com esse tipo 
de trabalho. “Pelo Estatuto do 
Idoso, o dever de cuidar dos 
idosos é da família, mas mui-
tos não querem mesmo ten-
do condições de contratar um 
cuidador”.

Abrigos não têm vagas suficientes
A promotora revelou que os cerca 

de cinco abrigos existentes em João 
Pessoa estão praticamente lotados e 
que existem mais de mil pessoas em filas 
na tentativa de conseguir vaga. “Temos 
idosos que não têm moradia, nem trans-
porte para locomoção, que precisam ser 
abrigados, mas não encontram vagas. 
Vejo essa situação como uma violência 
contra o idoso. Por outro lado, existem 
famílias de alto poder aquisitivo que 
ao invés de cuidar, colocam o idoso em 
um abrigo sem dar a mínima atenção. 
Além disso, se apodera dos bens dos 
pais em benefício próprio, sem propor-
cionar uma vida digna à pessoa idosa”, 
observou.

Tipos de violência
A violência mais comum é a negli-

gência, quando os responsáveis pelo 
idoso deixam de oferecer cuidados 
básicos, como higiene, saúde, me-
dicamentos, proteção contra frio ou 
calor. O abandono vem em seguida e 

é considerado uma forma extrema de 
negligência. A violência física, ocorre 
quando é usada a força para obrigar 
os idosos a fazerem o que não desejam, 
ferindo, provocando dor, incapacidade 
ou até a morte. 

A violência sexual, acontece quando 
a pessoa idosa é incluída em ato ou jogo 
sexual homo ou hétero.A psicológica ou 
emocional é a mais sutil das violências. 
Inclui comportamentos que prejudicam 
a autoestima ou o bem-estar do idoso. 
Já a violência financeira ou material,u-
ma das mais praticadas, diz respeito 
a exploração imprópria ou ilegal dos 
recursos financeiros ou patrimoniais 
dos idosos sem o consentimento deles. 

Os canais de denúncias em pro-
teção dos idosos são os seguintes: o 
Disque 100 que é nacional e permite a 
pessoa se identificar ou não. Outro é o 
número123. A Paraíba também dispõe 
da Delegacia do Idoso(83-32186762) e 
ainda, do Conselho Municipal da Pessoa 
Idosa (83-32186945). 
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André não aceitava o fim do relacionamento e teria assassinado Rayane Ramalho a tiros na casa dela; ele está foragido
Um jovem identificado 

apenas por André está sendo 
apontado como principal sus-
peito do assassinato de Jovem 
de 16 anos, Rayane Santos 
Ramalho. A adolescente teria 
sido morta pelo ex-namora-
do a tiros na tarde do último 
domingo (13) na cidade de 
São Bento, no Sertão da Pa-
raíba. Policiais militares do 
destacamento estiveram no 
local, realizaram diligências, 
mas até o final da tarde de 
ontem não haviam localizado 
o suspeito.

Segundo a polícia, o casal 
havia terminado o relaciona-
mento há cerca de dois meses, 
no entanto, a jovem vinha so-
frendo ameaças por parte do 
ex-namorado. 

Consta das informações 

colhidas pela polícia que Ra-
yane saiu da casa onde mo-
rava com seus pais, em sua 
moto, e no caminho teria vis-
to o ex-namorado. Para não 
manter contato com ele, e por 
conta das ameaças, resolveu 
retornar para casa. André (a 
polícia não informou se ele 
estava motorizado) teria se-
guido a jovem, invadido a casa 
dela e efetuado vários dispa-
ros contra ela. Em seguida 
fugiu.

Feminicídio
Dados da Secretaria de 

Segurança e Defesa Social 
mostram que foram registra-
das 14 mortes de mulheres 
consideradas feminicídios de 
janeiro a maio deste ano. So-
mente em junho, já ocorreram 

três assassinatos de mulhe-
res praticados por ex-compa-
nheiros por não aceitarem o 
fim do relacionamento.

No dia 7, na cidade de São 
José de Caiana, na região do 
Vale do Piancó, Rosana Seve-
rino da Silva, de 25 anos, foi 
assassinada pelo ex-marido, 
Kennedy Alves, que foi preso 
no dia seguinte, escondido na 
zona rural de Serra Grande, 
também no Sertão do Estado.

O outro feminicídio acon-
teceu na madrugada do dia 
8, na cidade de Boqueirão. 
A costureira Maria Betânia 
de Souza, 41 anos, foi assas-
sinada dentro de casa pelo 
ex-companheiro Severino 
Vandelson Aires que ainda 
feriu dois filhos dela. Ele ainda 
não foi preso.

Feminicídio: mais uma jovem 
é morta pelo ex-namorado

Rayane havia terminado o relacionamento há cerca de dois meses e vinha sendo ameaçada pelo ex-namorado

Foto: Divulgação

Festas com aglomerações são 
encerradas no fim de semana

Uma festa que se rea-
lizava em uma piscina com 
aglomeração de mais de 100 
pessoas foi encerrada pela 
Polícia Militar em Campi-
na Grande. Os participantes 
estavam sem máscaras, não 
respeitaram o distanciamen-
to social e ainda consumiam 
bebida alcoólica. A fiscaliza-
ção envolveu, além da PM, 
Corpo de Bombeiros Militar 
e órgãos de fiscalização da 
Prefeitura. O evento aconte-
cia em uma piscina, no Sítio 
Lucas, bairro do Serrotão.

Esta ação faz parte das 
intervenções da Polícia Mi-
litar em 53 ocorrências pro-
movidas com aglomeração 
de pessoas e descumprindo 
medidas sanitárias, durante 
o fim de semana, na Paraíba, 
conforme dados da Coorde-
nadoria de Estatísticas e Ava-
liação da PM. 

De acordo com a EM/7 
da PM, apesar do número de 
descumprimentos ser 9% 
menor do que o fim de se-
mana anterior, casos de fes-

tas clandestinas ainda foram 
constatadas e encerradas. 

No período foram re-
gistradas e atendidas 395 
ocorrências de perturbação 
do sossego (quatro a mais do 
que no fim de semana passa-
do). Na capital, por exemplo, 
foi aplicada uma multa de 
R$ 5 mil por poluição sono-
ra e apreendido um som que 
estava sendo usado em uma 
festa com aproximadamente 

30 pessoas, em uma casa, no 
bairro de Jaguaribe. A pro-
prietária da residência foi 
apresentada na delegacia.

As intervenções fizeram 
parte da Operação Previ-
na-se, que é realizada pela 
Polícia Militar em conjunto 
com outros órgãos estaduais 
e municipais, fiscalizando o 
cumprimento do decreto es-
tadual Nº 41.323 e os decre-
tos dos municípios.

No momento da chegada da Polícia Militar, o evento tinha mais de 100 pessoas

Foto: Ascom / PMPB

O delegado Sheldon 
Fluck está apurando, atra-
vés de inquérito policial a 
morte do estudante José 
Welyinton Leite Rodri-
gues, de 29 anos, ocorrida 
na madrugada de sábado 
(12), na cidade de Boa 
Ventura, região do Vale 
do Piancó. O corpo dele 
foi sepultado no domin-
go (13). De acordo com 
as informações colhidas 
pelo delegado, o jovem foi 
morto com um tiro de fuzil 
dentro de um carro. A Po-
lícia Militar também está 
investigando o caso para 
apurar a ação dos policiais 
que participaram da abor-
dagem.

Na delegacia foi ou-
vido o capitão Luciano 
que comandou a operação 
em Boa Ventura. Ele disse 
para o delegado que foi o 
autor do disparo que atin-
giu o carro e matou o jo-
vem dentro do veículo. 

A ação dos militares 

aconteceu após o batalhão 
da PM de Itaporanga re-
ceber informação da pre-
sença de um veículo com 
desconhecidos suspeitos 
que planejavam investir 
contra a agência local do 
Bradesco.

O capitão disse que ao 
encontrar o carro e acre-
ditando tratar-se dos sus-
peitos, foi dada ordem de 
parada ao veículo, que não 
teria obedecido, motivan-
do ele a atirar duas vezes 
para o alto, como adver-
tência, e, depois, um dis-
paro na intenção de atin-
gir o pneu do carro, mas 
o tiro terminou afetando a 
parte superior do carro e 
um dos seus ocupantes. O 
delegado informou que o 
militar está sendo investi-
gado e poderá ser indicia-
do por homicídio culposo 
(não intencional).

José Wellynton era fi-
lho único do casal Damião 
Rodrigues e Dona Nina,

PMs investigados por 
ação em Boa Ventura Suspeito de crime 

se apresenta

Joan Edglay Costa Norber-
to, apontado como autor do 
assassinato do jovem João 
Victor de Almeida, de 23 
anos, se apresentou nessa 
segunda-feira (14) na Cen-
tral de Polícia de Campina 
Grande. Ele foi ouvido pelo 
delegado Francisco de As-
sis, que preside o inquéirto 
sobre o crime. João Victor 
foi morto na manhã do dia 
6 deste mês, no interior do 
apartamento 302 do edi-
fício Alexandrina Lira, na 
Rua Luiz Soares, centro de 
Campina Grande.Segundo 
a polícia, os dois manti-
nham um relacionamento e 
de acordo com vizinhos da 
vítima, ambos discutiram 
no dia do crime e ouviram 
pedidos de socorro. Câme-
ras de segurança registra-
ram o momento em que 
o suspeito deixa o apar-
tamento, abre o portão 
principal e deixa o prédio 
tranquilamente para não 
levantar suspeita. 

Curtas

Delegada vai 
continuar presa

A delegada Maria Solida-
de de Sousa e um escrivão 
da Polícia Civil da Paraíba 
vão continuar presos. O Su-
perior Tribunal de Justiça 
decidiu manter a prisão de 
Solidade, suspeita de extor-
quir, junto com um escrivão, 
um policial rodoviário fede-
ral. Os dois servidores estão 
presos desde o dia 22 de 
abril deste ano, acusados da 
prática de concussão (exi-
gência de vantagem indevi-
da por servidor público). A 
prisão foi efetuada pela Po-
lícia e o Gaeco do Ministério 
Público, após Solidade e o 
escrivão serem flagrados, 
através de imagens, rece-
bendo dinheiro de extorsão 
para não lavrar um auto 
de prisão contra o policial 
rodoviário federal. Maria 
Solidade já respondeu in-
quérito suspeita de desviar 
valores provenientes de pa-
gamento de fianças. 

O homem que atacou a 
equipe do Samu para praticar 
assalto foi encontrado morto 
na comunidade Novo Geisel, 
em João Pessoa, e já foi iden-
tificado. Trata-se de Ismael 
Álvaro Francisco de Moraes, 
de 29 anos. A identificação foi 
realizada através do trabalho 
realizado pelo papiloscopista 
Klébio Gomes, do Instituto de 
Polícia Científica da Paraíba.

Ismael Álvaro foi encon-
trado morto na tarde de do-
mingo (13) em um terreno 
baldio naquela localidade, 
sendo reconhecido por pes-
soas que testemunharam a 
tentativa de assalto.

O delegado Paulo Josa-
fá, que esteve no local onde 
o corpo foi encontrado acre-
dita que o Ismael foi “punido 
pelo tráfico que não aceita o 
comportamento dele, princi-
palmente por agir na área de-
les e contra uma equipe que 
ia prestar socorro. A prática 

do tráfico é essa, não tem pie-
dade se descumprir ordens 
deles”, acrescentou.

Tentativa de assalto
No sábado (12), uma 

equipe do Samu foi até o 
Novo Geisel para atender 
uma ocorrência de uma ges-
tante que estava em trabalho 
de parto quando um homem 
se aproximou da ambulân-
cia anunciando um assalto. 
O motorista tentou reagir e 
sofreu um golpe de faca no 
pescoço. A vítima se afastou 
do local e o suspeito tentou 
sair com a ambulância, mas 
não conseguiu.

Em seguida ele se dirigiu 
a parte da ambulância onde 
à mulher era atendida. Ele 
ainda se apoderou de alguns 
pertences e fugiu. O moto-
rista retornou e como esta-
va sem condições de dirigir, 
o marido da grávida levou o 
veículo até a base do Samu. 

Homem assalta equipe 
do Samu e acaba morto

Uma denúncia anôni-
ma foi suficiente para po-
liciais militares apreende-
rem uma carga de cigarros 
contrabandeada avaliada 
em R$ 2 milhões. Por se 
tratar de produto contra-
bandeado a carga foi leva-
da para a sede da Delega-
cia da Polícia Federal, em 
Patos. A ação aconteceu 
na manhã desse domingo 
(13). 

A ação aconteceu após 
o Centro de Operações do 
3º Batalhão da PM rece-
ber denúncia que um ca-
minhão baú estava sendo 
seguido por dois veículos 
no sentido Teixeira / Patos. 
Imediatamente guarnições 
da 3ª CEPMotos) e do 3º 
BPM realizaram um blo-
queio policial na cidade de 
São José do Bonfim e con-
seguiram fazer a aborda-
gem ao veículo.

Um caminhão baú 

transportava 625 caixas de 
cigarros contrabandeados 
foi apreendido na cida-
de de São José do Bonfim, 
na Região Metropolitana 
de Patos. De acordo com 
a polícia, a carga avaliada 
em R$ 2 milhões saiu da 
cidade de Mossoró, no Rio 
Grande do Norte, com des-
tino a Arcoverde, em Per-
nambuco.

O motorista do cami-
nhão baú revelou ter sido 
contratado na cidade de 
Mossoró-RN e recebeu R$ 
2 mil para conduzir a car-
ga até Arcoverde-PE. Ele 
garantiu que não sabia se 
tratar de cigarros contra-
bandeados.

O motorista e outros 
ocupantes do veículo rece-
beram voz de prisão e fo-
ram conduzidos juntamen-
te com a carga apreendida 
para a Delegacia da Polícia 
Federal, em Patos.

Carga de cigarros é 
apreendida no Sertão

Um homem foi preso 
em Santa Rita após amea-
çar a ex-companheira e 
também os familiares 
dela. As ameaças foram  
registradas através de fil-
magem, onde o agressor 
detrata a mulher e afirma 
que ela vai morrer. 

As imagens foram 
disponibilizadas para a 
polícia que realizou dili-
gências e efetuou a prisão 
do homem que foi levado 
para a Central de Polícia.

Outro carro de vio-
lência ocorreu quando um 
casal retornava de uma 
festa em Lucena. Segun-
do a mulher, seu compa-
nheiro lhe agrediu e ainda 
obrigou ela a sair do carro. 
Foi registrada um BO e o 
homem não foi localizado

Mulheres 
são vítimas 
de violência 
na Paraíba
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Projeto será concluído até o próximo ano, contemplando 93 municípios e beneficiando 55% da população paraibana

Em conjunto com o Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES), 
o Governo da Paraíba firmou, 
no último dia 11, o contrato 
do plano ‘Paraíba Saneada’. O 
projeto visa a realização de 
estudos voltados à ampliação 
da cobertura do saneamento 
básico oferecido. A expectativa 
é que parte do programa esteja 
concluída até o fim de 2022 e, 
depois de prontos, os serviços 
cheguem a 93 cidades, o equi-
valente a 41% dos 223 muni-
cípios do estado. A iniciativa 
vai beneficiar mais de 55% da 
população.

Inicialmente, o Governo 
da Paraíba incluiu no planeja-
mento do projeto dois blocos 
de ação para garantir atrativi-
dade e oferecer um serviço de 
melhor qualidade em locais 
com baixo prestígio dos in-
vestidores. Foram escolhidas, 
assim, a microrregião serta-
neja do Alto de Piranhas e, 
próximo a João Pessoa, a mi-
crorregião Litoral. Juntas, as 
regiões representam 41,7% 
dos municípios paraibanos e 
mais de dois milhões de pes-
soas. A estratégia de mescla 
de regiões permite assegurar 
o atendimento padronizado a 

Carol Cassoli 
Especial para A União

Parceria entre Estado e BNDES 
ampliará saneamento básico

consumidores desses locais. 
Conforme dados do Siste-

ma Nacional de Informações 
sobre Saneamento (SNIS), 25% 
da população não tem acesso 
à água tratada e 65% à coleta 
de esgoto. Por isso, o projeto 
tem por base a universalização 
do serviço no menor tempo 
possível. Segundo o Diretor de 
Infraestrutura e Concessões 
do BNDES, Fábio Abrahão, o 

‘Paraíba Saneada’ é projeto 
com potencial para modificar 
de maneira definitiva a condi-
ção em que vivem milhares de 
brasileiros. “O projeto vem para 
compor a nossa robusta cartei-
ra em estruturação no setor de 
saneamento, prioritário para 
o Banco, com um foco especial 
nas regiões Norte e Nordeste”. 

Em acordo com Fábio 
Abrahão, o Secretário de Es-

tado da Infraestrutura, dos 
Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Queiro-
ga Filho, afirmou que o banco 
possui a qualificação neces-
sária para estar presente no 
projeto.  “A escolha do BNDES 
para realização da modelagem 
do projeto Paraíba Saneada foi 
uma decisão tomada com base 
em critérios exclusivamente 
técnicos”, destacou Queiroga 

ao recordar que a iniciativa 
está em conformidade com o  
‘Marco Legal’, plano que tem 
como objetivo viabilizar a rea-
lização de investimentos na 
universalização do saneamen-
to básico até 2033. 

Durante a consumação do 
projeto, o BNDES contará com 
consultores especializados, 
contratados através da Lei das 
Estatais (que visa favorecer a 

eficiência de empresas públi-
cas por meio de mecanismos 
que incentivem melhorias no 
governo e garantam transpa-
rência nos processos). Os pro-
fissionais efetuarão diagnós-
tico e levantarão informações 
para que o Governo do Estado 
possa escolher o melhor mo-
delo de execução do projeto.

“Cabe ao Governo da Pa-
raíba, a partir das soluções 
apontadas pelos estudos do 
BNDES, selecionar o modelo 
mais adequado à realidade 
do estado, com o objetivo de 
dotar a Cagepa de condições 
para universalização dos ser-
viços, com excelência, a uma 
tarifa que seja ao mesmo tem-
po módica à população parai-
bana e capaz de remunerar 
adequadamente os investi-
mentos realizados”, explicou 
Queiroga.

Em seguida, o Governo 
do Estado deverá se preparar 
para o leilão. Esta fase inclui a 
realização de atividades como 
roadshows com investidores, 
audiências, consultas públi-
cas, elaboração de minutas de 
edital e de contrato também. 
Todo o processo de leiloa-
mento deve ser finalizado até 
o segundo semestre de 2022. 
O BNDES elabora projeto para 
cinco estados brasileiros com 
investimento de R$ 25 bilhões.

Projeto quer universalizar o acesso 
à água tratada e à coleta de esgoto 
no menor tempo possível

Foto: Francisco França/Secom-PB

Meio Ambiente

Bairros da capital recebem 
mudas de árvores nativas 

Flávia Pessoa e Virgí-
nio Bernardo de Sousa Fi-
lho moram há mais de 20 
anos na Rua Antonio Fir-
mino de Macedo, no Valen-
tina Figueiredo. Filha e pai 
foram cadastrados pelas 
equipes da Secretaria de 
Meio Ambiente (Semam) 
da Prefeitura de João Pes-
soa, para implantação do 
projeto piloto do programa 
Rua Verde, que vai promo-
ver o plantio de mudas de 
árvores nativas no bairro.

O engenheiro agrôno-
mo Anderson Fontes, dire-
tor de Controle Ambiental 
da Semam e o secretário 
de Meio Ambiente, Welison 
Silveira, explicaram que a 
espécie escolhida para ser 

plantada por Flávia e Virgí-
nio não poderá exceder seis 
metros de altura e terá raiz 
pivotante, adequada para o 
plantio em calçadas.

O secretário Welison 
Silveira destacou que o 
cadastro dos moradores 
vai contribuir para que os 
técnicos da Semam enten-
dam quais as necessidades 
das pessoas, em relação à 
arborização urbana e aos 
problemas das ruas. “É 
também uma maneira de 
estarmos em sintonia com 
a população, acompanhan-
do de perto e envolvendo as 
pessoas, para que se sintam 
responsáveis por cuidar 
daquela árvore”, concluiu.

Ainda como parte das 

atividades do Mês do Meio 
Ambiente, o Caminho do 
Conhecimento, que fica na 
Estação Cabo Branco, rece-
beu dez mudas de árvores 
nativas, produzidas pelos 
técnicos do Viveiro Flores-
tal da Semam. No local fo-
ram plantadas mudas de si-
bipirunas e ipês. As plantas 
têm dois metros de altura e 
em aproximadamente três 
anos estarão fornecendo 
sombra, contribuindo para 
reduzir a temperatura.

As atividades do Mês 
do Meio Ambiente conti-
nuam durante toda a sema-
na. Hoje será feito o plantio 
de dez mudas de árvores 
nativas na praça do Costa e 
Silva. 

Prefeitura assina contratos 
do Complexo Beira Rio em JP

A Prefeitura avançou na 
execução do programa João 
Pessoa Sustentável com a as-
sinatura dos contratos para a 
elaboração e implantação do 
Plano de Desenvolvimento 
Comunitário (PDC) e dos pro-
jetos de construção das uni-
dades habitacionais do Com-
plexo Beira Rio. A iniciativa 
da gestão municipal objetiva 
levar qualidade de vida para 
cerca de 2 mil famílias que 
moram nas oito comunidades 
às margens do Rio Jaguaribe.

O PDC, dos Escritórios 
Locais de Gestão Compar-
tilhada (ELOS), é focado no 

reassentamento e na relocali-
zação de famílias em situação 
de risco e se baseia nos pila-
res da sustentabilidade am-
biental, inclusão de gênero, 
geração de trabalho e renda e, 
consequentemente, no com-
bate à desigualdade. É esse 
Plano que prevê a instalação 
dos ELOS nas comunidades.  

Serão quatro escritórios 
com equipe multidisciplinar, 
apoio e acompanhamento das 
atividades sociais de comuni-
cação e gestão participativa 
com estratégias de desenvol-
vimento local que envolvem 
ações de empreendedorismo, 

associativismo e cooperativis-
mo, capacitação, qualificação 
profissional e acesso ao mer-
cado de trabalho, respeitando, 
sempre, as vocações do terri-
tório.

Quanto às unidades habi-
tacionais, 565 no total, serão 
construídas em três terrenos 
já desapropriados pela Pre-
feitura de João Pessoa e pró-
ximos às comunidades. Com 
esses contratos, no valor de 
R$ 13.768.916,67, João Pes-
soa avança na gestão e no de-
senvolvimento sustentável. É 
o primeiro passo para a emis-
são das ordens de serviço.
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Legado do ‘guardião’
Historiador e cineasta falam sobre o que foi deixado como 
herança cultural por Robson Araújo Marques, o responsável 
pelo Vale dos Dinossauros, em Sousa. Página 12
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Chega junho e não tem 
jeito: o forró é a trilha sonora 
que entoa em todos os am-
bientes. É o que oferece o Pal-
co Tabajara em sua noite de 
encerramento da edição espe-
cial em virtude dos 18 anos da 
Usina Cultural Energisa. Pro-
movendo um encontro gera-
cional, o programa traz como 
atração a cantora, composi-
tora, musicista e atriz Sandra 
Belê e o grupo paraibano, com 
formação renovada este ano, 
Corda Bamba.

As apresentações, gratui-
tas, se iniciam às 20h e serão 
transmitidas de forma remota 
pelas redes sociais da Rádio 
Tabajara FM (Facebook, Insta-
gram e YouTube) e pela Tabaja-
ra FM 105,5. A TV Assembleia 
também fará a transmissão ao 
vivo do evento, por meio do 
canal 8.2 (TV aberta Grande 
João Pessoa, Campina Grande, 

Patos e região), canal 11 na Net 
e 340.2 na Sky, GVT e Claro.

Com mais de 20 anos de 
estrada, Sandra Belê deve fazer 
um show eminentemente juni-
no, com regravações de gran-
des sucessos do forró, além de 
cantar ao menos duas músicas 
do repertório de seu último 
álbum lançado no final do ano 
passado, o Cantos de Cá. A ar-
tista adianta que versões de 
‘Pisa na fulô’ e ‘Banquete dos 
Signos’ podem estar na apre-
sentação. “Vai ser algo para 
relembrar o São João mesmo, 
músicas que estão presentes 
no nosso inconsciente coleti-
vo”, antecipa. Ela se apresen-
tará acompanhada de Lucas 
Carvalho na sanfona, Zi Ramos 
na percussão e Thiago Melo na 
zabumba.

Natural de Zabelê, no Ca-
riri paraibano, Elisandra Ro-
meria da Silva, a Sandra Belê, 
é filha única de uma rendeira 
paraibana com o sanfoneiro 
Pedro Gerônimo, com quem 

ela teve seu primeiro conta-
to com forró, ouvindo seu pai 
tocar e cantar dentro de casa 
e o acompanhando nos bailes 
onde ele se apresentava. Ela 
viria a se profissionalizar, po-
rém, em 1999, aos 19 anos, 
quando formou a banda Mil-
lenium, e vindo a lançar o pri-
meiro álbum solo em 2005, O 
Nordeste Valente. 

Sandra Belê já foi re-
conhecida por seu trabalho 
através da entrega do Troféu 
Gonzagão, em 2015, e com o 
Prêmio Mulher Forte Anaíde 
Beiriz. Tendo como inspira-
ções na carreira artistas como 
Luiz Gonzaga, Marinês e Elba 
Ramalho, hoje ela enxerga seu 
trabalho como um exemplo 
para as novas gerações, prin-
cipalmente para os que fazem 
e vivem do forró. “Eu me vejo, 
sim, e não é uma coisa recente 
de eu me ver como referência. 
Já são mais de 20 anos de car-
reira, então, de vez em quando, 
cai a ficha. E quando as pessoas 

nos procuram falando isso (de 
ser referência), a gente acaba 
acreditando”, brinca. Ela pon-
dera, no entanto, que gostaria 
que o movimento do forró fos-
se ainda maior, e que o cenário 
atual é tímido. “Tem muita coi-
sa linda acontecendo, mas que 
não é nesse ramo do forró. Mas 
eu acredito muito que a gente 
possa crescer, se esse terreno 
for fértil”, afirma. 

Entre os artistas que vêm 
surgindo, Belê destaca a ban-
da Corda Bamba, que garante 
o legado da Paraíba como um 
celeiro de forrozeiros e forro-
zeiras. “Mesmo antes da pan-
demia a gente vinha em um 
movimento artístico muito bo-
nito e a Corda Bamba vem para 
reforçar isso, que estamos so-
fridos, mas não desistimos. 
Que bom que tem mais um 
grupo surgindo para fortalecer 
o movimento de forró”, enalte-
ce. A artista deve passar mais 
uma vez os festejos juninos du-
rante a pandemia fazendo lives 

e dando seguimento ao pro-
grama de rádio on-line Sussua-
ranas, que desenvolve para a 
Casa Pequeno Davi, exaltando 
as vozes femininas. “Vou conti-
nuar o que fiz no ano passado: 
de dentro de casa, tentando 
animar meu São João, orna-
mentando minha casa e com 
toda a cautela do mundo”.

Já o grupo pessoense Cor-
da Bamba deve focar sua apre-
sentação nas canções autorais. 
Entre as músicas, ‘Deixa tudo 
acontecer’, ‘O que vejo’, ‘Cão fa-
rejador’ e ‘Sustância’, que será 
lançada em breve nas plata-
formas digitais. Ainda sem um 
álbum produzido, o quarteto 
está com uma formação nova, 
com destaque para arranjos 
acústicos, e conta com Thiago 
Almeida nos vocais e compo-
sições, Ingrid Simplício na za-
bumba e no back vocal, Naomi 
Barroso tocando cavaquinho e 
violão de sete cordas e Luiza 
Rosas na flauta.

O Corda Bamba surgiu 
nas salas de aula do curso se-
quencial de música popular 
na Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), em 2016. O 
grupo já passou por algumas 
diferentes formações e con-
ceitos estéticos diversos, como 
o maracatu, samba, bolero e 
coco de roda. “A gente costuma 
dizer que somos um grande 
balaio musical que mistura a 
brasilidade e nossas referên-

cias individuais”, resume In-
grid Simplício. 

As inspirações artísti-
cas do Corda Bamba no forró 
são similares às de Sandra 
Belê, mas Ingrid faz questão 
de mencionar nomes da cena 
contemporânea local, a exem-
plo da banda Os Fulano e o 
sanfoneiro, cantor e compo-
sitor parceiro da banda Yuri 
Gonzaga, além da atração com 
quem eles dividem o palco 
hoje. “Sandra é maravilhosa. 
Já tocamos com ela em outras 
apresentações, não com o Cor-
da Bamba, mas com outro gru-
po. Ela é um ícone da cidade”, 
considera a musicista. 

Para o mês do forró, a ban-
da tem agendada ainda uma 
participação em shows virtuais 
promovido pela prefeitura de 
João Pessoa, além de uma live 
em formato de ensaio aberto 
para o final do mês através das 
redes sociais do grupo.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

‘PaLco
Tabajara’ é 
EncErrado ao 
som do Forró

Cantora e compositora Sandra Belê (foto maior) vai mesclar repertório 
junino com músicas do álbum ‘Cantos de Cá’; já o Corda Bamba 
(ao lado) apresentará canções autorais e a sua nova formação

Edição especial que comemora os 18 anos da Usina Cultural Energisa termina 
hoje com um encontro geracional entre Sandra Belê e o grupo Corda Bamba

Através do QR Code acima, 
acesse a página da Rádio 

Tabajara no Facebook
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Iniciativa cria laços de identidade cultural e representatividade
“O Brasil ainda vai conhecer 

o poder, a diversidade e a qua-
lidade que tem na música da 
Paraíba”. É com esse clima que 
a cantora, compositora e apre-
sentadora Val Donato se prepara 
para encerrar a edição deste ano 
do Palco Tabajara.

Com as apresentações de 
hoje, o programa terá levado ao 
ar mais 12 horas de shows com 
grandes nomes da música local. 
“Tem sido muito lindos, todos os 
programas. Os artistas fazendo 
esse trabalho de resistência cultu-
ral, como sempre foi, mas, nesses 
tempos de pandemia, a gente vê 

o pessoal com os olhos brilhando, 
emocionados por estarem no pal-
co novamente”, destaca Val.

Para a apresentadora, ini-
ciativas como o Palco Tabajara 
contribuem para que as pessoas 
validem o orgulho de serem parai-
banas, criando laços de identidade 
cultural e se vendo representadas 
por seus artistas. “Não é algo 
simplesmente pelo orgulho em si: 
é a gente entender que tem motivo 
para se orgulhar e abraçar a pró-
pria cultura. Eu creio que isso vai 
gerar um movimento cultural que 
vai além da música e vai projetar 
a Paraíba para o país todo”.

A edição em comemoração 
aos 18 anos da Usina Cultural 
Energisa cumpriu, segundo Val 
Donato, seu objetivo principal 
de divulgar os talentos e a plu-
ralidade de ritmos produzidos no 
estado. “Levamos a música da 
Paraíba e os artistas paraibanos 
para o público que muitas vezes 
não tem acesso a shows, mesmo 
antes da pandemia, ou mesmo 
aquele que não conhece e fica 
limitado ao que a grande mídia 
expõe. A gente está cumprindo 
um papel que é nosso, que é 
do estado”, ressalta a cantora e 
compositora paraibana. Val Donato: “Levamos a música da PB(...) para o público que muitas vezes não tem acesso a shows”

Foto: Divulgação
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Um garoto cresce sozinho no meio de uma floresta, len-
do livros costurados pelo pai e se divertindo com brinque-
dos artesanais feitos por seu guardião, que insiste em lhe 
dizer para temer caçadores e nunca, nunca ir para além das 
cercas que protegem os dois de um mundo caótico, perigoso 
e que se tornara desconhecido após um vírus transformar o 
planeta em um cenário digno de The Walking Dead, mas sem 
zumbis putrefatos com o olho caindo pelo lado.

Assim é a criação de Gus (vivido pelo fantástico Chris-
tian Convery, que sexta-feira revelou ser um torcedor do 
Atlético-MG), a estrela do seriado Sweet Tooth, o novo fenô-
meno audiovisual da Netflix, encantando adultos e jovens na 
mesma proporção. Afinal, com a pegada clássica da jornada 
do herói, o seriado de oito episódios tem um quê de fábula 
infantojuvenil e distopia para tempos de pandemia, afinal o 
vírus altamente contagioso e letal obriga pessoas a mante-
rem distanciamento social e usarem máscara.

Nesse ambiente, a gente logo descobre que Gus é um 
híbrido entre humano e animal, uma criança de seus 10 
anos de idade com orelhas e chifres de veado. Como ele, há 
várias crianças assim: uma garotinha com orelhas e focinho 
de porco (que, na tradução brasileira, é chamada por uma 
adulta de Rabicó), outros têm asas e penas, rabinhos, presas, 
tromba e tem até uma criança-topeira, mais bicho que gente.

Não se sabe quem veio antes, o vírus ou as crianças-hí-
bridas, mas há personagens muito malvados dispostos a 
dissecar as fofas criaturas para descobrir isso e essa ameaça 
é o que movimenta a trama, coesa, enxuta, repleta de ideias 
e reflexões acerca de intolerância, segregação e sectarismo, 
ou seja, uma tremenda lição para os tempos de hoje, inde-
pendente de coronavírus.

E se há caçadores dispostos a encontrar crianças-híbri-
das, há quem resolva protegê-los também. E é graças a eles 
que Gus sobrevive – pelo menos na primeira temporada, já 
que a segunda está a caminho, para meados de 2022 – em 
meio a jornada para encontrar sua mãe, depois que perde o 
pai e é obrigado a sair do seu “cercadinho”.

O primeiro a topar com o garoto cheio de energia e 
louco por chocolate (daí lhe dar o apelido do “bico doce”, 
que é meio que a tradução do título da série, mantido em 

inglês pela Netflix Brasil) e o acolher é o grandalhão Tommy 
Jepperd (o ator inglês Nonso Anozie, conhecido por peque-
nos papéis em Cinderela e o remake de Conan, O Bárbaro).

A contragosto, Jepperd topa escoltar o garoto até a 
cidade onde supostamente se encontra a mãe de Gus. No 
meio do caminho, entre os perigos de dar de cara com 
caçadores em um mundo caótico, sitiado por milicianos, 
regiões inteiras abandonadas, racionamento e o fim do di-
nheiro (aqui, voltamos ao escambo), a dupla encontra um 
grupo de garotos (que me lembrou os Garotos Perdidos de 
Peter Pan), onde irão contar com o apoio da Ursa (Stefania 
LaVie Owen).

A jornada de Gus é apenas uma das três pistas da trama. 
Em paralelo, a gente fica conhecendo o drama do médico 
Aditya Singh (o ótimo Adeel Akhtar, ator frequente em seria-
dos) e sua esposa, vivendo em uma fortaleza onde pessoas 
doentes são sumariamente exterminadas, e a dinâmica 
Aimee (Dania Ramire, conhecida por pequenos papéis em 
filmes como X-Men e American Pie). E essas três histórias 
hão de se encontrar em algum momento…

O elenco é ótimo e a história fará até o mais preguiçoso 
assinante do Netflix querer ver do primeiro ao último episó-
dio em um fôlego só. 

Em tempo: Sweet Tooth é inspirado em um quadrinho 
escrito e desenhado pelo canadense Jeff Lemire, o nome mais 
quente da nona arte no momento. O título já foi editado no 
Brasil como uma HQ voltada ao público adulto (há motiva-
ções bem diferentes para o mesmo personagem, por exem-
plo) e ganhou reedição agora em três volumes pela Panini.

Lemire, aliás, é um artista para você prestar atenção: 
entre escrever (ótimas) histórias para super-heróis ou per-
sonagens famosos do mundo dos quadrinhos, ele consegue 
publicar seus dramas soberbos por editoras independentes 
(procure O Soldador Subaquático e Condado de Essex, apon-
tados como obras-primas do autor) e ainda a série Gideon 
Falls, cujo o sexto e último número acaba de ser publicado 
no Brasil (com promessa de, também, virar seriado de TV).

E, claro, o título que conecta o criador de Sweet Tooth 
com a Paraíba: Berserker Unbound, escrito por Jeff Lemire e 
ilustrado pelo nosso Mike Deodato Jr.

Quando leio ou escuto notícias sobre pirata-
ria, gravações clandestinas ou uso de dados não 
autorizado, principalmente no âmbito da Justiça, 
recordo do início da minha carreira como Promo-
tor de Justiça nos idos de 1978. Geralmente, nos 
cartórios, havia uma máquina de datilografia para 
uso do juiz, do promotor e do escrivão. Nem se so-
nhava com celulares e, nas comarcas de Bonito de 
Santa Fé e Malta, havia um ou dois “orelhões” para 
uso da população.

Hoje, ficamos boquiabertos com a facilidade 
obtida pela polícia e pelos integrantes do Poder 
Judiciário para obtenção de provas através de gra-
vações. O Supremo Tribunal Federal tem seus jul-
gamentos transmitidos ao vivo pela TV; crimes são 
captados por câmeras colocadas nas ruas e aveni-
das; os edifícios são monitorados, facilitando o tra-
balho de policiais e peritos.

Outra coisa que me deixou perplexo foi a pos-
sibilidade de qualquer pessoa gravar a ocorrência 
de uma audiência. Em tempos conflituosos como 
os atuais, onde as relações entre advogados e 
magistrados são escancaradas ao público, surgiu 
uma sugestão partida de uma advogada da cidade 
de Bento Gonçalves, Rio Grande do Sul, quando ela 
propôs que os litigantes – além de integrantes do 
próprio Poder Judiciário – passem a gravar ima-
gens e sons das audiências. E aponta o respaldo 
com a legalidade: os parágrafos 5º e 6º do artigo 
367, do CPC. A proposta veio a partir de um ques-
tionamento sobre as posições de juízes e promo-
tores, a exemplo daquele que humilhou uma pobre 
senhora que pedia uma pensão alimentícia ao ex
-marido. Terminou com o juiz sendo afastado pelo 
Conselho Nacional de Justiça.

Na proposição, ela detalha um caso recente, 
quando sua excelência, a juíza, perdeu a paciên-
cia com a humilde testemunha que não conseguia 
mensurar o que era “muito” ou “pouco” com re-
lação a salários comparados. Interrompendo o já 
apavorado depoente, a magistrada ordenou que 
ele fosse objetivo. E, do alto de sua onipotência, 
usou a magistrada o seguinte mau exemplo: “Meu 
senhor, pense da seguinte forma; o que eu recebo 
como juíza para ti é muito, mas para mim é pouco. 
Entendeu? ” Tal falta de respeito, obviamente, não 
teve registro em ata. O comportamento insólito 
ficou somente entre os que presenciaram tal des-
tempero. E se audiência fosse gravada? Diante de 
casos assim, a própria advogada tomou sua pró-
pria decisão pessoal: comprou um celular novo e 
começou a gravar todas as audiências judiciais de 
que participar.

Recentemente, o STF decidiu que advogado 
pode gravar a audiência, mesmo sem ter autori-
zação. Trata-se de habeas corpus, com pedido de 
liminar, apontando como autoridade coatora o 
Tribunal Superior Eleitoral. Sustentou a impe-
trante, em síntese, que a ação penal à qual res-
ponde o paciente pelo delito de desobediência 
eleitoral careceria de justa causa. Como o ma-
gistrado não admitia gravações de audiências, 
foi concedido o pedido. Afinal, o processo em 
causa não corria em “segredo de justiça”. Con-
venhamos, senhores magistrados: quem pode 
impedir, hoje, de uma pessoa conduzir um ce-
lular e gravar tudo que vê ou escuta? Ademais, 
trata-se de um mecanismo que facilita a vida 
dos desprotegidos, garantindo-lhes o mínimo 
de respeito aos direitos e garantias fundamen-
tais do cidadão.

Gravar as
audiências?

Gil e Juliette

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

‘Sweet Tooth’: uma fábula 
para todas as idades

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com.br | ColaboradoraCrônica
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STF decidiu que advogado pode gravar a audiência, mesmo sem autorização

Foto: Divulgação

Domingo à noite. Dia de Santo An-
tônio. E dos Namorados. E quem não 
caça com cão... nem com gato caça! E 
tivemos essa serenata maior. Gilberto 
Gil nos presenteia com essa live (no 
Globoplay e Multishow), num palco 
de bandeirolas e balões e a sua família 
de músicos. E o sanfoneiro Mestrinho, 
cujo nome já anuncia a sua maestria. A 
cereja do bolo foi Juliette, a campinen-
se que o Brasil  se encantou no BBB21.

Acompanhei entre uma olhadela 
e outra esse programa de entrete-
nimento. E por entre uma prova de 
resistência, um delineador no olhão, 
um cabelão, e um “Oxe” e “Meu povo”, 
fui admirando aquela jovem que sofria 
preconceito por tudo que é lado e, de 
mansinho, foi seduzindo Boninho e os 
que nela votavam. Pra ficar.

Antes mesmo de ganhar o prê-
mio de mais de um milhão de reais, 
já chovia na sua horta. Publicidade, 
convites, programas, enfim... Sua ga-
rantia para a vida modesta que tinha 
e planos tantos para o futuro sonha-
dor. De cabocla talvez, de Flavio José. 
Com tareco e mariola!

Gil, nosso mestre, que tem 
sangue forte com o ritmo do forró 
não titubeou e convidou a moça 
para cantar. Coisa que ela fez o BBB 
inteiro com os acordes virados para 
o nosso patrimônio “catolesense”, 

Chico César. E deu show! E Ibope!
Ao ver Juliette linda, com aquele 

vestido salmão e rodado, descalças, 
com aquele cabelo de Rapunzel, e can-
tando, com a sua voz suave e afinada, 
‘Asa Branca’, ‘Estrela, e ‘Esperando 
na Janela’, com direito a bis, e em 
procissão com o sagrado, não resisti. 
Emocionei-me e as lágrimas dança-
ram junto. Logo depois, Gil também 
chorou. Os seus anos de vida, sua voz 
já com limitações, e aquele ‘Olha pro 
céu, meu amor’, com certeza deve de 
ter batido no espinhaço do domingo 
no palco, daquele que já é patrimônio, 
santo e orixá vivo.

O São João para o Nordeste é a sua 
festa maior. E há dois anos que não 
podemos dançar nem cantar o nosso 
ritmo de triângulo e zabumba. Esta-
mos todos doentes e de luto. Tristes 
todo dia. Com medo. Com raiva. Em 
processo de dúvida e insegurança. E 
esses artistas nossos, queridos da vida 
toda, nos sensibilizam e nos aquietam 
a alma, quando fazem os seus shows 
para todo mundo assistir. Mesmo sen-
do na tela da TV e na solitude do do-
mingo à noite. Temos as tardes lindas, 
é verdade, com suas cores esplendo-
rosas, mas nessas noites de Santo, de 
enamoramento, da lua pequena, e das 
saudades tantas, de quem perdeu ago-
ra ou antes, os seus amores, assistir Gil 
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Christian Convery vive o ser híbrido 
Gus na série com a pegada clássica 

da jornada do herói com distopia 
para tempos de pandemia

Foto: Reprodução/Instagram

e todas essas músicas juninas, e com o 
brilho emocionado de Juliette, me le-
vou interior adentro. Paraíba adentro. 
Minha vida adentro. Saudades tantas, 
das minhas quadrilhas, forrós, canjicas 
e pamonhas particulares.

Essa menina tá diferente! E igual-
zinha. E que continue buscando seus 
talentos, dançando vida afora.

Gil, estou olhando pro céu! Meu 
Amor! Obrigada!

Gilberto Gil e Juliette no palco da “live” de 
domingo passado: clássicos juninos e lágrimas



Cultura

A Empresa Paraibana de Comunicação (EPC), atra-
vés da Editora A União, brinda os leitores com mais um 
excelente livro – Paraíba na Literatura II. Os jornalistas 
William Costa e Alexandre Macedo são os responsáveis 
pela organização e supervisão da obra. Houve rigor na 
seleção dos homenageados e na escolha dos responsá-
veis pelos perfis.

Na apresentação, o governador João Azevêdo ressal-
ta que se sente feliz em colocar em evidência a produção 
cultural dos autores paraibanos. O nome de Horácio Al-
meida é destacado por sua contribuição à historiografia 
paraibana; outro destaque foi para a médica e escritora 
Eudésia Vieira por sua dedicação à saúde feminina, pela 
publicação de artigos em revistas e jornais de João Pes-
soa nas primeiras décadas do século 20, época escassa em 
contribuições do sexo feminino nas letras e artes.

Naná Garcez, diretora presidente da EPC, em co-
mentário na 4ª capa, frisa que essa instituição tem por 
missão produzir, divulgar, difundir, estimular e dar 
apoio à criação artística, à literatura, ao conhecimento 
científico e ao exercício crítico da cidadania. Missão que 
vem sendo muito bem cumprida.

Na impossibilidade de trazer uma visão mais de-
talhada do livro, detive-me em alguns aspectos de 10 
perfilados que me chamaram a atenção. Em Ascendino 
Leite, Mercedes Cavalcanti registra a boa produção ro-
manesca do escritor e afirma que transitou por vários 
caminhos do saber, mas só veio a se assumir como poeta 
no outono da vida.

Eulajose, o poeta da simplicidade, foi muito bem re-
tratado por Cláudio Limeira e sobre o poeta barbeiro, ele 
diz que sua poesia nascia como as flores do campo, “as 
palavras saíam-lhe aos borbotões, de modo compulsivo, 
como bicho indomado”.

Juca Pontes traçou o perfil do jornalista e contista 
Carlos Tavares e frisou que “o olhar irrequieto do jor-
nalista convergia em harmonia e de mãos dadas com a 
expressiva voz do contista.” Foi no jornalismo que en-
controu o cenário ideal para expressar com liberdade 
seu pensamento e expor suas ideias. 

O acadêmico Flávio Sátiro ressalta que Ernani 
Sátyro desempenhou todos os cargos e ofícios na po-
lítica paraibana, mas que se revelou, sobretudo, como 
escritor. Escrevia uma coluna domingueira no jornal A 
União e “esse amor às letras acompanhou-o desde os 
tempos de estudante em Recife”.

A professora e crítica literária Elizabeth Marinhei-
ro foi perfilada por José Mário da Silva que escolheu um 
feliz título para seu texto – Um perfil luminoso. Vocacio-
nada para o magistério iniciou muito cedo suas ativida-
des de professora e fez “da sala de aula um verdadeiro 
laboratório de criatividade”. Foi a fundadora da Acade-
mia de Letras de Campina Grande e a primeira mulher 
a ingressar na Academia Paraibana de Letras. Escreveu 
mais de 10 livros e recebeu prêmios nacionais por sua 
produção literária.

Com o texto Fiandeira peregrina no tempo vivo da 
memória, a professora e psicóloga Ana Maria Coutinho 
teceu considerações sobre a professora, escritora e mé-
dica Eudésia Vieira que teve “vida longa, criativa e inspi-
radora”. Coutinho destaca um fato marcante da vida de 
Eudésia Vieira: “no consultório, mantinha uma estante 
cheia de livros e os livros circulavam entre os pacientes”. 
Era uma apaixonada pela leitura. 

Francisco Pereira da Nóbrega, ex-padre e docente 
de Filosofia na UFPB, foi apresentado por seu ex-aluno 
Francisco Gil Messias. Além do magistério, dedicou-se 
também ao ofício de escrever e publicou livros de crô-
nicas, um romance e dois livros sobre o filósofo Hegel. 
Foi candidato a reitor da UFPB, mas não conseguiu êxi-
to, deixou esse slogan de sua campanha: “Quero o poder 
para ter a oportunidade de servir”.

Sandra Luna, professora e escritora, traçou os vá-
rios caminhos percorridos pelo também professor, poe-
ta, cronista, jornalista e crítico literário Hildeberto Bar-
bosa Filho. Para definir quem é Hildeberto, vale repetir o 
que disse Sandra Luna: “já deixou gravado, com letras de 
ouro, seu nome no panteão literário”.

O historiador e professor Bruno Gaudêncio perse-
guiu a trajetória do historiador Horácio de Almeida e 
dividiu sua produção bibliográfica em eixos temáticos: 
obras de divulgação jurídica, obras de teor ensaístico e 
biográfico, livros de referência bibliográfica e obras de 
teor autobiográfico e ou memorialístico. Foi um apaixo-
nado por livros e detinha uma biblioteca invejável. 

O espaço do jornal é pequeno, só foi possível apre-
sentar 10 dos 20 homenageados, fica o convite para a 
leitura do texto da próxima semana – os 10 faltosos es-
tarão presentes.

Por fim, um apelo: uma edição mais simples pode-
ria ser publicada e disponibilizada nas bibliotecas das 
escolas públicas para que professores e alunos tivessem 
acesso a esse rico material. A leitura dessa publicação dá 
oportunidade para o leitor conhecer as pessoas que con-
tribuíram e contribuem para tornar a pequena Paraíba 
grande em valores artísticos e culturais.

‘Paraíba na
Literatura II’

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com
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‘Painel Funesc’

A Fundação Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc) realiza nesta terça-feira, 
a partir das 19h, uma edição comemo-
rativa do ‘Painel Funesc’, com o tema 
“Educação Audiovisual”, em alusão ao 
Dia do Cinema Brasileiro, celebrado no 
próximo sábado, dia 19.

Os debatedores do encontro se-
rão os cineastas e educadores Felipe 
Leal Barquete e Ana Bárbara Ramos. 
A mediadora desta edição será a jor-
nalista Amanda Falcão, que acontecerá 
em transmissão ao vivo gratuitamente 
através do canal oficial da Funesc no 
YouTube (/funescpbgov).

Felipe Leal Barquete é cineasta, 
educador e pesquisador. É fundador 
e coordenador da Semente - Escola 
de Educação Audiovisual, que promo-
ve práticas de educação audiovisual, 
como formação de professores, ofici-
nas de criação cinematográfica, cine-
clubes, mostras e festivais. É mestre 
em educação pela Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), graduado em 
Imagem e Som, pela Universidade Fe-
deral de São Carlos (UFSCar-SP), com 
especialização em Gerência de Produ-
tos Educacionais (Future Education) e 

cursando especialização em Educação 
Transformadora pela Pontifícia Uni-
versidade Católica do Rio Grande do 
Sul (PUC-RS).

O cineasta também trabalhou em 
São Paulo, na produtora Filmes para 
Bailar, nas áreas de direção, produção 
e montagem. Atualmente, ele reside 
em João Pessoa e é membro fundador 
do Núcleo de Educação Transformado-
ra da Paraíba, além de coordenador da 
Rede Kino – Rede Latino-americana de 
Educação, Cinema e Audiovisual.

Já Ana Bárbara Ramos é cineasta, 
educadora e gestora de projetos espe-
cializados na área de cinema e educa-
ção. É mestre em Letras e graduada em 
Comunicação Social pela UFPB, e está 
cursando especialização em Educação 
Transformadora: Pedagogia, Funda-
mentos e Práticas, na PUC-RS.

A realizadora está à frente da Se-
mente - Escola de Educação Audiovi-
sual, desde 2014, desenvolvendo prá-
ticas educativas com o audiovisual em 
instituições escolares e culturais. Ana 
Bárbara também é professora do Cen-
tro Estadual de Arte da Paraíba (Cear-
te), na qual realiza ações de arte para 

o público infantil e na formação de 
professores. Ainda é coordenadora da 
Rede Kino – Rede Latino-americana de 
Educação, Cinema e Audiovisual e inte-
grante do Núcleo de Educação Trans-
formadora da Paraíba.

Alternativa para fomentar os de-
bates culturais durante a pandemia, 
o projeto semanal ‘Painel Funesc’ 
estreou no dia 14 de julho de 2020. 
A proposta do projeto é levar ao pú-
blico discussões sobre diferentes lin-
guagens artísticas, além de assuntos 
relacionados à produção cultural e à 
cena paraibana.

Edição terá como tema 
a educação audiovisual

Fotos: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no YouTube

Debatedores do encontro virtual de hoje serão os cineastas e educadores Ana Bárbara Ramos (E) e Felipe Leal Barquete (D), ambos da Semente - Escola de Educação Audiovisual

O segundo ano do fes-
tival ‘São João na Rede’ co-
meçou no último domin-
go e segue até a próxima 
quinta-feira (dia 17), com 
a participação de diversos 
artistas locais, trios de for-
ró e da Orquestra Sanfônica 
Balaio Nordeste, que home-
nageiam grandes nomes do 
forró tradicional do Estado. 
O evento é transmitido gra-
tuitamente pelo canal do 
evento no YouTube e tem 
início a partir das 19h.

Sivuca, Pinto do Acor-
deon, Dejinha de Monteiro, 
Marinês, Geraldo Correia e 
Zé Calixto são os homena-
geados da edição.

Nesta terça-feira, Deji-
nha de Monteiro é o home-
nageado, com apresenta-
ção das seguintes atrações: 
João Durão, Sussa de Mon-
teiro e Xote Universitário  
(todos oriundos da cidade 
de Monteiro); Gabriel do 
Acordeon (Sumé);  Lulinha 
do Acordeon e os Arrocha-
dos do Forró (Cuité); Luiz 
do Acordeon (Juru) e o gru-
po Estrela Musical (Prince-
sa Isabel).

Já amanhã, tendo a 
“Rainha do Forró” Marinês 
como homenageada, have-
rá shows virtuais de Alvo-
rada Nordestina (Itaporan-
ga); Lucineide do Acordeon 
(Cajazeiras); Mauricio do 
Acordeon (São José de Pira-
nhas); Geraldo Mãozinha e 
Forró Pé de Serra (São José 
de Piranhas); Assis Rosa 
e Trio Catolé (Catolé do 

Rocha) e, por fim, a dupla 
Marcos Farias e Sabrina Vaz 
(Campina Grande).

Com  Geraldo Correia 
e Zé Calixto como homena-
geados, o último dia terá a 
música de Ednardo do Acor-
deon (Catolé do Rocha); Bi-
liu de Campina (Campina 
Grande); Dudamax e Forró 
do Bakulejo (Cuité); João e 
Luizinho Calixto (Campi-

na Grande); e a Orquestra 
Sanfônica Balaio Nordeste 
(João Pessoa).

O ‘São João na Rede’, 
edição Paraíba, será apre-
sentado por Suelen Garcez, 
que, junto com Paulo Mene-
ses, dividem a produção exe-
cutiva do evento. O projeto é 
uma realização da Associa-
ção Cultural Balaio Nordeste 
e do Fórum Nacional de For-
ró de Raiz, com a parceria 
com o Governo do Estado, 
através da Secretaria de Cul-
tura da Paraíba (Secult-PB), 
a qual  possibilitou a parti-
cipação de grupos de várias 
cidades do estado.

‘São João na Rede’ faz homenagem 
ao sanfoneiro Dejinha de Monteiro

Hoje, artistas de Monteiro farão reverência a Dejinha (1952-1019) em shows virtuais

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial do festival
‘São João na Rede’ no YouTube
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Morre Robson Araújo, responsável pela preservação da memória do maior patrimônio de Sousa: o Vale dos Dinossauros

“A gente cuida tão mal do 
nosso passado que, quando 
se perde alguém que dedicou 
praticamente uma vida, ou 
seja, mais de 50 anos, para 
preservar aquela região é que 
se percebe que esse desfalque 
é muito grande para a história 
da Paraíba, porque se perde 
quem vinha agindo pela pre-
servação da memória daquele 
lugar”. Foi o que disse o cineas-
ta João Carlos Beltrão, referin-
do-se à morte, aos 77 anos de 
idade, em decorrência de pa-
rada cardíaca, no último sába-
do (12), na cidade de Mossoró 
(RN), de Robson Araújo Mar-
ques, conhecido como o guar-
dião do Vale dos Dinossauros, 
no Município de Sousa, locali-
zado no Sertão da Paraíba.

O historiador e jornalista 
Thomas Bruno Oliveira suge-
riu a ideia de que lhe seja pres-
tada homenagem póstuma, 
como forma de reconhecimen-
to à atitude de preservação da-
quele patrimônio.

Thomas Bruno lembrou 
que sempre era bem recebi-
do com poesia por Robson 
Araújo Marques, quando che-
gava de visita à região. “Eu 
tinha um elo de amizade com 

ele e o admirava pela devoção 
aquele patrimônio. Não fos-
sem pessoas como Robson, 
talvez não tivéssemos mais 
esse gigantesco patrimônio 
da humanidade. Ele cultiva-
va uma aparência mística, 
parecendo um ermitão, com 
a camisa de botão um pouco 
aberta e uma barba longa, 
que ia até a barriga. Era um 
poeta e escritor contumaz”. 

Bruno também apontou 
que ele era um ambientalista 
que se confundia com aquela 
região. “Foi uma figura muito 
importante, que ficou conhe-
cido como o velho do rio, em 
referência ao Rio do Peixe, 
dedicou a sua vida em defesa 
do Vale dos Dinossauros, com 
uma atuação marcante, e, por 
isso, merecia ser reverencia-
do e reconhecido por políticos 
com a criação, por exemplo, de 
uma comenda”, disse ele.

O historiador disse que 
a relação do guardião do Vale 
dos Dinossauros vem da famí-
lia. “Em 1897, o avô de Robson 
Marques esteve na passagem 
das pedras, que era no Vale do 
Rio do Peixe, e, ao ver marcas 
no solo, entendeu como pe-
gadas de boi e de ema e tinha 
aquilo como curiosidade. Por 
volta de 1924, o então enge-
nheiro do antigo Ifocs, hoje 

Dnocs, Luciano Jacques de Mo-
raes, tirou fotos do local e en-
viou para a Europa. E, a partir 
de 1970, Robson saia de sua 
casa de manhã cedo, com uma 
bicicleta, e ia para o local, onde 
ficava debaixo de uma árvore 
recepcionando os visitantes do 
mundo todo até o cair da tarde. 
Ele não recebia nada em troca 
por isso. Os seus próprios fa-
miliares diziam que ele gosta-
va mais do Vale dos Dinossau-
ros do que da própria família”, 
relatou Thomas Bruno.

“Essa devoção de Robson 
Marques para com aquele pa-
trimônio histórico o fez fundar 
com outros abnegados, como 
Luiz Carlos, que encontrou o 
primeiro fóssil de dinossau-
ro naquela região, já que até 
então eram vistas só pegadas, 
a ONG Movissauros, no final 
dos anos 1980 e início da dé-
cada seguinte. E, desde então, 
defendiam a região, que o pa-
leontólogo Giuseppe Leonardi 
propagou para o mundo in-
teiro. Depois, quando passou 
a entrar no Vale dos Dinos-
sauros apenas como visitante, 
Robson guiava as pessoas e le-
vava em sua bolsa suas coisas 
para vender, como cordéis, o 
DVD com o filme O Velho do Rio 
e pequenos dinossauros em 
barro”, disse Thomas Bruno. 

O cineasta João Carlos 
Beltrão também se surpreen-
deu com a figura de Robson 
quando foi cumprir a função 
de diretor de fotografia de O 
Velho do Rio (2010), que é di-
rigido por Leonardo Alves de 
Oliveira. “Foi meu primeiro 
contato com o chamado guar-
dião do Vale. O filme, que está 
disponível no YouTube, regis-
tra o cotidiano dele e o seu 
trabalho de preservação am-
biental, mas também seu lado 
artístico, que incluía poesia, 
contos, pinturas e desenhos 

desse que era um abnegado 
defensor daquele lugar e que 
orgulhava a própria família, 
que reconhecia a importância 
daquele trabalho que reali-
zava ao ponto de até um time 
de futebol da cidade de Sousa 
usar um dinossauro no seu 
brasão”, afirmou. “Robson as-
sistiu ao filme e acompanhou 
o seu lançamento. Eu faço fil-
mes para que meus filhos e 
netos possam assistir mais 
tarde. Depois, quando minha 
filha tinha oito anos de idade, 
eu a levei para conhecer a re-

gião onde o documentário O 
Velho do Rio foi filmado”, disse 
João Carlos Beltrão.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Herança cultural do ‘guardião’
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Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Como o país está por causa da mentira
Quando estava perto de me deitar 

na noite de sábado, por razões 
que a razão desconhece, o sub-

consciente me transportou a lembranças 
de Furyo - Em nome da honra, do cineasta 
japonês Nagisa Oshima.

Acessei, então, o YouTube e vi trechos 
do filme, mostrando o choque cultural entre 
orientais e ocidentais num campo de concen-
tração, na 2ª Guerra Mundial. Um prisioneiro de 
guerra inglês causa um conflito quando usa suas 
divisas de oficial para não obedecer às regras 
ditadas por um capitão japonês. A teimosia é 
repudiada, mas o japonês não consegue acabar 
com o orgulho e a honra do oficial inglês. Este 
faz nascer o ódio daquele. Esta situação existe 
em qualquer época, lugar, área de trabalho, 
etc.: a honra leva ao ódio de quem não a tem. 
Lembro que vi o filme no Tambaú (um cinema 
que faz muita falta à cidade, por causa de seu 
conforto, localização e programação).

Nenhuma situação difícil justifica o 
abandono da honra. Ah, esses princípios 
reunidos numa só palavra, vindos de ações 
geradas na ética e na dignidade!

Um dia depois, com um pouco de des-
conforto na garganta, passei algumas horas 
da manhã e da tarde refletindo, em intervalos, 
sobre a honra. Pensando que a honra não pode 
ter intervalos, como os comerciais em espaços 
nas brechas da televisão.

Foi inevitável – no quarto que era da 
minha mãe, hoje por mim usado como 
escritório-dormitório, em Cruz das Armas 
– lembrar a professora Antonieta, quan-
do diretora do Grupo Escolar Pres. João 
Pessoa, em Tambaú, exigindo honra aos 
seus três filhos. Eu, Fernando e o saudoso 
Marcus, na hora do jantar, ouvíamos dela 
dois essenciais pedidos: “Não mintam, 
meus filhos, e sempre cumpram a palavra 
com as pessoas”.

Minha mãe ensinou que mentir é o pior 
dos defeitos, pois do uso de pequenas mentiras 
se vai ao vale-tudo na vida, por vezes chegando-
se ao roubo, seja em empresas privadas, órgãos 
públicos, instituições religiosas e culturais. A 
mentira é um crime. Vejam como o Brasil agora 
está por causa da mentira.

Honremos e sejamos honrados.

 ‘Trajecstória polytica’

Platão viu em Atenas a possibilida-
de e a necessidade de uma maior 
participação filosófica na vida 

política e tornou-se um crítico agudo. Essas 
experiências levaram-no a aprovar a deman-
da por um estado governado por filósofos. 
Se isso tivesse ocorrido, a Grécia nos teria 

gerado um melhor conceito de democra-
cia. A História usada nos colégios, cursos e 
faculdades não é bem precisa em relação a 
isso. Quando Sócrates foi executado no ano 
de 399, Platão ficou abalado profundamen-
te, avaliando a ação do Estado grego como 
depravação moral e evidência de um sistema 
político defeituoso.

Li A República, de Platão, no tempo em 
que a Edições de Ouro investia muito em 
livros de bolso. Mas, tudo mudou. Estamos 
no tempo A fantástica história de Sílvio 
Santos, segundo Arlindo Silva. Poderei 
talvez reentrar na política, que abandonei 
nos anos 1990, quando gravei Sociedade dos 
poetas putos. 

Assim como Platão, há 1.600 anos, 
também vejo a necessidade de uma maior 
participação filosófica na vida política, mas 
sinto a evidência de um sistema político 
mais defeituoso ainda do que na Grécia que 
matou Sócrates. Entretanto, isso não impede 
a luta por um aperfeiçoamento nem indica 
que o sonho geral está morto.

Temos que ser capazes de atender 
interesses diversificados. Minha trajecstó-
ria polytika começou quando ingressei na 
Ação Católica, a convite de Ivan Y Plá Trevas, 
migrando logo-logo para a Ação Popular (AP), 
que por ironia do destino, tinha entre seus 
dirigentes os então amigos José Serra e José 

Dirceu (um sucedeu ao outro na presidência 
da União Nacional dos Estudantes). A dita-
dura me fez ir durante algum tempo para a 
clandestinidade, onde militei no PCBR. 

Quando houve a redemocratização, 
entrei no PDT, por causa de Leonel Brizola, o 
político que mais admirei no Brasil. Logo em 
seguida entrei no PT. Nos anos 1990, caí fora 
da política em termos partidários.

Poderei voltar e Trajecstória polytika é 
uma homenagem à linguagem de Glauber 
Rocha, de quem revi domingo Terra em tran-
se (cartaz abaixo).
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Homenagem

Artista plástica Lili Brasileiro terá mostra póstuma

No final do ano, a Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) deverá realizar, em 
Campina Grande, uma expo-
sição em homenagem póstu-
ma para a professora e artista 
plástica Lili Brasileiro, que 
morreu aos 63 anos de idade, 
em decorrência de um infarto, 
na última sexta-feira (11).

“Já conversei com as três 
filhas dela para organizar essa 
mostra e usar obras da pró-
pria artista, mas o local ainda 
não está definido, pois poderá 
ser no Museu de Arte Popu-
lar da Paraíba, ou no Museu 

de Arte Contemporânea da 
Paraíba, no bairro do Catolé”, 
disse o pró-reitor adjunto de 
Cultura da UEPB, professor 
José Pereira da Silva. 

“Lili Brasileiro era uma 
artista de referência nas ar-
tes plásticas da Paraíba, pois, 
como professora da UEPB, 
formou vários artistas, como 
Lindalva Dias e Cármen Shei-
la. Além disso, ela realizou 
exposições na cidade de João 
Pessoa e em outros estados 
do Brasil e também ministra-
va cursos de desenho e pintu-
ra no próprio atelier que man-
tinha em sua residência, no 
bairro da Liberdade. Ela con-
tribuiu por mais de 25 anos 

com o ensino das artes plás-
ticas, como professora da ofi-
cina de iniciação ao desenho 
e à pintura da UEPB, onde era 
muito querida pelos alunos e 
alunas”, afirmou José Pereira.

O pró-reitor adjunto de 
Cultura comentou como a 
obra de Lili Brasileiro se ca-
racterizava: “Um deles era o 
de retratar natureza morta, 
a exemplo de uma mesa com 
cesto de frutas e flores. O ou-
tro era o de paisagens, com a 
pintura de serras, casas e ruas. 
Mas também tinha obras mais 
contemporâneas e abstratas. 
Uma de suas últimas mostras 
foi o Deusas Gregas, com 20 
telas e que ocorreu no final de 

2015, no atual Museu de Arte 
Contemporânea da UEPB”.

Formada em Ciências 
Biomédicas pela Universida-
de Federal de Pernambuco 
(UFPE), estado onde nasceu, 
Eliane de Siqueira Brasilei-
ro – seu nome de batismo – 
também estudou Belas Artes 
e prosseguiu a sua trajetória 
artística na Paraíba. Além de 
mosaicos, ainda produzia e 
ensinava, em seu ateliê, pin-
tura em tela, porcelana e seda, 
modelagem em cerâmica. 

No último domingo, na 
despedida a Lili, foi realizada 
uma homilia e foram soltos no 
céu de Campina Grande vários 
balões coloridos de gás hélio.

Foto: Divulgação

Professora e artista morreu na última sexta-feira (11), vítima de infarte aos 63 anos

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Foto: Divulgação

Vida e obra do escritor, poeta e 
ambientalista paraibano podem 
ser vistas no documentário ‘O Velho 
do Rio’, lançado em 2010

Através do QR Code acima, acesse o 
filme ‘O Velho do Rio’ no YouTube
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Governador João Azevêdo recebeu, ontem, o alemão Rainer Munzel, quando discutiram parcerias entre o estado e o país

O governador João Aze-
vêdo (Cidadania) recebeu 
ontem, em João Pessoa, o 
cônsul-geral da Alemanha 
para o Nordeste, Rainer 
Munzel, ocasião em que 
apresentou as potencialida-
des do estado, oportunida-
des de negócios e discutiu 
possíveis parcerias entre o 
estado e o país.

Na ocasião, o governa-
dor ressaltou os investimen-
tos do estado para fomentar 
a geração de emprego e es-
timular o turismo. “Nós te-
mos atraído vários centros 
de distribuição, a exemplo do 
Magazine Luíza e do grupo 
Colgate-Palmolive, anuncia-
mos a instalação da maior 
fábrica de painéis solares da 
América Latina no estado, 
estamos implantando o Polo 
Cabo Branco e investindo em 
infraestrutura rodoviária”, 
elencou.

O gestor destacou o 
reconhecimento da gestão 
fiscal exitosa do estado nas 
esferas de governo e de mer-
cado. “Nós obtivemos o ‘ra-
ting A’ junto à Secretaria do 

Da Redação

PB apresenta potencialidades 
ao cônsul-geral da Alemanha

Morte de prefeitos
Em pouco mais de um ano, seis prefeitos paraibanos, em pleno mandato, 
morreram em decorrência da covid-19. A mais recente vítima foi o prefeito do 
município de Brejo dos Santos, Lauri Ferreira da Costa (foto). Página 14
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Foto: José Marques/Secom-PB

Tesouro Nacional, nota que 
foi referendada com a ava-
liação ‘AA+’ da agência Stan-
dard & Poor’s. Nós estamos 
enfrentando a pandemia, 
mas sem descuidar da ges-
tão fiscal, dos investimentos 
e de honrar com nossos com-
promissos”, acrescentou.

Ele também apresentou 
os esforços do governo no en-
frentamento da pandemia da 

covid-19. “Nós temos mais de 
1.300 leitos exclusivos para 
pacientes com covid-19 em 
todo o estado e temos reali-
zado vários programas para 
garantir a segurança alimen-
tar das pessoas em situação 
de vulnerabilidade social, a 
exemplo do ‘Prato Cheio’ e 
‘Tá na Mesa’ e da ampliação 
dos recursos do Cartão Ali-
mentação e da aquisição de 

produtos da agricultura fa-
miliar”, comentou.

João Azevêdo ainda suge-
riu parcerias na área da edu-
cação, a partir da expansão 
do programa Gira Mundo que 
promove o intercâmbio de 
jovens da Rede Estadual de 
Ensino, concedendo a opor-
tunidade para o aprendizado 
cultural e de novos idiomas.

Por sua vez, o cônsul Rai-

ner Munzel elogiou a atuação 
do governador João Azevêdo 
no combate à pandemia e 
se colocou à disposição para 
contribuir com a atração de 
investimentos da Alemanha 
na Paraíba. “O estado tem um 
grande potencial turístico e 
acho importante intensificar 
essa relação entre a região e 
a Europa e estamos prontos 
para ajudar e fazer essa co-

nexão com as nossas institui-
ções”, declarou.

A reunião foi acompa-
nhada pelos secretários Gil-
mar Martins (Planejamento, 
Orçamento e Gestão) e Deus-
dete Queiroga (Infraestrutu-
ra, Recursos Hídricos e Meio 
Ambiente), e pelo presidente 
da Companhia Estadual de 
Desenvolvimento (Cinep), 
Rômulo Polari Filho.

No encontro, ocorrido em João Pessoa, o governador também apresentou os esforços do governo no enfrentamento da pandemia da covid-19, o que foi elogiado pelo cônsul-geral alemão

15 cidades estão abaixo de 60% na aplicação de vacinas

O governador João Aze-
vêdo (Cidadania) fez um apelo 
aos prefeitos paraibanos para 
que cadastrem no Sistema Na-
cional do Ministério da Saúde 
a quantidade de pessoas que 
foram vacinadas em seus res-
pectivos municípios. O apelo 
foi feito durante o programa 
‘Conversa com o Governador’ 
de ontem, transmitido em ca-
deia estadual pela Rádio Ta-
bajara. Cerca de 15 cidades 
paraibanas estão abaixo de 
60% em aplicação ainda da 
primeira dose das vacinas.

De acordo com João Aze-
vêdo, é possível que muitos 
desses municípios tenham 

vacinado bem mais pessoas, 
no entanto, o cadastro não 
está sendo feito corretamen-
te. “Distribuímos para os mu-
nicípios 1,8 milhão de doses. 
Dessas, 1,4 milhão foi aplicada. 
É possível que tenham sido 
aplicadas um número ainda 
maior do que esse, entretanto 
não basta receber a vacina, não 
basta aplicar, tem que cadas-
trar no sistema do Ministério 
da Saúde”, disse.

A meta do Governo do Es-
tado é que até outubro deste 
ano toda a população acima 
de 18 anos esteja vacinada na 
Paraíba. O governador ressal-
tou que, para isso ser possível, 
é necessário a colaboração de 
todos os prefeitos. “Tem pre-
feito que mostra no relatório 

interno que já vacinou mais de 
90% da população, entretan-
to, no sistema nacional está lá 
50%. É importante os prefei-
tos cuidarem disso para que a 
gente possa avançar de forma 
unida nessa vacinação”.

A falta de um cadastra-
mento correto do número de 
vacinação de cada município 
pode, inclusive, atrapalhar o 
envio de vacinas para o estado 
por parte do Governo Federal. 
“Vai chegar um ponto em que 
o próprio Ministério da Saúde 
não vai entender porque está 
enviando vacinas e não está 
sendo aplicada. Precisamos 
atualizar o sistema”, enfatizou 
o governador.

Entre os municípios pa-
raibanos que estão nessa si-

tuação estão Mataraca, Caja-
zeirinhas, Pitimbu, Taperoá, 
Santa Helena, Tenório, Alhan-
dra, Pilãozinho, Mamanguape, 
Santa Cecília, Conde, Livra-
mento, Cacimbas, Cuitegi e 
Araruna.

Segunda dose
O apelo do governador se 

estendeu também para a im-
portância da segunda dose. “Se 
o município tem a vacina, tem 
que aplicar. Se alguém tomou 
a primeira dose é possível, de 
uma maneira muito fácil, ve-
rificar quem não tomou a se-
gunda dose. A prefeitura deve 
criar uma equipe para fazer 
busca ativa, ir até o endereço 
dessas pessoas para fazer a 
vacinação”.

João Azevêdo ressaltou 
ainda sobre os futuros pro-
blemas que o município pode 
sofrer por não completar o 
ciclo de vacinação. “Porque 
só assim, vacinando o ciclo 
completo, você vai proteger o 
município. Não pense que sem 
divulgar a segunda dose não 
trará problemas ao município, 
trará sim. Temos que vacinar 
as duas doses, porque só isso 
garantirá que o vírus não cir-
cule na sua cidade”.

Uso de máscaras
Ainda durante o progra-

ma, o governador fez questão 
de enfatizar a importância do 
uso de máscaras mesmo após 
a vacinação. “O uso de másca-
ras é fundamental. Não vão 

acreditar em conversa de que 
a gente já pode liberar más-
cara. Se alguém está vacinado 
com as duas doses, caso ela 
se contaminar, pode passar 
para outra pessoa. Se você já 
foi vacinado, quando reunir a 
família, use máscara. Porque 
pode ter pessoas na sua família 
que ainda não estejam vacina-
das, essas pessoas estão ainda 
desprotegidas”, alertou.

A fala de João Azevêdo 
contraria o discurso do pre-
sidente Jair Bolsonaro (sem 
partido), que afirmou não 
ser necessário mais o uso de 
máscaras para aqueles que 
já se vacinaram. A afirmação 
causou protestos em todo o 
país e foi rebatida por diversas 
personalidades públicas.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Audiência e sessão especial 
marcam agenda da ALPB

Deputado paraibano cumpre 
agenda à frente da Unale

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB), que tem 
reunião plenária marcada 
para hoje e amanhã, a partir 
das 8h30, abriu as atividades 
da semana ontem com reunião 
ordinária da Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) e, antes 
da plenária de hoje, a partir das 
8h, reúne também a Comis-
são de Orçamento, presidida 
pelo deputado estadual Branco 
Mendes (Podemos).

Amanhã, a partir das 15h, 
a Comissão de Direitos Huma-
nos e Minorias realiza uma 
audiência pública solicitada 
pelo deputado estadual Jutay 
Meneses (Republicanos) e o 
assunto em pauta será o ‘Dia 
Mundial de Conscientização 
da Violência Contra a Pessoa 

Idosa’, complementado com 
uma discussão também sobre 
a reinserção do idoso na socie-
dade pós-pandemia.

Na mesma tarde, a Co-
missão de Desenvolvimento, 
Turismo e Meio Ambiente tem 
reunião ordinária, começando 
às 16h e com o propósito de de-
bater a criação das ‘Microrre-
giões do Saneamento no Esta-
do da Paraíba’, que fazem parte 
de uma proposta de autoria do 
Governo do Estado.

Além da sessão plenária 
na parte da manhã, a Secretaria 
Legislativa também tem agen-
dada para a quarta-feira (16) 
uma sessão especial solicitada 
pela deputada estadual Estela 
Bezerra (PSB) e que também, 
através de videoconferência, 
vai tratar dos benefícios do 
Projeto de Lei Complementar 
73/2021 (Lei Paulo Gustavo) 

para os artistas paraibanos.
Na quinta-feira (17), a 

pauta da manhã é da Comis-
são Parlamentar de Inquéri-
to (CPI) do Feminicídio que, 
a partir das 9h, realiza oitivas 
com os técnicos das delegacias 
de atendimento especializado 
à mulher e outras unidades 
de atendimento às mulheres 
vítimas de violência. À tarde, 
a partir das 14h, audiência pú-
blica da Comissão de Educação, 
Cultura e Desportos.

A última atividade da se-
mana está programada para 
as 9h da sexta-feira (18) e 
será mais uma audiência pú-
blica, a ser realizada pela Co-
missão de Desenvolvimento, 
Turismo e Meio Ambiente, 
para debater a divisão da Pa-
raíba em microrregiões com 
base nas leis nacionais e do 
estatuto da metrópole.

O deputado estadual 
Ricardo Barbosa (PSB) ter-
minou a semana cumprindo 
uma série de visita a muni-
cípios do interior da Paraíba 
como parte da agenda como 
presidente interino da União 
Nacional dos Legisladores e 
Legislativos Estaduais (Una-
le), que assumiu na última 
quarta-feira (9).

O parlamentar é vice
-presidente da entidade e 
assumiu a função pela pri-
meira vez com a licença da 
presidente Ivana Bastos, que 
passará a dedicar-se às trata-
tivas da próxima Conferência 
da Unale. Ricardo Barbosa 
garantiu que as diretrizes 
da instituição não mudarão 
sob sua liderança e que será 

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

mantida a luta pelo fortaleci-
mento da entidade, pautando 
os debates de interesse geral 
da população brasileira.

Barbosa destacou que 
a Unale, ao longo de seus 25 
anos de história, tem repre-
sentado as 27 Assembleias 
Legislativas do país e cons-
truído uma “trajetória de 
muita luta em defesa das cau-
sas que unem as bandeiras 
em defesa do povo brasileiro”.

“Seguirei, no curso des-
ses poucos dias em que es-
tarei comandando a Unale, 
na mesma linha, no mesmo 
diapasão da querida e com-
petente presidente Ivana 
Bastos, buscando pautar as 
causas que nos são comuns 
e lutando cada dia com muito 
afinco pelo fortalecimento 
da nossa unidade”, afirmou 
Barbosa.

O parlamentar cumpriu 
uma vasta agenda de traba-
lho durante a semana em 
Brasília, já como presidente 
interino da Unale. “Tivemos 
uma reunião bem produtiva 
para deliberar sobre pautas a 
serem discutidas pela entida-
de com o Supremo Tribunal 
Federal (STF), Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), Sena-
do, Câmara dos Deputados e 
outros entes federativos”.

Foto: Agência ALPB

Deputado Ricardo Barbosa assumiu 
a presidência na semana passada
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Lauri Ferreira, prefeito de Brejo dos Santos, no Sertão, foi a vítima mais recente da doença, no último sábado

Em pouco mais de um ano, 
seis prefeitos paraibanos, em 
pleno mandato, morreram em 
decorrência do novo coronavírus 
que provoca a covid-19. A mais 
recente vítima foi o prefeito do 
município de Brejo dos Santos, 
na região do Sertão, Lauri Ferrei-
ra da Costa (PSDB), mais conhe-
cido como Doutor Lauri.

Ele tinha 74 anos, era natural 
de Brejo dos Santos (nasceu em 9 
de maio de 1947) e estava inter-
nado no Hospital Nossa Senhora 
das Neves, em João Pessoa. Ele 
morreu no sábado (12) e foi se-
pultado no domingo (13), em sua 
terra natal. Era prefeito pela sexta 
vez e foi eleito no ano passado em 
uma coligação do PSDB com o PSB. 
Obteve 2.801 votos, o equivalente 
a 55,61% dos votos válidos.

Assume o cargo em definiti-
vo a vice-prefeita Maria Luciene 
de Oliveira Almeida, mais conhe-
cida como Luciene de Doutor 
Luiz. Ela é natural de Pau dos 

Ferros, no Rio Grande do Norte, 
tem 56 anos (16/5/1965) e tam-
bém é filiada ao PSDB.

Com pouco mais de 6,4 mil 
habitantes, Brejo dos Santos está 
localizada a 450 quilômetros de 
João Pessoa, na região polarizada 
pelo município de Catolé do Ro-
cha, no Sertão paraibano.

Desde o início da pandemia, 
Lauri Ferreira é o sexto prefeito 
paraibano que morreu no cargo 
após adquirir a doença. O últi-
mo tinha sido o prefeito da cida-
de de Riacho de Santo Antônio, 
município com pouco mais de 
1,7 mil habitantes no interior da 
Paraíba, Gilson Lima (Pros). Ele 
morreu no dia 5 de junho.

Antes de Lauri e Gilson, mor-
reram vítimas da covid-19 os 
prefeitos Jorge do Povão (PDT), 
de Pitimbu; Francisca das Cha-
gas (PDT), conhecida como Cha-
guinha, de Coremas; Manoel da 
Lenha (PSD), de Ingá; e Zenóbio 
Toscano (PSDB), de Guarabira. 
Zenóbio foi o primeiro deles a 
morrer e ontem foi aniversário 
de um ano de sua morte.

Jorge Rezende 
jorgerezende.imprensa@gmail.com

Covid: em pouco mais de um ano, 
seis prefeitos morreram na PB
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Justiça & Adjacências

Política na História

Planos de saúde
A desembargadora Fátima Bezerra Caval-
canti decidiu dar nova feição ao debate 
nos autos do Incidente de Resolução de 
Demandas Repetitivas, que versa sobre 
a cobertura, pelos planos de saúde, em 
relação ao tratamento prescrito a portado-
res de autismo, bem como a abrangência 
da cobertura em relação aos respectivos 
contratos. A mudança objetiva garantir a 
participação de todos os inscritos, através 
do encaminhamento das contribuições por 
escrito ou na forma audiovisual.

Planejamento estratégico
A Justiça Federal da 5ª Região (JF5) divul-
gou o resultado da consulta pública sobre 
o Planejamento Estratégico 2021-2026, 
realizada entre os dias 26 de maio e 1º de 
junho. No total, 1.257 pessoas, entre ma-
gistrados, membros do Ministério Público, 
servidores, advogados e cidadãos parti-
ciparam da pesquisa, contribuindo com 
informações e sugestões para a elaboração 
do documento. O resultado mostrou que 
94,8% dos respondentes acreditam que 
incentivar a inovação institucional como 
forma de prover novas soluções que otimi-
zem os resultados organizacionais deveria 
ser um objetivo estratégico.

1215 — João da Inglaterra coloca seu selo 
na Magna Carta.

1219 — Cruzadas do Norte: a vitória dina-
marquesa na Batalha de Lindanisse (atual 
Tallinn) cria a Estônia dinamarquesa.

1246 — Com a morte de Frederico II da 
Áustria, termina a dinastia de Babemberga 
na Áustria.

1389 — Batalha do Kosovo: o Império Oto-
mano derrota sérvios e bósnios.

1502 — Cristóvão Colombo desembarca na 
ilha de Martinica durante sua quarta e última 
viagem à América.

1520 — Papa Leão X ameaça excomungar 
Martinho Lutero através da bula papal Ex-
surge Domine.

1846 — Tratado de Oregon estabelece o 
paralelo 49 N como a fronteira entre os Es-
tados Unidos e o Canadá entre as Montanhas 
Rochosas e o Estreito de Juan de Fuca.

1859 — Guerra do Porco: a ambiguidade no 
Tratado de Oregon leva à “Disputa do Limite 
do Noroeste” entre os Estados Unidos e os 
colonos britânicos e canadenses.

1888 — O príncipe herdeiro Guilherme se 
torna o Kaiser Guilherme II; ele será o últi-
mo imperador do Império Alemão. Devido 
a morte de seus antecessores, Guilherme I e 
Frederico III, 1888 é conhecido como o “ano 
dos três imperadores”.

1920 — Um novo tratado de fronteira entre 
a Alemanha e a Dinamarca cede o norte de 
Schleswig à Dinamarca.

1944 — Segunda Guerra Mundial: Batalha 
de Saipan: os Estados Unidos invadem Sai-
pan ocupada pelos japoneses.

1962 — Acre é elevado à categoria de Estado 
do Brasil.

1972 — Ulrike Meinhof, cofundadora da 
Fração do Exército Vermelho, é capturada 
pela polícia em Langenhagen.

1977 — Primeiras eleições democráticas em 
Espanha após o franquismo.

1994 — Israel e Vaticano estabelecem rela-
ções diplomáticas.

2001 — Líderes da República Popular da 
China, Rússia, Cazaquistão, Quirguistão, 
Tajiquistão e Uzbequistão formam a Orga-
nização para Cooperação de Xangai.

Doutor Lauri, como era mais conhecido, tinha 74 anos e estava no seu sexto mandato
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Famup destaca trabalho de gestores na pandemia
A Federação das Associa-

ções dos Municípios da Paraíba 
(Famup) lamentou ontem as per-
das dos prefeitos para a covid-19 
e destacou que os gestores têm se 
dedicado ao combate à pandemia 
e buscado, “de forma árdua a re-
dução dos casos – esforços que os 
expõem ainda mais ao vírus e os 
colocam na linha de frente”. Em 
todo o Brasil, pelo menos 40 pre-
feitos morreram em decorrência 
do novo coronavírus, conforme 
dados da Confederação Nacional 
de Municípios (CNM).

“Ainda não estamos na meta-
de do mês de junho e perdemos 
dois gestores por complicações 
desse vírus só neste mês. Os pre-
feitos têm trabalhado incansa-
velmente ao longo de mais de 
um ano de pandemia, buscando 
recursos, garantindo a melhor 
estratégia de enfrentamento, 
além de continuarem com todas 
as demais responsabilidades de 
um gestor à frente de uma cida-
de. Merecem nossa valorização 
e um olhar atencioso”, ressaltou 

o presidente da Famup, George 
Coelho.

O presidente alerta para 
que gestores busquem manter 
os cuidados e levem a saúde em 
conta, apesar da “grande deman-
da e compromissos em meio à 
pandemia”. “Nós sabemos que 
o tempo tem sido de trabalho 
árduo, incansável, mas que nesse 
momento os gestores continuem, 

dentro do possível, se resguar-
dando. Além de prefeitos, são 
seres humanos e possuem ami-
gos e familiares que os esperam 
todos os dias”, comentou.

O presidente destaca a im-
portância do Plano Nacional de 
Imunização (PNI) e as etapas do 
calendário que contempla diver-
sos profissionais e categorias da 
sociedade, mas volta a apelar 

para que prefeitos que estão à 
frente do combate à pandemia 
tenham acesso rápido à vacina.

“Enquanto eles não forem 
imunizados, novas mortes vão 
ocorrer. Respeitamos o crono-
grama e sabemos da necessidade 
de todos os brasileiros serem 
protegidos, mas fica aqui nosso 
apelo para um pouco de atenção 
a essa pauta”, afirmou.

Para o presidente da 
Famup, George Coelho, 

os prefeitos estão na linha 
de frente no combate 
à pandemia do novo 

coronavírus, e ficam mais 
expostos à doença

Foto: Assessoria

CCJ da Câmara aprova criação de nova 
secretaria na Prefeitura de João Pessoa

As Comissões de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) e de Políticas 
Públicas (CPP) realizaram reu-
niões ontem pela manhã apro-
vando dezenas de matérias acu-
muladas nas últimas semanas. 
Entre elas, foi aprovada a criação 
da Secretaria Executiva de Inte-
gridade, Governança e Preven-
ção da Corrupção e um projeto 
de autoria do vereador Bruno 
Farias (Cidadania) isentando das 
taxas em inscrição de concursos 
públicos os doadores de sangue 
ou medula óssea.

A Secretaria Executiva de In-
tegridade, Governança e Preven-
ção da Corrupção é um projeto de 
autoria do prefeito Cícero Lucena 
(Progressistas) e tramita na Casa 
desde o mês passado, mas, como 
precisará receber parecer tam-
bém da Comissão de Finanças e 

Orçamento (CFO), possivelmente 
ainda não entrará em pauta de 
discussão e votação em plenário 
nesta semana.

O projeto de lei que dispõe 
sobre isenção em concursos pú-
blicos para doadores de sangue 
ou medula óssea foi o principal 
da pauta da Comissão de Políti-
cas Públicas e, de acordo com o 
vereador Bruno Farias, a isen-
ção da taxa de inscrição incluirá 
concursos públicos nos órgãos 
municipais da administração 
direta e indireta do município e 
para doadores de sangue ou me-
dula óssea à rede hospitalar ou 
conveniada com o Sistema Único 
de Saúde (SUS), no município de 
João Pessoa.

Essa isenção, segundo ele, 
aplica-se àquele que, na data da 
publicação do edital do concurso, 
preencha os seguintes requisi-
tos: seja portador de carteira de 
doador de sangue expedida por 

órgão competente; tenha feito, 
sistematicamente, doação de san-
gue, conforme o disposto na Por-
taria 1.376, de 19 de novembro 
de 1993, do Ministério da Saúde; 
e tenha feito, no mínimo, três doa-
ções nos 12 meses anteriores à 
publicação do edital do concurso.

O documento ainda estende 
a isenção àquele que compro-
var ser doador de medula óssea 
cadastrado nos hemocentros 
estaduais, desde que apresente 
documento expedido pela uni-
dade coletora, o qual deverá ser 

juntado no ato da inscrição. A 
nova norma também revoga a Lei 
1.650, de 6 de fevereiro de 2007, 
sobre o mesmo tema, mas menos 
abrangente.

O vereador Bruno Farias teve 
mais dois projetos com parecer 
favorável: o que implementa o 
plano de fomento à produção e 
distribuição de energia limpa no 
município de João Pessoa; e o que 
reconhece como patrimônio cul-
tural de natureza imaterial do 
município de João Pessoa as alas 
ursas, uma manifestação artística 
que acontece no período do Car-
naval, em especial na Paraíba e 
Pernambuco.

O vereador Zezinho Botafogo 
(Cidadania) também teve dois 
projetos com parecer favorável: o 
que determina o dia 25 de agosto 
como ‘Dia Municipal do Feirante’; 
e o que cria a ‘Semana Municipal 
de Práticas de Caminhada e de 
Corrida de Rua’.

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Projeto de criação 
da nova pasta ainda 

passará pela Comissão 
de Finanças e Orçamento 
para depois ir a plenário
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Proposta tem maioria para ser aprovada na comissão especial da Câmara dos Deputados e avançar no Congresso

Pacheco diz que voto impresso
pode ser aprovado para 2022
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Pacheco deixou claro que confia no atual sistema eleitoral, mas admitiu aprovar a PEC para eliminar dúvidas sobre a confiabilidade das urnas eletrônicas

Foto: Agência Estado

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (DEM-MG), 
admitiu ontem a possibili-
dade de o voto impresso ser 
adotado nas eleições de 
2022, se houver viabilidade 
técnica. Como revelou o Es-
tadão/Broadcast, a medida 
tem maioria para ser apro-
vada em comissão especial 
da Câmara e avançar no Con-
gresso. Aliados do presidente 
Jair Bolsonaro se juntaram a 
outros partidos, como o PDT, 
para criar um sistema de 
voto auditável na urna ele-
trônica a partir da disputa 
presidencial no ano que vem.

Em entrevista ao site 
Jota, Pacheco deixou cla-
ro que confia no atual sis-
tema eleitoral no Brasil, 
mas admitiu a possibilida-
de de aprovar a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) em tramitação na Câ-
mara para eliminar dúvidas 
sobre a confiabilidade das 
urnas eletrônicas. “Se há 
senadores e deputados sus-
tentando isso e se houver 
viabilidade técnica e ope-
racional para uma implan-
tação dessa natureza que 
dê maior confiabilidade ao 
sistema de escolha de can-
didatos, é perfeitamente 
possível nós admitirmos”.

Na semana passada, em 
audiência na Câmara, o pre-
sidente do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), Luís Roberto 
Barroso, defendeu a confiabi-
lidade das urnas eletrônicas 
e disse que o voto impresso 
seria um “retrocesso”.

Para Pacheco, no entanto, 
o fato de nunca ter ocorrido 
nenhum caso de fraude eleito-
ral conhecido desde a implan-
tação da urna eletrônica, em 
1996, não significa que elas 
não possam ocorrer. “Eu não 
enxergo e não acredito em vul-
nerabilidade do sistema elei-
toral. Eu tenho confiança na 
Justiça Eleitoral do país, na hi-
gidez do processo de escolha 
através das urnas eletrônicas”

Patrocinador da propos-
ta, Bolsonaro já disse que, sem 
o voto impresso, não haverá 
eleições no país no próximo 
ano. Na quinta-feira, 10, o 
chefe do Planalto voltou a de-
fender a proposta e criticou o 
presidente do TSE. “Que negó-
cio é esse de judicializar? Não 
tem cabimento. Se o Congres-
so aprovar o voto impresso, 
vamos ter eleições com voto 
impresso e ponto final. Cada 
um de nós deve respeitar a 
Constituição e o Parlamento. 
O fato de eu não acreditar não 
significa que não exista”.

Em tramitação na Câ-
mara, a PEC não acaba com 
a urna eletrônica, mas inclui 
na Constituição um artigo 
que torna obrigatória a im-
pressão de comprovantes fí-
sicos de votação, que devem 
ser depositados automatica-
mente em uma caixa de acrí-
lico acoplada ao equipamen-
to. Com isso, o eleitor poderá 
conferir se o recibo em papel 
coincide com o que digitou, 
mas não poderá levar o com-
provante. Para que seja vá-
lida nas eleições de 2022, a 
medida precisa ser aprovada 
pela Câmara e pelo Senado 
até outubro deste ano.

Vacinação contra a covid-19

Janssen adia entrega de 3 milhões 
de vacinas prevista para esta terça

O Ministério da Saúde 
confirmou ontem o adia-
mento de entrega de 3 mi-
lhões de doses de vacinas 
da Janssen contra o novo 
coronavírus, prevista para 
acontecer hoje. A pasta 
afirmou que aguarda agora 
a confirmação de uma nova 
data de recebimento por 
parte do laboratório, mas 
que a expectativa é de que 
as doses cheguem “ainda 
esta semana ao país em três 
remessas”.

No sábado (12), o mi-
nistro da Saúde, Marcelo 

Queiroga, durante coletiva 
de imprensa, tinha anun-
ciado que a Pasta tinha con-
seguido antecipar as doses 
da vacina contra covid-19 
fabricada pela farmacêutica 
Johnson & Johnson. No en-
tanto, nesta segunda-feira, 
o Ministério informou que a 
entrega “não se dará nesta 
terça-feira”, como previsto.

Em resposta ao Broad-
cast Político, a farmacêutica 
não explicou o motivo do 
atraso, mas afirmou que se-
gue dialogando com as au-
toridades brasileiras “com 
o objetivo de disponibilizar 
a vacina no país o quanto 
antes”. “A companhia está 

comprometida em ofere-
cer acesso global igualitá-
rio à sua vacina contra a 
covid-19 em um modelo 
sem fins lucrativos para 
uso emergencial durante a 
pandemia. Como parte des-
te compromisso, reconhece 
a importância de assegurar 
que as pessoas no Brasil te-
nham acesso ágil à sua vaci-
na”, afirmou, por nota.

Validade
A Agência Nacional de 

Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) autorizou ontem a ex-
tensão do prazo de validade 
da vacina contra a covid-19 
da Janssen, braço farmacêu-

tico da Johnson & Johnson, 
de três para quatro meses e 
meio, sob condições de ar-
mazenamento de 2º a 8º C.

O pedido para a exten-
são no prazo de validade 
do imunizante havia sido 
apresentado pela Janssen 
na última semana. Segun-
do a Anvisa, a aprovação 
foi baseada em “uma crite-
riosa avaliação dos dados 
de qualidade dos estudos” 
e também considerou a 
decisão da agência regu-
ladora norte-americana 
(FDA, na sigla em inglês), 
que deu o aval pela exten-
são no prazo referido no 
último dia 10.

Agência Brasil

O ex-senador e ex-vice
-presidente da República, o 
pernambucano Marco Ma-
ciel, esteve ligado à política 
brasileira por 45 anos. Ele 
morreu no sábado, em Bra-
sília, onde foi sepultado no 
mesmo dia no Cemitério 
Campo da Esperança .

Aos 80 anos, Mar-
co Maciel convivia com a 
doença de Alzheimer des-
de 2014 e, em março deste 
ano, foi diagnosticado com 
covid-19. Ele voltou a ser in-
ternado esta semana devido 
a uma infecção bacteriana.

Além de ter sido sena-
dor por três períodos - de 
1983 a 1991, de 1991 a 
1994 e de 2003 a 2011 -, ele 
foi vice-presidente da Re-
pública nos dois mandatos 
de Fernando Henrique Car-
doso, de 1995 a 1999 e de 
1999 a 2003.

 Também foi eleito 
imortal da Academia Brasi-
leira de Letras (ABL), em 18 
de dezembro de 2003, como 
oitavo ocupante da Cadeira 
nº 39, na sucessão de Rober-
to Marinho.

Trajetória
Marco Antônio de Oli-

veira Maciel nasceu em Re-
cife, no dia 21 de julho de 
1940. Casado com a soció-
loga Anna Maria Ferreira 
Maciel, foi pai de três filhos e 
avô de quatro netos. Era for-

mado em Direito pela Uni-
versidade Federal de Per-
nambuco (UFPE) e também 
foi professor e advogado.

Iniciou sua carreira po-
lítica em 1963 ao ser eleito 
presidente da União Me-
tropolitana dos Estudantes 
de Pernambuco, enquanto 
cursava Direito na UFPE. 
Elegeu-se em 1966 deputa-
do estadual pela Aliança Re-
novadora Nacional (Arena), 
partido de sustentação do 
governo militar.

Também pela Arena, 
foi deputado federal por 
dois mandatos, de 1971 
a 1974 e de 1975 a 1978. 
Eleito presidente da Câma-
ra dos Deputados em feve-
reiro de 1977, enfrentou 
em abril o fechamento pro-
visório do Congresso pelo 
então presidente da Repú-
blica, Ernesto Geisel, sob o 
pretexto de implementar a 
reforma no Poder Judiciá-
rio proposta pelo governo, 
cujo encaminhamento vi-
nha sendo obstruído pela 
oposição.

No final de 1978, foi 
eleito pela Assembleia Le-
gislativa de Pernambuco 
para o cargo de governador 
do estado, após indicação 
do presidente Ernesto Gei-
sel, corroborada pelo su-
cessor de Geisel, general 
João Batista Figueiredo. 
Seu mandato terminou em 
1982 e, no ano seguinte, 
chegou ao Senado.

Marco Maciel: ligação
forte com a política

Agência Brasil

A despoluição de rios, a 
logística reversa de resíduos 
e a transformação de lixo em 
energia são os objetivos de 
três acordos de cooperação 
assinados ontem entre asso-
ciações setoriais e o Ministé-
rio do Meio Ambiente (MMA).

Um deles, sobre o mo-
nitoramento da qualidade 
da água, foi assinado com 
a Associação Brasileira de 
Empresas de Tratamen-
to de Resíduos e Efluentes 
(Abetre). O acordo prevê a 
criação de uma plataforma 
digital para aprimorar a 
gestão da qualidade da água 
em todo o Brasil.

“A plataforma oferecerá 
informações consolidadas 
sobre a qualidade dos efluen-
tes tratados, mais transpa-
rência aos usuários e incenti-
vo a melhorias operacionais, 
além de melhor orientação 
de ações de fiscalização pelos 
órgãos ambientais e agên-
cias reguladoras, com instru-
mentos para verificação das 
metas de desempenho dos 
serviços de tratamento de 

efluentes”, detalhou a pasta 
em nota.

Outro acordo assinado 
trata da logística reversa de 
óleo lubrificante. Por meio 
dele, a expectativa é de que 
sejam integradas informa-
ções setoriais sobre essa lo-
gística no Sistema Nacional 
de Informações sobre a Ges-
tão dos Resíduos Sólidos e, 
com isso, seja desenvolvido 
um aplicativo on-line, para 
permitir a integração com os 
demais sistemas de logística 
reversa existentes no país, 
como eletroeletrônicos, em-
balagens e medicamentos. 
Nesse caso, além do MMA e 
da Abetre, outra parceira será 
a Associação Ambiental para 
Coleta, Gestão e Rerrefino do 
Oluc - óleo lubrificante usado 
ou contaminado.

Há ainda a parceria 
para elaboração do Atlas de 
Recuperação Energética de 
Resíduos Sólidos. “Esta fer-
ramenta digital indicará as 
regiões com maior potencial 
para investimentos no apro-
veitamento do lixo como 
fonte de energia”, explicou o 
ministério.

Governo faz acordos
para fechar os lixões

Elaine Patricia Cruz
Agência Brasil

A variante delta do novo 
coronavírus, que foi detectada 
inicialmente na Índia, ainda 
não circula na cidade de São 
Paulo. A informação foi dada 
ontem pelo secretário munici-
pal da Saúde, Edson Aparecido.

“Há mais de 30 dias, nas 
segundas-feiras, nós envia-
mos 250 amostras de testes 
covid-19 positivo colhidos em 
toda a cidade. Com esses tes-
tes é feito o sequenciamento 
genético por parte dos Insti-
tutos Butantan, Adolfo Lutz 
e, também, pelo Instituto de 
Medicina Tropical. Na semana 
passada concluiu-se o estudo 
de todos esses testes envia-
dos a esses institutos e nós 
não temos nesse momento a 
circulação da variante indiana 
na cidade de São Paulo”, falou 
Edson Aparecido.

Desde maio, a prefeitura 
de São Paulo tem intensifica-
do estudos para monitorar o 
surgimento de novas varian-
tes na cidade. A preocupação 

da Secretaria Municipal da 
Saúde é, principalmente, com 
essa variante B.1.617 (delta) 
que vem provocando aumen-
to no número de casos na Ín-
dia e alguns outros países.

Até este momento, o es-
tudo em São Paulo demons-
trou que a variante P1, que 
surgiu em Manaus (também 
chamada de gama), é a que 
predomina na cidade: mais de 
97% das amostras rastreadas 
entre abril e maio correspon-
dem a essa variante. O res-
tante, corresponde a outras 
variantes, como a que surgiu 
no Reino Unido. Em março, a 
P1 correspondia a 79% dos 
casos rastreados na capital.

Variante delta não
circula em São Paulo

Até o momento, o 
estudo em São Paulo 

demonstrou que a 
variante P1, que surgiu 

em Manaus, é a que 
predomina na cidade

Daniel Weterman
Agência Estado

Matheus de Souza
Agência Estado
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Documento inclui as pessoas que se recuperaram da doença, que testaram negativo e que já foram vacinadas

Líderes europeus oficializam 
o Certificado Digital Covid-19 
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Agência Brasil

O regulamento que insti-
tui o novo Certificado Digital 
Covid-19 da União Europeia 
(UE) foi assinado ontem em 
Bruxelas, na Bélgica. O pri-
meiro-ministro português, 
António Costa, elogiou o 
“passo decisivo” para uma 
recuperação econômica em 
segurança. A presidente da 
Comissão Europeia, Ursula 
von der Leyen, e o presiden-
te do Parlamento Europeu, 
David Sassoli, também esti-
veram presentes.

Na declaração conjunta, 
Costa destacou a importância 
do novo certificado para o 
restabelecimento das liber-
dades de movimentação, 
bem como para a recupera-
ção econômica da região.

“O certificado digital é 
uma ferramenta inclusiva. In-
clui pessoas que se recupera-
ram da covid-19, pessoas que 
testaram negativo e pessoas 
que foram vacinadas. Agora 
podemos viajar de forma se-
gura. Segura para nós, para 
aqueles que nos recebem 
e para as nossas famílias, 
vizinhos e colegas, quando 
regressamos”, afirmou o pri-
meiro-ministro. Ele lembrou, 
no entanto, que as regras sa-
nitárias devem continuar a 
serem cumpridas.

A presidente da Comis-
são Europeia destacou o 
simbolismo da data, já que o 
Acordo de Schengen (conven-
ção entre países europeus so-
bre uma política de abertura 
das fronteiras e livre circula-
ção de pessoas entre os países 
signatários) foi assinado há 
precisamente 36 anos, em 14 
de junho de 1985.

Ursula von der Leyen 

salientou que este novo do-
cumento tem como propósito 
apoiar os países após o pe-
ríodo mais difícil da pande-
mia, em que houve grandes 
restrições nas viagens. “De-
senvolvemos este certificado 
em tempo recorde. Vai fazer 
com que viajar seja mais fácil 
e vai dar de volta aos euro-
peus as liberdades que tanto 
estimam”, afirmou ela.

O presidente do Parla-
mento Europeu, David Sas-
soli, disse que essa resposta 
constitui um “instrumento 
justo” que permite a todos 
os cidadãos, de forma “igua-
litária e não discriminatória, 
um regresso à vida normal”.

Certificado
O novo certificado digital 

entra em vigor a partir de 1º 
de julho, mas já começou a 
ser entregue em vários pa-
íses da UE. O instrumento 
não é obrigatório para quem 
pretende viajar, nem é con-
siderado “um documento de 
viagem”, mas poderá facilitar 
os deslocamentos dos euro-
peus. Ele servirá para atestar 
que o seu detentor cumpre 
um dos seguintes requisitos 
para viajar sem restrições: ou 
já foi vacinado, ou se recupe-
rou de uma infecção ou tes-
tou negativo para covid-19. 
Pode ser pedido por qualquer 
pessoa em uma dessas três 
situações, evitando eventuais 
quarentenas. 

O Certificado Digital 
Covid-19 estará disponível 
em duas versões, digital e 
papel, e será de acesso gra-
tuito. Fica disponível numa 
língua nacional e em inglês 
e é válido em todos os paí-
ses da União Europeia e do 
espaço Schengen.

Eleições

Parlamento de Israel aprova novo 
governo que encerra era Netanyahu
Agência Brasil

O Parlamento de Is-
rael aprovou no último 
domingo um novo gover-
no que encerra o tempo 
recorde de 12 anos no 
poder do primeiro-minis-
tro Benjamin Netanyahu. 
Liderado pelo milionário 
Naftali Bennett, o novo 
governo promete curar a 
nação, dividida pela saída 
de Netanyahu. 

Político israelense 
mais dominante de sua 
geração, o ex-primeiro-
ministro, de 71 anos, fra-
cassou na formação de um 
governo após as eleições 

em 23 de março, a quarta 
em dois anos. O novo go-
verno de Naftali Bennett 
inclui legisladores de es-
querda, de centro e árabes, 
que ele agrupou com o lí-
der de oposição Yair Lapid. 

Bennett, de 49 anos, 
um judeu ortodoxo, será o 
premiê por dois anos antes 
de Lapid, um ex-apresenta-
dor de televisão, assumir 
o cargo.

“Obrigado, Benjamin 
Netanyahu por seu longo 
serviço, cheio de realiza-
ções em nome do Estado 
de Israel”, disse Bennet 
em discurso. O governo, 
que inclui pela primeira 

vez um partido represen-
tante da minoria árabe, 
que corresponde a 21% 
da população israelense, 
planeja evitar mudanças 
drásticas em questões in-
ternacionais polêmicas, 
como a política em rela-
ção aos palestinos, para 
ter como foco as reformas 
domésticas. 

Com poucas perspec-
tivas de progresso em re-
lação à resolução do longo 
conflito com Israel, muitos 
palestinos provavelmen-
te continuam impassíveis 
com a mudança de gover-
no, dizendo que Bennett 
irá provavelmente seguir 

a mesma agenda de Netan-
yahu. Isso parece prová-
vel em relação à principal 
preocupação de segurança 
de Israel, o Irã. Um porta-
voz de Bennett disse que 
ele promete “oposição vi-
gorosa” a qualquer volta 
dos Estados Unidos ao 
acordo nuclear de 2015 
com o Irã, mas que busca-
ria cooperar com o gover-
no do presidente norte-a-
mericano Joe Biden.

“Amo vocês, obriga-
do!”, escreveu Netanyahu 
em mensagem ao povo is-
raelense no Twitter, com 
uma foto com a bandeira 
de Israel ao fundo.Agência Brasil/RTP

A empresa Novavax di-
vulgou ontem os resultados 
da última fase de testes da 
candidata a vacina contra a 
covid-19. O ensaio clínico, 
com base nos Estados Uni-
dos (EUA), mostrou que a 
vacina é mais de 90% eficaz 
contra a doença e fornece 
proteção no caso das va-
riantes.

O estudo incluiu 3 mil 
voluntários nos EUA e no 
México. A empresa vai pedir 
a autorização de emergên-
cia das autoridades de saúde 
norte-americanas e fará o 
mesmo em outros países no 
terceiro trimestre do ano.

A vacina candidata da 
Novavax foi mais de 93% 
eficaz contra as variantes 
predominantes de covid-19, 
que têm sido motivo de 
preocupação entre cientis-
tas e funcionários de saúde 
pública, disse a empresa.

Durante os testes, a va-
riante B.1.1.7, descoberta 
pela primeira vez no Reino 
Unido, se tornou a variante 
mais comum nos Estados 
Unidos. A Novavax detec-
tou também as variantes 
encontradas pela primeira 
vez no Brasil, na África do 
Sul e Índia entre os parti-

cipantes do estudo, disse à 
Reuters o chefe de Pesquisa 
e Desenvolvimento da Nova-
vax, Gregory Glenn.

A vacina foi 91% eficaz 
entre os voluntários com 
alto risco de infecção grave 
e 100% eficaz na prevenção 
de casos moderados e gra-
ves de covid-19. Foi apro-
ximadamente 70% eficaz 
contra as variantes que a 
Novavax não foi capaz de 
identificar, disse Glenn.

“Em termos práticos, 
é muito importante que a 
vacina possa proteger con-
tra um vírus que está circu-
lando descontroladamente 
entre as novas variantes”, 
acrescentou.

A Novavax informou 
que a vacina foi geralmen-
te bem tolerada entre os 
participantes. Os efeitos 
secundários incluíram dor 
de cabeça, fadiga e dor mus-
cular e foram geralmente 
leves. Um pequeno número 
de participantes registrou 
efeitos colaterais descritos 
como graves.

A Novavax continua a 
caminho de produzir 100 
milhões de doses por mês 
até o final do terceiro tri-
mestre de 2021 e 150 mi-
lhões de doses por mês no 
quarto trimestre de 2021.

Vacina Novavax tem 
mais de 90% de eficácia

Agência Brasil/RTP 

A coligação de parti-
dos de centro-esquerda 
Unidade Constituinte (UC) 
foi a grande vencedora do 
segundo turno das eleições 
regionais do último domin-
go, conquistando a maioria 
dos cargos de governador, 
incluindo o de Santiago. O 
candidato Claudio Orrego, 
um militante dos Demo-
cratas-Cristãos (DC), ven-
ceu com 52,7% dos votos 
da capital.

A coligação conquis-
tou 10 das 16 regiões do 
país, oito das quais obti-
das no segundo turno e 
duas no primeiro.

É a primeira vez na 
história que o Chile ele-
ge as suas autoridades 
regionais, anteriormente 
nomeadas pelo governo. 
Essas eleições são consi-
deradas eleições cruciais 

para a descentralização 
do país. “Assumimos este 
triunfo com grande humil-
dade e tremendo sentido 
de responsabilidade. Le-
vantar a Região Metropo-
litana após 
a pandemia 
vai ser uma 
tarefa muito 
difícil”, dis-
se Orrego, 
que venceu 
em Santiago 
Karina Oliva 
( 4 7 , 2 7 % ) , 
da Frente 
Ampla (FA), 
uma es-
querda mais radical.

Karina declarou que, 
apesar da derrota, o seu 
bloco “cresceu” e que “é 
importante” manter “a 
unidade, força e organiza-
ção, mas sobretudo a con-
vicção intacta” de que a 
região e o país “podem ser 

muito mais justos e demo-
cráticos”.

A direita foi a grande 
perdedora, apenas conse-
guindo ganhar nas urnas 
na região da Araucanía, no 

centro do 
país, conhe-
cida por ser 
uma área 
de conflito 
entre as au-
toridades e 
os povos in-
dígenas.

Luciano 
Rivas, um 
i n d e p e n -
dente que 

concorreu na lista do blo-
co de direita dominante 
Chile Vamos, vai governar 
a região.

Dados eleitorais
Apenas 2,5 milhões 

dos 13 milhões de eleito-
res votaram para eleger 

os governadores de 13 das 
16 regiões do Chile.

A participação nas 
eleições, que se realiza-
ram em plena pandemia 
de covid-19 e com toda 
a capital confinada, foi a 
mais baixa (19,6%) des-
de o regresso à democra-
cia em 1990, muito abai-
xo do mínimo registrado 
nas eleições municipais 
de 2016, quando apenas 
34,9% exerceram o direito 
de voto.

Desde que o voto dei-
xou de ser obrigatório em 
2012, nenhuma eleição 
excedeu 50% de partici-
pação, à exceção da vota-
ção de outubro de 2020 
(50,9%). No primeiro 
turno, o comparecimento 
às urnas foi ligeiramente 
superior (43%). Os elei-
tos tomam posse em 14 de 
julho para um mandato de 
quatro anos.

Coligação centro-esquerda vence 
as eleições regionais no Chile

A coligação conquistou 
10 das 16 regiões do 
país, oito das quais 
obtidas no segundo 

turno e duas no 
primeiro

O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu 
passou 12 anos 
no poder

Foto: Agência Brasil



Economia
João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 15 de junho de 2021     |     A UNIÃO        17

Dados do Governo Federal mostram ainda que outros 15 mil paraibanos na pobreza não recebem qualquer benefício social 

Apesar de o Governo Fe-
deral garantir que existem R$ 
7 bilhões nos cofres públicos 
para o pagamento do auxílio 
emergencial, 423,3 mil bra-
sileiros que estão na fila para 
receber o Bolsa Família não 
conseguiram acesso ao bene-
fício emergencial, apesar de 
estarem abaixo da linha de 
pobreza. Do total, 39.800 são 
paraibanos.

Mesmo tendo confirma-
do a situação de pobreza, se-
gundo os dados da secretaria 
nacional do cadastro único 
(CadÚnico), essa parcela da 
população permanece fora 
do Bolsa Família, que não é 
ampliado para receber novos 
beneficiários desde 2019. Em 
março deste ano, cerca de 1,2 
milhão de mães aguardavam 
pela inclusão no programa, 
mas 763 mil conseguiram 
aprovação no auxílio.

Na Paraíba, mais de 24 
mil estão recebendo o auxí-
lio emergencial e cerca de 
15 mil seguem sem receber 
qualquer ajuda do Gover-
no Federal nesse período da 
pandemia. Essas milhares de 
pessoas ainda não foram acei-
tas pelo Ministério da Cidada-
nia para receberem as parce-
las que variam entre R$ 150 
a R$ 375, pelos quatro meses 
de duração da ajuda financei-
ra destinada para quem vive 
em estado de vulnerabilidade 
social. 

O secretário estadual de 
Desenvolvimento Humano, 
Tibério Limeira, garante que 
existem muito mais pessoas 
em situação de pobreza do 
que aponta o Governo Fede-
ral e, para tentar amenizar a 
fome na casa das pessoas, o 
Governo Estadual já distri-
buiu mais de 242 mil cestas 
básicas, nos últimos 15 me-
ses. “Infelizmente a gente já 
vinha observando esse avan-
ço da crise econômica e do 
número de pessoas que vol-
taram à situação de pobreza 
e extrema pobreza na Paraíba 
e para poder mitigar esses 
efeitos do Governo Estadual 

vem implementando diver-
sas ações emergenciais com 
recurso próprios, porque não 
dá para ficar esperando pelo 
presidente do país”, comenta.

Segurança alimentar
No mês de maio, 524.872 

mil famílias na Paraíba rece-
beram o auxílio emergencial, 
através do Bolsa Família. Em 
João Pessoa, são 57.330 mães 
que foram beneficiadas. Tibé-
rio destaca que estão sendo 
distribuídas mais de 6.500 
refeições por dia nos grandes 
centros da Paraíba, como João 
Pessoa, Campina Grande, 
Guarabira e Patos, através do 
programa ‘Prato Cheio’ que é 
destinado a pessoas em situa-
ção de rua. Na próxima sema-
na, será iniciado o programa 
‘Tá na Mesa’, que vai levar re-
feições no valor de R$ 1 para 
83 cidades paraibanas. Tam-
bém ocorreu o aumento no 
valor do cartão alimentação, 
em que agora 52 mil famílias 
recebem R$ 50 mensal, para 
ajudar na compra de comida. 
Além da distribuição de pro-
dutos da agricultura familiar 
que o Governo Estadual está 
comprando e distribuindo a 
quem não tem o que comer.

Outra ação para ame-
nizar a fome na Paraíba é a 
campanha de doação de ali-
mentos, feita pelo Governo do 
Estado, nos locais onde estão 
ocorrendo a vacinação contra 
a covid-19. 

Auxílio prorrogado
Ontem, o Governo Fede-

ral informou que vai prorro-
gar o auxílio emergencial aos 
mais vulneráveis por mais 
três meses. Segundo o minis-
tro da Economia, Paulo Gue-
des, a ajuda voltada aos mais 
vulneráveis durante a pande-
mia de covid-19 será estendi-
da até outubro, nos mesmos 
valores atuais e com igual al-
cance em termos de público. 

Para bancar a prorroga-
ção, deve ser aberto um crédi-
to extraordinário de cerca de 
R$ 20 bilhões. O número final 
ainda está sendo refinado a 
partir dos dados dos paga-
mentos realizados em junho. 

Quase 40 mil pessoas na PB 
estão fora do Bolsa Família

Ibovespa 

-1,01%
R$ 5,071

-0,92%
R$ 6,145

-1,06%
R$ 7,153

0,59%
130.207 pts

Tenho sempre abordado o assunto 
de que a família precisa elaborar um 
orçamento dentro de sua realidade com 
ênfase ao corte de despesas desnecessárias 
e supérfluas, mas também com o foco de 
separar algum recurso para compor a 
reserva de emergência e uma carteira de 
investimentos. 

E dentro desta premissa a decisão de 
quantificar esse recurso a ser separado deve 
vir antes da elaboração do orçamento. 

Primeiro se decide quanto vai poupar 
e depois faz a relação dos gastos, porque 
se deixar para separar depois que fizer o 
orçamento não vai sobrar para alocar na 
reserva de emergência ou investir. 

Mas quero relatar, dentro da minha 

percepção e experiência na condução de 
planejamento financeiro familiar, sobre 
alguns gastos que acredito que não devem 
ficar de fora.

O primeiro deles são os gastos com 
planos de saúde. Uma emergência que 
pode acontecer a qualquer hora e pessoa 
da família é delicada e pode causar 
ainda mais gastos com a saúde daqueles 
mais sensíveis a esse tipo de situação. 
E dependendo da idade das pessoas ele 
pode representar um dos maiores gastos 
da família. Por isso, quando o assunto é 
plano de saúde, não poupe! Claro que você 
sempre pode procurar uma opção mais 
viável financeiramente falando, com o 
melhor custo-benefício, mas tenha sempre 

uma boa cobertura quanto a exames, 
consultas e cirurgias.

O segundo são os investimentos em 
educação. Muita gente pode encarar isso 
como algo desnecessário, mas tenha certeza 
de que não é. E não quero mencionar 
aquele gasto fixo que você pode ter com 
a mensalidade escolar do seu filho, não é 
esse tipo de desembolso e, sim, um livro 
sobre assunto relevante e enriquecedor de 
sua área de atuação, um curso livre, uma 
palestra ou um workshop que com certeza 
irá contribuir para seu conhecimento e 
desenvolvimento pessoal e profissional. 
Então invista!

Por último, mas não menos importante: 
o lazer. Cortar o lazer de uma vez é um erro 

muito comum, não o cometa, você precisa 
desopilar e aproveitar o fruto do seu árduo 
trabalho. É só não exagerar! Se apertou o 
orçamento faça coisas simples, como levar 
seus filhos numa praça ou parque, comprar 
um sorvete, enfim, ter o espaço na sua 
agenda para esta atividade. Não deixe o 
lazer de fora ou por último!

Estes três itens devem fazer parte do 
seu orçamento e agenda, não é interessante 
deixá-los de lado, pois o sossego com a 
saúde, a formação pessoal e profissional 
e o lazer trarão uma melhor qualidade de 
vida para você e sua família e, não esqueça 
mais uma vez, que o dinheiro não é o fim e 
sim o meio para se conquistar seus sonhos, 
metas e objetivos.

O que não deveria ficar de fora do orçamento

Ponto de equilíbrio Flávio Uchôa
flaviouchoa@terraavistaassessoria.com.br | Colaborador
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Pesando no bolso

Preço do gás de cozinha sobe pela 
quinta vez e consumidor reclama

Em plena pandemia de 
covid-19, em que muitas pes-
soas perderam seus empre-
gos e seguem sem qualquer 
tipo de renda para sustentar 
suas famílias, o preço do gás 
liquefeito de petróleo (GLP) 
sofre reajuste de 5,9%, que 
passou a valer desde ontem 
em todo o país. Só neste ano, 
essa é a quinta vez que o gás 
de cozinha aumenta de valor. 
Até o último domingo (13), o 
botijão de 13kg estava sendo 
comercializado por cerca de 
R$ 90, mas agora custa em 
média R$ 95.

O reajuste foi repassa-
do aos revendedores de GLP 
pela Petrobras e de acordo 
com o Sindicato dos Reven-
dedores de Gás GLP da Paraí-
ba, esse aumento ocorre por 
conta da variação no preço 
do barril de petróleo que é 
vendido no Brasil. “O preço 
do gás de cozinha é um pro-
duto que está relacionado 
com o mercado do petróleo, 
então quando o dólar sofre 
variação, a Petrobras repas-
sa às refinarias, as empresas 
que fazem o envasamento 
já recebem mais caro e tam-
bém aumentam o preço para 
as distribuidoras que reme-
tem o reajuste aos revende-
dores”, explica o presidente 
do Sinregás, Marcos Antônio 
Bezerra, acrescentando que 
o Sindicato “faz de tudo” para 
não repassar o valor.

A partir de agora, o boti-
jão de 13kg passa a ser ven-
dido nas refinarias por R$ 
44,20. Esse valor é acrescido 
dos impostos federais, esta-
duais e municipais, além dos 
custos para o envasamento 
das distribuidoras e despe-
sas de frete para os reven-

Iracema Almeida
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

dedores de gás, que por sua 
vez também têm seus gastos. 
O aumento também é repas-
sado para o gás encanado, 
usado em edifícios residen-
ciais e restaurantes. O preço 
que era R$ 6,62 por kg (m³), 
poderá a custar até R$ 7,01.

A Petrobras também 
emitiu um comunicado in-
formando que busca o equi-
líbrio com o mercado inter-
nacional do petróleo, para 
evitar um repasse imediato 
às distribuidoras do gás. 
“Nossos preços e as varia-
ções do valor dos produtos e 
da taxa de câmbio, para cima 
e para baixo, e os valores pra-
ticados nas refinarias são di-
ferentes dos percebidos pelo 
consumidor final no varejo”, 
pontua a estatal. No entanto, 
o que se vê ao longo de 2021 
é o gás de cozinha sofrendo 
reajustes quase que a cada 
mês. Já que houve reajuste 
de 6% em janeiro; 5,1% em 
fevereiro; em março houve 
um aumento de mais 2,3% e 
em abril de 5%. 

O preço médio do GLP 
passa a custar nas distri-
buidoras R$ 3,40 por quilo-
grama (KG), o equivalente a 
um aumento de R$ 0,19 kg 
a mais que no mês passado, 
quando custava R$ 3,21 kg. 
Vale ressaltar que todos es-
ses reajustes no gás de cozi-
nha também estão atrelados 
à taxa de inflação do Brasil 
– o aumento do valor pago 
em produtos e serviços e é 
calculada a partir dos índi-
ces de preços – que em maio 
alcançou maior percentual 
(0,83%) dos últimos 25 anos.

Consumidor sofre 
A dona de casa Fabiana 

dos Santos, de 37 anos, que 
mora na comunidade do 
Timbó, na Zona Sul da capi-
tal, precisou comprar um gás 
de cozinha ontem e levou um 
susto com o aumento. “Estou 
desempregada, tenho quatro 
filhos e recebo o Bolsa Fa-
mília, daí vim comprar meu 
botijão para poder fazer o 
almoço e me espantei com 

esse preço. Ia comprar uma 
cartela de ovos para ser a 
mistura, mas agora vamos 
comer sem, por eu só tinha 
R$ 100 e acabei de gastar R$ 
95 no gás”.

Seu Evanildo do Nasci-
mento, de 52 anos, que mora 
no bairro de Mandacaru, em 
João Pessoa, também lamen-
ta o reajuste do produto que 
é essencial nas residências. 
“Já está sendo absurdo isso. 
Todo mês a pessoa compra 
mais caro. Isso não existe!”, 
reclama o motorista.

Foto: Evandro Pereira

Reajuste de 5,9% autorizado pela Petrobras passou a valer desde ontem e botijão de 13kg chega a R$ 95

Iracema Almeida
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Desde o início do ano, 
o valor do produto subiu 

6% em janeiro; 5,1% 
em fevereiro; 2,3% em 
março e 5% em abril

Reajustes 
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Resultado consta do primeiro estudo sobre o mercado de trabalho e produtividade elaborado pelo Ipea no país

O Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) 
lançou ontem um estudo 
com indicadores inéditos 
no Brasil sobre mercado de 
trabalho e produtividade. 
Um deles é o Índice de Qua-
lidade do Trabalho (IQT), 
que analisa dados de esco-
laridade e de experiência da 
população ocupada do país.

O estudo mostrou que 
houve uma perda muito 
grande de horas trabalhadas 
na população de baixa esco-
laridade, o que não ocorre 
para quem tem escolaridade 
com nível superior, que não 
teve perda quando se com-
para o primeiro trimestre 
deste ano com o do ano pas-
sado e na verdade registrou 
alta. “Há uma recuperação 
bastante distinta também na 
economia, que com a recu-
peração acabou sendo me-
lhor para a população com 
mais escolaridade do que da 
população com baixa esco-
laridade”, disse o diretor de 
Estudos e Políticas Macroe-
conômicas do Ipea e um dos 
autores do estudo, José Ro-
naldo Souza Júnior.

O diretor disse que es-
tudos feitos até agora in-
dicam um aumento muito 
grande de produtividade no 
período da crise da pande-
mia, o que é incomum em 
tempos iguais, com o IQT 
deixou claro que não hou-
ve esse aumento tão gran-
de na produtividade e o 
que ocorreu foi maior par-
ticipação de pessoas com 
mais escolaridade na mão 
de obra. “Na verdade está 
aumentando a produção do 
trabalhador porque a par-
ticipação do com formação 
melhor está maior”, disse.

Cristina Indio do Brasil 
Agência Brasil 

Menos escolarizados perdem 
espaço na população ocupada
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Mais qualificados têm menor perda de empregos na crise
De acordo com o estudo do 

Ipea, a mudança de composi-
ção na população ocupada (PO) 
provocou o crescimento mais 
acelerado do indicador durante 
as fases de recessão, com cres-
cimento de 2,7% ao ano entre o 
primeiro trimestre de 2014 até o 
quarto de 2016 e de 11,9% a.a. 
no período do quarto trimestre 
de 2019 ao segundo de 2020. 
Em contrapartida, nas fases de 
expansão econômica, os per-
centuais de crescimento médio 
ficaram entre 0,90% e 1,5% a.a., 
respectivamente.

Conforme o estudo, em pe-
ríodos de crise há um avanço 
na proporção relativa de traba-
lhadores mais qualificados na 
população ocupada, em razão da 

maior perda líquida de empregos 
para os menos escolarizados e 
com menor grau de experiência. 
Como resultado, em termos de 
capacidade produtiva, o efeito 
composição gera um aumento da 
qualidade das horas efetivamente 
trabalhadas no período.

O estudo se baseia em dados 
da Pnad Contínua, elaborada pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), do segundo tri-
mestre de 2012, que corresponde 
ao início da série, até o primeiro 
trimestre de 2021, uma vez que a 
pesquisa de abrangência nacional 
investiga de maneira permanente 
características gerais da popula-
ção relacionada à educação. Os 
resultados mostram também um 
crescimento médio de 2,31% ao 

ano na qualidade da população 
ocupada no mercado de trabalho 
brasileiro nesse período.

O Índice Ajustado de Contri-
buição do Fator Trabalho (IACFT), 
indicador criado para ponderar 
o estoque de horas trabalhadas 
pela qualidade da composição da 
população ocupada em cada pe-
ríodo, apresentou alta de 1,36% 
no primeiro trimestre de 2021, 
se comparado ao trimestre an-
terior. No entanto, em relação 
ao primeiro trimestre de 2020, 
subiu 3,75% na contribuição efe-
tiva do insumo trabalho, apesar 
da queda de 3,01% no fluxo de 
horas efetivamente trabalhadas. 
A avaliação é que isso comprova 
que a mudança na composição 
da população ocupada mais que 

compensou a redução no total 
de horas efetivas trabalhadas no 
período.

O estudo apontou que a pro-
dutividade total dos fatores (PTF) 
estimada da forma convencional, 
em que o fator trabalho é men-
surado pelas horas efetivamente 
trabalhadas, superestima em 
13,30 pontos percentuais (p.p.) o 
indicador no período analisado, 
quando comparado à PTF ajus-
tada pela qualidade do trabalho.

Ineditismo
Segundo o Ipea, é a primeira 

vez, que pesquisadores brasileiros 
fazem esse tipo de avaliação, que 
é utilizada para análise de con-
juntura por órgãos institucionais 
internacionais.
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A área de Tecnologia da 
Informação (TI) desponta 
como uma das mais impor-
tantes da Paraíba. Empresas 
ligadas a TI, e-commerce e 
desenvolvimento de softwa-
res correspondiam a 28% das 
startups ativas em João Pessoa 
em 2020, de acordo com a As-
sociação Brasileira de Startups 
(Abstartups). 

“Construímos, nos últi-
mos anos, um ecossistema de 
Tecnologia da Informação ro-
busto e com capacidade para 
o fornecimento de serviços e 
soluções de alto nível, tanto 
local quanto nacionalmente”, 
avalia Claudio Piomonte, CEO 
do YpControl, sistema de ges-
tão financeira sediado em João 
Pessoa e presidente do conse-
lho diretor da Associação Co-
mercial da Paraíba.

Com uma maior oferta de 
soluções de TI na Paraíba, a 
tendência é que cada vez mais 
empresas do estado recorram 
ao ecossistema tecnológico 
local. “As empresas que conso-
mem tecnologia no mercado 
paraibano também se tornam 
mais eficientes e começam a 
ter diferenciais competitivos 
ao dinamizar processos, se 

destacando tanto no cenário 
local quanto no nacional e 
beneficiando a economia da 
Paraíba”, diz Jonas Ieno, CEO 
da empresa Lieno Tecnologia, 
que desenvolve hardwares, 
projetos eletrônicos embarca-
dos e Internet das Coisas.

Se o contexto é positivo 
para a economia do estado e 
o setor de Tecnologia da In-
formação, os empreendedores 
que se utilizam desses servi-
ços também saem ganhando. 
É o caso de Patrícia Guedes, 
proprietária da Ótica Iriel, em 
Cabedelo, na Grande João Pes-
soa, que utiliza o sistema de 
gestão financeira YpControl. 
“Meu maior interesse era con-
seguir uma empresa local que 
oferecesse o serviço, principal-
mente por causa dos gastos”, 
diz Patrícia. 

Investimentos
Segundo o programa Fa-

rol Digital, a Paraíba reúne 
mais de 400 empreendimen-
tos atuando no setor de Tec-
nologia da Informação nas 
cidades de João Pessoa, Cam-
pina Grande - um dos polos 
tecnológicos do Brasil -, Patos 
e Cajazeiras. 

Empresas de TI viram 
tendência na Paraíba

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa 
(Sine-JP) está oferecendo 
desde ontem 153 vagas 
no mercado de trabalho. 
A função com maior ofer-
ta é a de agente de vendas 
de serviços, com 20 vagas 
disponíveis. O Sine-JP fica 
localizado na Avenida Car-
doso Vieira, nº 85, bairro 
do Varadouro. O horário de 
funcionamento é de segun-
da a sexta, das 8h às 16h.

A lista também traz 10 
vagas para vendedor em 
domicílio, 6 para instalador 
de painéis, outras 6 para 
costureiro na confecção 
em série e 5 para ajudan-
te de motorista. Também 
tem vaga exclusiva para 
pessoas com deficiência. 
São quatro para a função 
de alimentador de linha de 
produção na fabricação de 
componentes para calça-
dos. O interessado precisa 
apenas ter o ensino funda-
mental completo e três me-
ses de experiência.

Esta semana, o Sine-
JP também oferece vagas 

Sine tem mais de 150 
ofertas de emprego

Mercados públicos

Mão de milho varia 
até R$ 15 na capital

O consumidor que 
pretende comprar mi-
lho verde, principal in-
grediente das comidas 
típicas das festas juni-
nas, deve ficar atento 
aos preços do produto. 
Dependendo do tipo, a 
diferença pode ser de 
até R$ 15, como é o caso 
da mão (52 espigas) do 
produto sem a palha, 
que está com os preços 
oscilando entre R$ 35 e 
R$ 50, uma variação de 
42,86%, segundo pes-
quisa realizada pela Se-
cretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-JP) 
ontem.

Os valores regis-
trados na pesquisa do 
Procon-JP são referen-
tes à mão do milho e o 
produto com palha pode 
ser encontrado com pre-
ços entre R$ 30 e R$ 40, 
uma diferença de R$ 10, 
com variação de 33,3%.  
O levantamento foi rea-

lizado nos mercados pú-
blicos Central, da Torre, 
do Bairro dos Estados 
e de Mangabeira, tra-
zendo preços coletados 
também na Feirinha e 
na Praça Cristo Rei des-
se último bairro, locais 
tradicionais de venda do 
produto.

A venda do milho 
sem palha mais barato 
são registradas no Horti-
fruti Ana/Totonho e box 
Gabriel do Nascimento 
(Feirinha de Mangabei-
ra), R$ 35. Já o mais caro 
está sendo comercializa-
do no Box Socorro Cor-
rea (Mercado da Torre), 
R$ 50.

Pesquisa completa
Para acessar as pes-

quisas de preços comple-
tas para gás de cozinha e 
água mineral acesse o por-
tal da prefeitura de João 
Pessoa – www.joaopes-
soa.pb.gov.br e www.pro-
conjp.pb.gov.br.

Relação com todas as vagas 
pode ser conferida no QR Code

para pessoas com nível 
superior. São duas para 
médico do trabalho, uma 
para nutricionista, uma 
para engenheiro mecânico 
e uma para assistente ad-
ministrativo.

O atendimento no Si-
ne-JP é gratuito e deverá 
ser agendado previamen-
te através do link agenda-
mentosinejp.joaopessoa.
pb.gov.br. Vale ressaltar 
que sem agendamento não 
há atendimento. O traba-
lhador interessado pode 
também entrar em contato 
através do telefone 3214-
1010 para mais informa-
ções sobre as vagas. 

Recuperação econômica também 
está sendo mais positiva para a 
população com mais escolaridade
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15 instituições de ensino superior da Paraíba deram início, na manhã de ontem, ao projeto Educação pela Saúde

Em comemoração ao 
Dia Mundial do Doador de 
Sangue, 15 instituições pú-
blicas e privadas de ensino 
superior da Paraíba deram 
início na manhã de ontem ao 
projeto Educação pela Saú-
de. A mobilização começou 
na Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) e tem o ob-
jetivo de estimular a doação 
para abastecer os bancos de 
sangue, além de sensibilizar 
a sociedade sobre os baixos 
estoques no estado. 

As doações se estendem 
por esta semana, período 
em que as universidades 
realizarão ações promocio-
nais e de sensibilização para 
a doação cumprindo um cro-
nograma nas unidades de 
coleta na Paraíba. O evento 
ocorre em alusão ao Junho 
Vermelho e busca, conforme 
a assessoria da UFPB, cons-
cientizar a população e as 
comunidades universitárias 
para realizarem doações de 
sangue e com isso ampliar 
os estoques, que estão bai-
xos e quase zerados os de 
fator RH negativo. 

A UFPB ainda participa-
rá junto ao Hemocentro das 
ações de doação da próxima 
quinta-feira. Assim como 
ocorreu ontem, no próximo 
dia 17, serão disponibilizados 

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Campanha de universidades 
incentiva a doação de sangue
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Representantes indígenas potiguaras de 34 comunidades aldeadas participaram da reunião com órgãos do governo
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dois ônibus para levar os doa-
dores ao local, um saindo às 
8h e outro, às 10h, com capa-
cidade para 35 pessoas, cada.

De acordo com a dire-
tora-geral do Hemocentro, 
Shirlene Gadelha, quase 50 
instituições são atendidas 
diariamente pelo banco de 
sangue. Porém, as doações 
têm sofrido redução. Por isso, 

destacou a importância des-
tas parcerias para ajudar a 
estimular a doação de sangue 
e manter os estoques seguros. 

 O reitor da UFPB, Valdi-
ney Gouveia, e a vice-reitora, 
Liana Filgueira, participaram 
com outras instituições de 
ensino superior da abertura 
das atividades no Hemocen-
tro em João Pessoa. Segundo 

o reitor, existe uma integra-
ção de todas as universida-
des para mobilização de dis-
centes, docentes, técnicos, 
terceirizados e da população. 
Ainda reforçou que outras 
instituições de ensino que 
queiram participar do proje-
to são bem-vindas. 

O professor Bruno Gal-
vão, do curso de Biomedicina 

da UFPB acrescentou que é 
fundamental que os doado-
res adotem uma rotina para 
a ação durante o ano e não 
apenas na campanha. Hoje 
será realizado o dia D do Uni-
pê, uma mobilização para es-
timular a doação de sangue 
entre alunos e colaboradores 
da instituição. 

Em João Pessoa, ao che-

gar ao Hemocentro, os inte-
ressados devem informar 
que participam da campa-
nha 538.  Entre os pré-re-
quisitos, o doador deve ter 
entre 16 e 69 anos, sendo que 
com 16 e 17 anos devem es-
tar acompanhados de repre-
sentante legal, e a partir de 
60 anos se já for doador. Ele 
deve pesar acima de 50kg, 
portar documento oficial com 
foto, não ter ingerido bebida 
alcoólica na noite anterior e 
ter dormido, no mínimo, seis 
horas na última noite. Tam-
bém é preciso comparecer 
bem alimentado.

Segundo a assessoria de 
imprensa da UFPB, o Educa-
ção pela Saúde é uma ação 
que ocorre do Litoral ao Ser-
tão paraibano visando am-
pliar os estoques de sangue. 
Ao todo, o projeto envolve 
em João Pessoa: UFPB, Uni-
versidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB), Uniesp, Instituto 
Federal da Paraíba (IFPB), 
Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê), Uninassau, 
Faculdade Três Marias, FPB 
e Fesp. 

Em Campina Grande, a 
ação conta com a FIP, Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG) e Unifacisa. 
Em Patos, a Unifip está parti-
cipando. Já em Cajazeiras é a 
Faculdade Santa Maria e, por 
último, em Guarabira, a EE-
SAP está na mobilização.
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A mobilização tem o objetivo de estimular a doação para abastecer os bancos de sangue, além de sensibilizar a sociedade sobre os baixos estoques no Estado

Para a população indígena

Governo discute ampliação do acesso à saúde
As Secretarias de Estado 

da Saúde e da Mulher e Di-
versidade Humana, recebe-
ram, ontem,  representantes 
dos povos indígenas poti-
guaras de 34 comunidades 
aldeadas (Baía da Traição, 
Rio Tinto e Marcação), pro-
fissionais de saúde dos polos 
daquela região e represen-
tantes do Conselho de Saúde 
Indígena e da Articulação de 
Povos Indígenas na Paraí-
ba e da Secretaria Especial 
de Saúde Indígena (Sesai), 
do Ministério da Saúde. Em 
pauta, a ampliação do acesso 
à saúde desses povos. 

Ficou acertado que será 
feito um próximo encontro 
entre Governo do Estado, 
prefeituras das regiões dos 
povos indígenas e Governo 

Federal, para oferecer uma 
ampliação do acesso à saúde, 
com atenção ao laboratório. 
“A partir do que foi conversa-
do, criamos uma agenda com 
municípios que têm popula-
ção aldeada e Governo Fede-
ral para que, juntos, os três 
entes federados, criarmos a 
melhor forma de continuar 
oferecendo saúde de quali-
dade à essa população. Além 
disso, será feita uma pactua-
ção de cuidado materno-in-
fantil, onde serão realizados 
serviços importantes como 
o pré-natal, etc. São agen-
das que vão nos permitir 
trabalhar com boas pautas 
em 2021”, disse o secretário 
executivo de Saúde, da SES, 
Daniel Beltrammi.

“Com esse encontro, o 

Governo do Estado repre-
senta, mais uma vez, o com-
promisso com os indígenas 
que, para nós, é um patri-
mônio e, com certeza, pro-
curaremos todas as formas 
possíveis, para fazer com 
que essa população conti-
nue tendo a sua saúde cui-
dada”, observou a secretária 
da Mulher, Lídia Moura. 

A liderança de movi-
mento e assessor do Distrito 
Sanitário Especial Indígena 
(Disei) Potiguara, Alcides da 
Silva Alves, agradeceu pela 
reunião. “É um marco his-
tórico um governo receber 
a população indígena para 
discutir questões ligadas à 
saúde que são tão impor-
tantes para o nosso povo”, 
declarou.

PBTur, trade e prefeituras divulgam o Destino Paraíba
Uma comitiva integrada 

por representantes da Empresa 
Paraibana de Turismo e do tra-
de local iniciou ontem mais um 
Roadshow, desta vez, passando 
pelas cidades do Recife (PE), 
Natal (RN) e Mossoró (RN), 
contando com a adesão de re-
presentantes da cidade de Ca-
baceiras (PB). A primeira etapa 
da ação de divulgação terminou 
na noite da última sexta-feira, 
em Caruaru (PE). O grupo que 
saiu de João Pessoa é integrado 
por técnicos da PBTur, gerentes 
comerciais de hotéis e repre-
sentantes das prefeituras de 

João Pessoa, Campina Grande 
e Conde passaram por quatro 
cidades de quatro estados do 
Nordeste - Salvador (BA), Ara-
caju (SE), Maceió (AL) e Ca-
ruaru (PE) - apresentando os 
principais pontos turísticos e 
infraestrutura hoteleira parai-
bana para mais de 210 agentes 
de viagens que atuam junto a 
Masterop Operadora.

Essa nova ação de capa-
citação será realizada em par-
ceria com a Foco Operadora e 
da Secretaria de Turismo de 
João Pessoa. Todas as capaci-
tações estão sendo realizadas 

seguindo todos os protoco-
los sanitários, garantindo a 
segurança dos participantes. 
De acordo com o diretor de 
Marketing da PBTur, Luciano 
Lapa, o Roadshow Nordeste 
tem sido uma ação bastante 
positiva e muito bem recebida 
pelos agentes de viagens, que 
demonstraram muito interesse 
de conhecer melhor os rotei-
ros pela Paraíba, para ampliar 
os argumentos na comercia-
lização de pacotes. “O agente 
de viagem é o profissional que 
trabalha diretamente com o 
público final e, quanto mais in-

formações ele adquirir, tem um 
poder de convencimento maior 
para conseguir fechar os paco-
tes”, pontuou Lapa.

Durante os eventos, os 
agentes de viagens tiveram a 
oportunidade de conhecer o 
potencial que a Paraíba tem 
para receber bem os turistas. 
As apresentações ficaram divi-
didas entre a PBTur e as secre-
tarias de Turismo de João Pes-
soa, Conde e Campina Grande, 
em seguida, os gerentes mos-
traram o diferencial de cada 
equipamento. Nos intervalos, 
além de alguns sorteios de fi-

nais de semana na capital pa-
raibana, todos tiveram a opor-
tunidade de assistir um show 
especial do Grupo de Danças 
Folclóricas do Sesc, que colo-
cou todo mundo para bater os 
pés, já que houve a preocupa-
ção com o distanciamento.

A avaliação de Luciano 
Lapa é de que o Roadshow Nor-
deste terá repercussão com o 
aumento do fluxo de turistas da 
região na Paraíba a curto prazo. 
Segundo o executivo, a propos-
ta de realizar essa ação é justa-
mente aproveitar a tendência 
de viagens de proximidade.

“O nordestino começará 
a conhecer o Nordeste e João 
Pessoa, pela sua localização 
estratégica, conseguirá atrair 
mais visitantes, principalmen-
te, nos finais de semana. Já te-
mos essa movimentação nor-
malmente, mas será ampliada 
nos próximos meses”, afirmou 
o diretor da PBTur.

Estão participando do 
Roadshow Nordeste represen-
tantes dos hotéis BW Caiça-
ra, Bessa Beach, Cabo Branco 
Atlântico, Hardman, Littoral, 
Tambaú Flat, Oceana Atlântico 
e Rede Nord.
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Para almirante Garnier, Forças 
Armadas são “grande família”
Declaração do comandante da Marinha ocorre após reportagem mostrar que o Exército domina hoje a cúpula da Defesa
Lauriberto Pompeu
Agência Estado 

O comandante da Mari-
nha, Almirante Almir Garnier, 
usou o Twitter, ontem, para 
afirmar que as Forças Armadas 
são “uma grande família, a serviço 
da Pátria, desde o Império e assim 
continuarão a ser até o fim dos 
tempos”. A declaração ocorre dois 
dias depois de o  Estadão mostrar 
que o Exército domina hoje a cú-
pula do Ministério da Defesa.

“(As Forças Armadas) 
sempre estarão unidas, sob a 
direção do ministro da Defesa, 
que ninguém se engane! Viva a 
Marinha de Tamandaré, o Exér-
cito de Caxias e a Força Aérea 
de Eduardo Gomes!”, escreveu 
o almirante, numa referência 
aos patronos da Marinha, do 
Exército e da Aeronáutica.

Como revelou o Estadão, 
porém, o governo Bolsonaro 
alterou a composição do Mi-
nistério da Defesa, dando mais 
protagonismo ao Exército na 
cúpula do órgão, em detrimen-

to da Marinha e da Aeronáuti-
ca. Pela primeira vez na história 
há um desequilíbrio no topo da 
estrutura tríplice da pasta, que 
tem 22 anos. Nos principais 
cargos não há mais nenhum al-
mirante ou brigadeiro.

Está em jogo a influência 
sobre o destino de verbas para 
o setor militar, que neste ano 
somaram R$ 103 bilhões, con-
forme dados atuais do Painel do 
Orçamento Federal. Com a atual 
composição, oficiais do Exército 
também passaram a exercer o 
poder de influenciar revisões no 
andamento dos projetos estra-
tégicos das três Forças.

Criada em 1999 pelo então 
presidente Fernando Henrique 
Cardoso, numa fusão dos antigos 
Ministérios do Exército, da Mari-
nha e da Aeronáutica, a pasta da 
Defesa ficou, a princípio, sob a 
chefia de um civil. Um acordo tá-
cito com autoridades do gover-
no garantiu o poder não-militar 
na área e evitou o predomínio 
de uma força sobre as demais.

Covid-19 no Metropolitano 

Pacientes da doença ganham “Pote 
da Esperança” de fisioterapeutas

Os fisioterapeutas do 
Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires que 
atuam nas Unidades de Te-
rapia Intensiva (UTI) Covid 
criaram o “Pote da Espe-
rança”, no qual é deposita-
do o cuff de extubação que 
integra a cânula endotra-
queal, utilizada pelos pa-
cientes intubados. A ação 
é uma forma de marcar um 
momento importante na 
vida do paciente que con-
segue vencer o processo de 
intubação.

“O cuff tem a função 
de selar a via aérea evi-
tando escape de ar, passa-
gem de líquidos e secreção 
para as vias aéreas mais 
inferiores, além de ajudar 
na fixação do tubo”, es-
clareceu Natasha Felipe, 
coordenadora de Fisiote-
rapia da UTI Covid 5 e 7. 

O propósito da criação 
se deu pelo momento em 

que o paciente e a equipe 
vencem mais uma fase do 
tratamento e chega até a 
extubação. “A ideia de um 
pote de esperança no qual 
colocamos os cuff de ex-
tubação de cada pacien-
te que conseguiu vencer 
o processo de intubação 
orotraqueal é inspirador, 
pois nos faz refletir como 
cada detalhe pode mudar 
o prognóstico e o futuro de 
pais, mães, filhos, irmãos, 
avós, enfim os amores de  
alguém. Cada paciente que 
abre os olhos, aperta nos-
sa mão ou sorri é algo a ser 
comemorado e inspirado, 
pois nosso papel é desen-
volvido com amor e em-
patia”, expressou Saionara 
Açucena, fisioterapeuta da 
UTI Covid 7.

Já houve relatos de pa-
cientes que pediram para 
levar o cuff, como um sen-
timento de troféu. “Esse 

momento é de fato uma 
vitória para todos. Temos 
guardado o cuff dos pa-
cientes, e um deles chegou 
a ver e pedir para guardar 
de recordação, mas en-
tendeu que ficando aqui 
conosco ficaria também 
um pouco da lembrança 
em que ele esteve aqui e 
saiu vencedor”, declarou a 
fisioterapeuta Tereza Isa-
bel.

A arte do pote foi cui-
dadosamente desenvolvi-
da pela enfermeira da ins-
tituição Benigna de Lima, 
que já realiza um trabalho 
de escrita nos capotes dos 
profissionais. “O pote está 
regado de sentimento. Fiz 
com muito carinho para 
esse momento tão espe-
cial. Precisamos estar en-
voltos de fé e esperança, 
pois os dias não são fáceis, 
mas iremos vencer”, afir-
mou a enfermeira. 

Segundo a coordena-
dora da Fisioterapia, Larys-
sa Marcela, a definição do 
momento da extubação de 
pacientes com covid-19 
exige precisão. “Para de-
terminar se o paciente é 
elegível à extubação, um 
dos principais critérios é o 
restabelecimento de parâ-
metros ventilatórios con-
trolados, que devem mar-
car FiO2 <40% e PEEP<8, 
analisamos ainda uma sé-
rie de outros fatores, para 
que tudo ocorra de forma 
segura para ele”, explicou. 

A coordenadora acres-
centou ainda que mais po-
tes foram distribuídos nas 
outras UTIs da instituição. 
“Todos abraçaram a ideia e 
estão motivados a coletar 
o máximo de cuff possível, 
e saber que aquela quan-
tidade significará vidas 
de volta às suas famílias”, 
concluiu.

O ministro da Saúde 
Marcelo Queiroga afirmou 
ontem que irá vacinar o 
presidente Jair Bolsonaro 
contra a covid-19 "quando 
ele assim desejar". Ontem, 
Queiroga participou de 
ação simbólica em Brasília 
e aplicou doses da vacina 
no ministro de Relações Ex-
teriores, Carlos França, e no 
presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto.

"O presidente sempre 
brigou pela liberdade das 
pessoas. O nosso governo é 
um governo liberal que de-
fende o direito à liberdade, o 
direito às escolhas e na hora 
que o presidente se sentir 
confortável, ele vai tomar a 

decisão dele", afirmou Quei-
roga na saída do Ministério 
da Saúde ontem à tarde.

Crítico da imunização, 
na semana passada Bol-
sonaro repetiu que seria o 
último a se vacinar contra 
covid-19 e que daria lugar a 
quem precisasse e estivesse 
"desesperado".

Copa América
O ministro também in-

formou que até o momento 
foram identificados dez tra-
balhadores dos hotéis onde 
estão os atletas e comissão 
técnica que disputam a Copa 
América contaminados pelo 
novo coronavírus. Segundo 
Queiroga, os trabalhadores 
e com quem eles mantive-
ram contatos foram isola-
dos.

Queiroga: Bolsonaro será 
vacinado quando ele quiser

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, afirmou on-
tem, que "não quer conflito" 
com a Rússia, mas garantiu que 
seu país responderá, caso Mos-
cou mantenha "ações danosas". 
Durante entrevista coletiva, ele 
disse que a Organização do Tra-
tado do Atlântico Norte (Otan) 
defenderá a "integridade terri-
torial" da Ucrânia, reafirmando 
seu apoio "à soberania" desse 
país.

Biden se reúne nesta se-
mana com o presidente russo, 
Vladimir Putin. A Rússia ocu-
pou a Crimeia e agora controla 
a península no Sul ucraniano.

O presidente america-
no disse que a cúpula da Otan 
realizada ontem discutiu as 
"ameaças da Rússia". Ele dis-
se que "deixará claro" a Putin 
que há áreas em que é possível 
cooperar, como Putin já fez no 
passado, em questões de ciber-
segurança e "algumas outras 
atividades". Biden ainda afir-
mou que deixará claro o que 
ele considera os limites que 

não podem ser cruzados, no 
comportamento russo.

O presidente americano 
disse que vários líderes de paí-
ses da Otan elogiaram o fato de 
que ele pretende falar com Pu-
tin. Ainda na política externa, 
Biden afirmou estar confiante 
de que ainda será possível fazer 
"avanços reais" na relação com 
a Turquia. Ele disse ter tido 
mais cedo conversas "positivas 
e produtivas" com o presidente 
turco, Recep Tayyip Erdogan.

Questionado se a Ucrânia 
poderia entrar na Otan, Biden 
disse que isso poderá ocorrer 
no futuro, mas que o país pre-
cisa antes atender a requisitos 
do grupo, como enfrentar a 
corrupção interna.

Durante sua fala, Biden 
ainda voltou a insistir para que 
os americanos se vacinem con-
tra a covid-19. Segundo ele, a 
média atual de mortes nos EUA 
está em 370.

Biden lembrou que isso é 
bem inferior aos picos do país, 
mas considerou que "ainda é 
uma tragédia", pedindo que 
os não vacinados se apressem 
para conseguir se imunizar.

Biden responderá “ações 
danosas” com a Rússia

Pedro Caramuru
Agência Estado 

Gabriel Bueno da Costa
Agência Estado

Dólar cai a R$ 5,07 e pode ficar 
abaixo de R$ 5,00 nesta semana

O dólar voltou a cair forte 
ante o real ontem, após subir 
1,73% na semana passada. 
O noticiário interno ajudou a 
moeda brasileira a ter o melhor 
desempenho internacional on-
tem ante a norte-americana, 
considerando uma cesta de 34 
divisas mais líquidas. A anteci-
pação do calendário da vacina-
ção em São Paulo e a marcação 
da votação da Medida Provi-
sória que abre caminho para a 
privatização da Eletrobras aju-
daram a estimular as vendas 
de dólares e a entrada de fluxo 
externo, enquanto os investido-
res aguardam a ‘Super Quarta’, 
com reunião de política mone-
tária do Federal Reserve (Fed, 

o banco central norte-america-
no) e do Comitê de Política Mo-
netária (Copom), o que reduziu 
o volume de negócios ontem. 
A depender da sinalização dos 
dois BCs, operadores veem 
chance de o dólar cair abaixo 
de R$ 5,00 nesta semana.

Após ir a R$ 5,11 na máxi-
ma do dia, pela manhã, o dólar 
acabou fechando em R$ 5,0707, 
em queda de 1,02%. No mercado 
futuro, o dólar para julho cedia 
1,04%, a R$ 5,0745 às 17h40. Em 
outros mercados, o dólar chegou 
a subir mais de 2% no Peru, 1% 
na Turquia e 0,43% no México.

Para o economista da Am-
plla Assessoria em Câmbio, 
Alessandro Faganello, a expec-
tativa pelas reuniões de política 
monetária aqui e nos EUA, o 
avanço no ritmo de vacinação 

e a possibilidade de Produto 
Interno Bruto (PIB) mais forte 
criaram um ambiente mais po-
sitivo para o real, que acabou 
descolando dos pares ontem.

Caso o BC sinalize amanhã 
nova alta de juros em agosto, 

dependendo da magnitude, e 
o Fed reforçar a visão de infla-
ção temporária, Faganello res-
salta que há chance de o real 
ter valorização adicional, com 
condições até de cair abaixo de 
R$ 5,00. 

Altamiro Silva Junior
Agência Estado  

Após ir a R$ 5,11 na máxima do dia, o dólar fechou em queda de 1,73%

Foto: Agência Brasil

A ação é uma forma de marcar um momento importante na vida do paciente da covid-19 que consegue vencer o processo de intubação

Foto: Secom-PB



Na próxima quinta-feira, 
Campinense e Sousa iniciam 
a decisão do Paraibano com 
três jogos seguidos, um de-
les pelo Brasileiro
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Botafogo
Botafogo conheceu a sua primeira derrota no Brasileiro 
da Série C para o Volta Redonda, no Almeidão, e foca 
agora jogo contra Floresta-CE. Página 22
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Esportes

Passada a rodada do final de semana 
da Série D, Campinense e Sousa se con-
centram agora na decisão do Campeo-
nato Paraibano. A primeira partida das 
finais será nesta quinta-feira, no Amigão, 
em Campina Grande, e a segunda, domin-
go, no Marizão, em Sousa. Após a decisão, 
os dois times voltam a se encontrar pela 
terceira vez, só que agora pela Série D, no 
meio de semana, outra vez, no Marizão.

Os dois clubes começam a semana 
de forma bem diferente. O Campinense 
super otimista, após uma goleada de 3 
a 0 sobre o América de Natal, que nem 
os mais otimistas torcedores da Raposa 
esperavam tanto, pela segunda rodada 
da Série D. Já o Sousa resolveu poupar 
jogadores para a decisão do Estadual e 
se deu mal em Natal, ao ser goleado pelo 
ABC, por 4 a 0.

Na próxima quinta-feira, nem Cam-
pinense nem Sousa terão as mesmas 
escalações que utilizaram nos jogos da 
Série D, neste final de semana. Teorica-
mente, o Dinossauro terá um time bem 
mais forte, enquanto que a Raposa, uma 
equipe bem desfalcada. É que o Sousa 
poupou alguns jogadores e deverá jogar 
com o time praticamente completo. Já 
o Campinense terá muitos desfalques. 
Alguns atletas estão com covid, outros 

foram contratados recentemente, após 
o prazo máximo para inscrever jogado-
res, e alguns estão entregues ao departa-
mento médico.

Entre os atletas que testaram posi-
tivo para a covid estão o volante Pedro 
Victor, o goleiro Danilo Nóbrega, o ata-
cante Cadu, o volante Cleidson Pink, o 
atacante Ivamar e o zagueiro Victor Jato-
bá. Outros atletas estão no departamen-
to médico por outros motivos: são eles o 
volante Joilson, com uma lesão muscular 
grau 2, o atacante Marcos Nunes, com 
um estiramento grau 1, o zagueiro Iago 
Leite com ruptura do ligamento cruzado 
anterior, e Gabriel Pereira, volante com 
lesão no ligamento colateral lateral do 
joelho. 

As boas notícias ficam por conta do 
lateral esquerdo Gilmar, que foi poupado 
do jogo contra o América por causa de 
um incômodo muscular, e o lateral direi-
to Allef, que também já foi liberado pelo 
departamento médico. Ambos têm pre-
sença certa no jogo de quinta-feira.

Apesar de tantos problemas, o téc-
nico Ranielle Ribeiro não parece preo-
cupado. Segundo ele, o Campinense não 
tem apenas um time e sim um grupo. 
“Essa vitória contra o América mostra 
que nós temos um grupo muito bom. Te-
remos muita dificuldade contra o Sousa, 
porque estamos sem poder contar com 
vários atletas e vamos enfrentar uma 

equipe muito qualificada. O Sousa é fa-
vorito, fez uma campanha melhor, mas 
nós estamos muito motivados após a 
vitória de domingo e vamos tentar fazer 
um jogo muito organizado, quem sabe 
conseguimos um resultado que nos dê 
mais tranquilidade no jogo de volta, lá 
em Sousa”, disse o treinador.

Sousa
No Sousa, o técnico Índio Ferreira 

disse que foi obrigado a escalar um time 
misto em Natal, por causa das circuns-
tâncias. “Eu não gosto de poupar jogado-
res. Eu gosto é de jogadores sem perder o 
ritmo, mas estávamos com alguns atletas 
apresentando dores musculares, devido 
a forte maratona que estamos enfrentan-
do, com muitos jogos e viagens. Como a 
Série D é um campeonato muito longo, 
teremos condições de nos recuperar na 
competição mais na frente. Tivemos um 
rendimento muito abaixo do esperado 
em Natal, mas agora estamos focados e 
teremos o retorno de jogadores impor-
tantes para quinta-feira”, dis-
se o treinador.

Entre os retornos 
importantes citados 
por Índio estão o late-
ral esquerdo Wesley, os za-
gueiros Roni e Marcelo, Daniel 
Costa e Juninho. Mas, a exemplo do 
Campinense, o Sousa também não vai 

poder escalar dois atletas que chegaram 
recentemente: o meia Tarcísio e Daniel 
Itaporanga.

Treze
O Treze voltou aos treinos ontem à 

tarde, dando início à preparação para a ter-
ceira rodada, quando o clube vai enfrentar, 
no domingo, o Central de Caruaru, em Cam-
pina Grande. O pontinho conquistado no 
empate em 2 a 2 contra o Atlético foi muito 
comemorado pela comissão técnica e pelos 
jogadores, que agora esperam uma volta 
por cima e a primeira vitória já no próximo 
jogo, dando início a uma reação na compe-
tição, após ter estreado com derrota.

Fora de campo o Treze tem muito o 
que comemorar. O goleiro Leandro San-
tos, que teve boa parte do pulmão atingido 
pela covid-19, reagiu bem ao tratamento 
no hospital e já teve alta. Agora, o atleta vai 
começar a fazer fisioterapia respiratória 
com os fisioterapêutas do clube.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Raposa ganha
motivação para

DECIsÃo

Jogadores do Campinense comemoram 
um dos três gols marcados contra o 

América de Natal, no estádio Amigão, 
domingo passado
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Clube agora se prepara visando partida com o Floresta, no Ceará, e terá o retorno de Clayton, que já cumpriu suspensão

Após 12 jogos de invenci-
bilidade, desde a chegada de 
Gerson Gusmão ao comando 
técnico, o Botafogo da Paraíba 
conheceu a sua primeira der-
rota na Série C do Campeo-
nato Brasileiro, ao ser batido 
pelo Volta Redonda por 2 a 1, 
no último domingo. A equipe 
paraibana, também voltou a 
sofrer gols depois de quatro 
jogos sem que suas redes fos-
sem balançadas, sendo duas 
dessas partidas pela terceira 
divisão. O jogo que aconteceu 
no Almeidão foi o segundo 
do Belo em seus domínios e, 
mais uma vez, a equipe não 
conseguiu vencer em casa, 
somando agora cinco pontos 
perdidos sob seu mando de 
campo. Agora, nas palavras 
do treinador, “será preciso re-
cuperar esses pontos fora” ao 
longo das próximas rodadas.

Como vem sendo a tôni-
ca na temporada do Botafogo, 
em 2021, a equipe foi para a 
partida contra o Volta Redon-
da, no último domingo, cheia 
de desfalques que influencia-
ram na montagem do time ti-
tular que teve a saída de Clay-
ton - que estava suspenso -, 
por exemplo, em relação ao 
11 inicial que venceu o Pay-
sandu na segunda rodada da 
Série C. Desse modo, com o 
retorno de Marcos Aurélio 
à equipe, o Belo, em campo, 
tornou-se mais lento e, diante 
de um adversário muito or-
ganizado e com um jogador 
em dia expirado, Luciano Na-
ninho, camisa 10 da equipe 
fluminense, o representante 
paraibano na terceira divisão, 
subcumbiu, dentro de sua 
própria casa.

Naninho, foi o autor dos 
passes que deram origem aos 
dois gols da equipe visitante, 
as duas jogadas em contra-a-
taques e bolas enfiadas nas 
costas do lateral esquerdo 
botafoguense Tsunami, que 
ainda contou com saídas er-
radas do goleiro Rhuan que 
substitui Felipe, de fora, ve-
tado pelo DM, em mais um 
dos desfalques que fizeram 

falta ao Botafogo, nesse caso, 
embaixo das traves, mas tam-
bém enquanto liderança den-
tro de campo, já que o camisa 
1 vinha sendo o capitão da 
equipe.

Com a derrota que voltou 
a evidenciar os problemas no 
elenco botafoguense e a cons-
tância das oscilações entre as 
partidas, especialmente em 
relação à intensidade que a 
equipe consegue implemen-
tar em seus jogos, para o trei-
nador Gerson Gusmão, o que 
resta agora é a equipe absor-
ver a derrota e não abaixar a 
cabeça, pois, já no próximo 
sábado, terá compromisso 
diante do Floresta-CE - time 
que está empatado em núme-
ro de pontos com o Botafogo, 
fora de casa, às 15h30, no es-
tádio Domingão, na cidade de 
Horizonte.

“Nós já esperávamos um 
jogo muito complicado diante 
do Volta Redonda, esse é um 
adversário muito qualificado 
e que deve brigar pelo acesso 
nessa Série C. Infelizmente, 
não fizemos a exibição que 
gostaríamos, especialmente 
na primeira etapa, mas a Sé-
rie C é uma competição muito 
difícil e nivelada onde não se 
pode baixar a cabeça diante 
de resultados ruins. Perde-
mos esses pontos em casa e, 
agora, vamos precisar recu-
perá-los, assim como fizemos 
ao vencer o Paysandu, onde 
tivemos a nossa melhor atua-
ção e um jogo que nos serve 
como parâmetro, o qual, não 
conseguimos reproduzir con-
tra o Volta Redonda”, expli-
cou Gerson Gusmão. Dando 
seguimento à temporada, o 
Botafogo, após um descanso 
dado ao elenco, ontem, reto-
ma hoje as atividades na Ma-
ravilha do Contorno visando 
o confronto contra o Floresta, 
no próximo sábado. O time da 
estrela vermelha tem progra-
mação cheia de treinamentos 
ao longo dessa semana, até a 
sexta-feira, quando treinará, 
pela manhã, devendo viajar 
para o confronto contra os 
cearenses, no período da tar-
de. A equipe terá a volta do 
meia Clayton.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Belo perde invencibilidade 
de 12 jogos na temporada
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Chegou a hora da decisão
Campinense e Sousa começam a decidir 

o título paraibano nesta quinta-feira, em Cam-
pina Grande. Os dois clubes deixam de lado 
as disputas da Série D e focam nesta decisão 
em dois jogos, sendo o primeiro esta semana 
na Serra da Borborema, e o segundo e último, 
no Marizão, em Sousa, no próximo domingo. 
O Dinossauro decide em casa, porque fez uma 
campanha melhor do que a Raposa.

Apontar um favorito em uma decisão de 
Campeonato Paraibano, onde as equipes se 
equivalem bastante, e os resultados mostram 
isso, é sempre muito difícil, porém, na condi-
ção de comentarista, não posso me omitir de 
uma análise lógica, claro que o futebol não é 
assim tão lógico, mas também as surpresas 
são exceções imprevisíveis. Então vamos lá.

Aposto no Sousa campeão, porque tem 
muitos pontos favoráveis ao Dinossauro e 
poucos ao Campinense. Falando do Dinos-
sauro, dizemos que foi o time de melhor 
campanha em toda a competição. O segundo 
ponto é que vai decidir o título em casa, onde 
dificilmente perde. Um terceiro ponto é que o 
time atual é praticamente o mesmo que vinha 
jogando o Paraibano, então podemos dizer 
que o Sousa jogará “completo”. Contra o Sousa 

só há o fato de ser, teoricamente, uma cami-
sa de menos tradição do que o adversário, 
sobretudo quando o assunto é a conquista de 
títulos. 

Pelo lado do Campinense, eu vejo a tradi-
ção como a sua maior força para esta decisão. 
O segundo fator a favor da Raposa é o bom 
momento que a equipe atravessa, desde que o 
técnico Ranielle Ribeiro assumiu. Mas por ou-
tro lado, é bom o torcedor saber que o Cam-
pinense que enfrentará o Sousa nesta quinta-
feira não será o mesmo que vem jogando no 
Brasileiro da Série D. Para este jogo, o técnico 
Ranielle não vai poder escalar alguns atletas 
que testaram positivo para covid e não estão 
treinando, nem também os contratados junto 
à Perilima, Lagarto-SE e outras equipes re-
centemente. É que o prazo para a inscrição de 
jogadores já tinha terminado quando o clube 
resolveu fazer estas contratações. 

Então, a pergunta que fica no ar é a 
seguinte: qual será o time do Campinense 
para esta primeira partida da decisão? Esta 
resposta acho que nem mesmo o técnico Ra-
nielle tem no momento. E vale salientar que 
a primeira partida em casa, teoricamente, era 
para a Raposa  conseguir uma vantagem que 

pudesse administrar melhor no jogo da volta 
em Sousa, quando existe uma remota possibi-
lidade de alguns atletas já estarem recupera-
dos da covid e treinado para o confronto, que 
já será no próximo domingo. Antes, os atletas 
vão fazer uma contraprova do exame, e até lá, 
estão sem treinar. Convenhamos, é uma situa-
ção totalmente desfavorável à Raposa.

Série C
Eu vinha dizendo em alguns comentários 

que fiz em vídeo, que o Botafogo teria pela 
frente um adversário muito difícil no domin-
go, e que mesmo embalado com a vitória so-
bre o Paysandu, em Belém, todo cuidado seria 
pouco. E não deu outra, o time da terra do 
aço mostrou o mesmo bom futebol que o fez 
semifinalista do Campeonato Carioca, ficando 
à frente de clubes como Botafogo e Vasco da 
Gama. O Belo não jogou mal e caiu em casa 
diante de um adversário de maior categoria. 
Lutou muito, jogou de igual para igual, chegou 
a empatar a partida, mas não resistiu no final. 
Nada para o torcedor se desesperar, eu apon-
to o Volta Redonda como um dos grandes 
favoritos a conquistar o título da Série C este 
ano. A competição está apenas começando e 

o Botafogo tem condições de vencer outros 
adversários na sequência e garantir uma das 
quatro vagas para a fase seguinte.

Série D
O Campinense foi o destaque entre os 

clubes paraibanos, na rodada do final de 
semana da Série D. A Raposa, mesmo sem 
contar com alguns jogadores, que testaram 
positivo para covid, goleou o América de 
Natal, no Amigão, por 3 a 0, e é o segundo 
colocado do grupo 3. 

O Treze se recuperou bem da derrota 
para o ABC na estreia e arrancou um empate 
em 2 a 2 contra o Atlético, no Ceará. É sempre 
bom pontuar fora de casa, sobretudo no atual 
momento do Galo, de muita pressão e proble-
mas extracampo.

Já o Sousa, como prevíamos, dificilmente 
não perderia para o ABC, em Natal. O clube 
do Rio Grande do Norte vem embalado com 
uma grande campanha na Copa do Brasil e é 
o líder do grupo. Candidato forte ao acesso à 
Série C. Para completar, o Dinossauro resol-
veu poupar alguns atletas para a decisão do 
Paraibano. O resultado foi um desastre, uma 
goleada por 4 a 0 e poderia ser mais.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Belas ainda brigam pela 2a colocação do grupo

Com a classificação para as 
oitavas de final da competição já 
garantida, o Botafogo terá um último 
compromisso na primeira fase do 
Campeonato Brasileiro da Série A2 
Feminino, na próxima sexta-feira, 
jogando no estádio Almeidão, em 
João Pessoa, às 16h30. A partida será 
contra a UDA-AL, equipe que está 
na terceira colocação do Grupo 3 do 
certame nacional, atrás das “Belas do 
Belo” por 2 pontos, portanto, a parti-
da é uma briga direta pela segunda 
colocação da chave.

Matematicamente, as Belas ain-
da podem fechar essa primeira fase 
na primeira colocação, mas para tal, 
precisam, além de vencer a UDA por 
ao menos 4 gols, ainda torcer por 
uma derrota do Ceará contra o Santos 
Dumont-SE, time que é o lanterna 
do grupo com 20 gols sofridos em 
4 jogos disputados, todos perdidos. 
Portanto, a lógica é que o Botafogo 

busque garantir a sua segunda colo-
cação na chave, algo que acontecerá 
em caso de empate ou vitória.

Para o time alagoano, que soma 
sete pontos e, por isso, ainda não 
assegurou sua classificação para a 
fase seguinte, só a vitória interessa, 
pois elas precisam desse resultado 
para se confirmarem nas oitavas de 
final, classificação que garante, como 
no caso das Belas, a garantia de que, 
além de permanecer na briga pelo 
acesso à Série A1, o time, na pior 
das hipótese, poderá voltar a disputar 
a Série A2, já que, em 2022, a CBF 
criará a terceira divisão do futebol 
feminino.

Técnica do Botafogo, Gleide Cos-
ta acredita que o embate com a UDA 
será um jogo complicado e espera 
que a sua equipe busque a vitória, 
mesmo já estando classificada, para 
que possa se recuperar da derrota 
para o Ceará, na última rodada e, 
assim, fechar em alta a primeira fase 
para chegar nas oitavas de final em 
sua melhor condição.

“Nosso time tem feito um grande 
campeonato até o momento, mas 
ainda temos situações de jogo que 
precisamos ajustar e evoluir para 
podermos brigar por esse acesso 
que agora é o nosso objetivo, já 
que a primeira parte cumprimos ga-
rantindo a classificação antecipada 
para as oitavas de final. Um triunfo 
que foi importante, inclusive para o 
futebol feminino da Paraíba que terá 
mais uma equipe representante nas 
competições nacionais em 2022, mas 
que agora nós queremos superar 
com o acesso que é o nosso intento”, 
comentou Gleide.

Erramos: na edição da últi-
ma sexta-feira, 11, informamos, 
equivocadamente, da realização 
do jogo do Botafogo, equipe femi-
nina, pelo Campeonato Brasileiro 
da Série A2, contra a UDA. Pedi-
mos nossas desculpas aos leitores 
pelo erro de informação, já que o 
jogo está programado para esta 
sexta-feira, dia 18.

Foto: Instagram/Botafogopb

O Botafogo não conseguiu se 
impor diante do Volta Redonda e 
amargou a sua primeira derrota 
no Brasileiro da Série C



Esportes

Jogador da Dinamarca ainda busca explicação para o mal súbito, no sábado passado, no jogo contra a Finlândia 

“Obrigado a todos, não 
vou desistir”. Estas são as 
primeiras palavras do meia 
Christian Eriksen, da sele-
ção da Dinamarca, através 
de seu empresário Martin 
Schoots, após ter desmaiado 
em campo no jogo do último 
sábado contra a Finlândia, 
em Copenhague, na estreia 
pela Eurocopa. O atleta da 
Internazionale, de 29 anos, 
fez uma breve declaração ao 
jornal italiano Gazzetta del-
lo Sport, na qual agradece 
tudo o que fizeram por ele e 
garantiu que não vai desistir.

O jogador dinamarquês 
afirmou que se sente melhor 
e que quer entender o que 
aconteceu no estádio Par-
ken. O jogo contra a Finlân-
dia foi interrompido aos 43 
minutos do primeiro tempo, 
depois do meia ter tido um 
mal súbito e recuperado a 
consciência ainda no grama-
do. A partida foi retomada 
mais de uma hora depois

Schoots afirmou que o 
jogador está bem disposto, 
mas ansioso para descobrir 
o que provocou a parada 
cardíaca. O empresário re-
cordou a conversa que teve 
com Eriksen na manhã de 
domingo. “Ele estava bem 
disposto, o achei bem”, disse 
à edição desta segunda-feira 
do Gazzetta dello Sport. “To-
dos nós queremos saber o 
que aconteceu, ele também. 
Os médicos estão fazendo 
exames detalhados, vai de-
morar”, afirmou. Eriksen, 
contou o empresário, ficou 
sensibilizado com as de-
monstrações de carinho que 
recebeu. “Chegaram mensa-
gens de todo o mundo”, dis-
se Schoots, afirmando que o 
jogador ficou especialmente 
sensibilizado pelas men-
sagens da Internazionale. 
Não só dos companheiros 
de equipe, mas também 
dos torcedores. “Metade do 
planeta está em contato co-
nosco, todos estão preocu-
pados”, acrescentou. “Agora, 
deve simplesmente descan-

Após desmaiar em campo, 
Eriksen diz que não desistirá

Edição: Geraldo Varela          Editoração: Bhrunno Maradona
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São Paulo não decola no Brasileirão

Hulk mostra a sua força no Atlético

Djokovic continua
brilhando no tênis

Seleção estreia sem dificuldades na Copa América

O São Paulo inicou a temporada de 
2021 com um ataque impressionan-
te. O campeão paulista teve o melhor 
ataque da competição com 38 gols 
sem ter um grande artilheiro, com os 
jogadores dividindo a responsabilida-
de de balançar as redes adversárias. 
No entanto, o Brasileirão começou 
e já são três jogos na competição e 
nenhum gol marcado. Alguns podem 
apontar para os jogadores de ataque, 

Pablo e Luciano, como culpados por 
essa seca no início da competição, 
mas existem diversos fatores que aju-
dam a explicar a falta de gols do Trico-
lor no Campeonato Brasileiro.  O time 
não tem contado com jogadores que 
foram destaques no Paulistão como 
o meia Martin Benitez, machucado, e 
sem Luan. No domingo passado, per-
deu de 1 a 0 para o Atlético Mineiro, 
no Mineirão.

O atacante Hulk é o destaque do 
Atlético-MG na temporada. Artilheiro 
do time com 11 gols em 22 jogos e 
quatro assistências. É o líder de par-
ticipação em lances decisivos do time 
mineiro. Nas últimas seis partidas, o 
camisa 7 marcou quatro vezes e fez 
duas assistências.No último domin-
go, protagonizou uma bela jogada 
que resultou no gol da vitória sobre o 
São Paulo. O camisa 7 deu uma ar-

rancada do meio-campo até a gran-
de área do adversário e fez o passe 
para Hyoran, que, na sequência, deu 
assistência ao volante Jair marcar o 
gol. Quando chegou ao clube teve 
problemas de adaptação, afinal 
estava jogando há muito tempo no 
futebol da Europa e depois no chi-
nês, chegando a frequentar o banco 
de reservas e até discutindo com o 
técnico Cuca. Deu a volta por cima.

O sérvio Novak Djokovic era só felici-
dade após conquistar Roland Garros 
pela segunda vez, se tornando apenas 
o terceiro tenista da história a ter pelo 
menos dois títulos em cada um dos 
quatro Grand Slam - os outros são o 
Aberto da Austrália, Wimbledon e US 
Open. Obstinado por marcas e recor-
des, ele também não deixa de pensar 
na sequência do circuito profissional, 
já está de olho em Wimbledon e até 
sonha com o "Golden Slam" (conquista 
dos quatro torneios em sequência).
"Vou curtir essa vitória e em alguns 
dias pensarei nisso. Não tenho proble-
ma em dizer que vou buscar o título 
em Wimbledon, onde tive grande su-
cesso nas últimas temporadas e espero 
poder manter essa sequência. Minha 
jornada profissional definitivamente 
tem sido fantástica até agora. Realizei 
algumas coisas que muitas pessoas 
acreditavam que não eram possíveis", 
disse o sérvio.

Com gols de Marquinhos, Neymar e Gabigol, a Seleção Brasileira não encontrou dificuldades para vencer a Venezuela no jogo de es-
treia da Copa América, domingo passado, no Mané Garrincha. O adversário não impôs maiores dificuldades já que estava sem vários 
jogadores titulares, acometidos ppor um surto de covid-19. O técnico Tite, ao final da partida, falou do bom futenol apresentado pela 
equipe, destacando a ataução de Neymar. Ele fez várias alterações e até deu chance a garotos como Vinicius Júnior. Na próxima quin-
ta-feira, às 21h, a seleção volta a campo para enfrentar o Peru. No outro jogo do grupo brasileiro, a Colômbia venceu o Equador por 1 
a 0. O time colombiano terá a Venezuela, no mesmo dia do jogo do Brasil, porém mais cedo, às 18h, no estádio Olímpico, em Goiás.

Curtas
Foto: Lucas Figueiredo/CBF

sar”, disse o empresário con-
firmando que a mulher e os 
pais de Eriksen estão com 
ele no hospital em Copenha-
gue. De acordo com Schoots, 
o jogador irá permanecer em 
observação no hospital até 
pelo menos esta terça-feira. 
“Mas, em qualquer caso, ele 
quer apoiar os companhei-
ros da seleção no jogo con-
tra a Bélgica”, completou.

Um porta-voz da As-
sociação Dinamarquesa de 
Futebol (DBU, na sigla em 
dinamarquês) afirmou que a 
condição de Eriksen era “es-
tável”, mas que iria continuar 
hospitalizado para efetuar 
exames complementares.

Primeira rodada

Copa América registra 20 casos de
covid-19 no início da competição

A Federação Peruana 
de Futebol informou, ontem, 
que o preparador físico Nés-
tor Bonillo testou positivo 
para a covid-19 e não viajou 
para o Brasil para enfrentar 
o time comandado pelo téc-
nico Tite, em sua estreia na 

Copa América marcada para 
essa quinta-feira. Desta for-
ma, o Peru se torna o quarto 
país participante a registrar 
infectados (são 20 no total) 
pelo novo coronavírus na 
primeira semana do torneio, 
que mudou de sede “de últi-
ma hora” da Argentina para 
o Brasil. Anteriormente, Ve-

nezuela, Bolívia e Colômbia 
também tiveram membros 
de suas delegações contami-
nados. Com exceção de Bo-
nillo todos os outros casos 
foram descobertos quando 
as delegações já estavam em 
solo brasileiro. Antes de en-
frentar o Brasil na abertura 
da Copa América, a Venezue-

la informou que 13 pessoas 
de sua delegação contraíram 
a covid-19, precisando cha-
mar 15 atletas venezuelanos 
de emergência. A Bolívia teve 
três atletas infectados, além 
de um membro da comissão. 
A Colômbia ficou sem um 
fisioterapeuta e um auxiliar-
técnico por conta da doença.

Agência Estado

Christian Eriksen vinha jogando normalmente 
quando, aos 43 minutos do primeiro tempo, 

desmaiou, foi atendido no gramado e recuperou a 
consciência após massagens cardíacas

Foto: Reprodução/Instagram

Agência Estado
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Segunda neoplasia que mais acomete o sistema reprodutor feminino, doença geralmente não permite diagonóstico precoce

Silencioso, câncer de ovário 
mata milhares de brasileiras

Discreto, silencioso, de difí-
cil detecção precoce e com sinto-
mas que podem ser confundidos 
com os de outras doenças. Assim 
é o câncer de ovário, a segunda 
neoplasia que mais acomete o 
sistema reprodutor feminino, 
atrás apenas do câncer de colo 
do útero.

O câncer, ou neoplasia, é ca-
racterizado pelo crescimento de-
sordenado de células que inva-
dem tecidos ou órgãos próximos 
ou mesmo distantes, formando 
tumores. No caso do ovário, 95% 
dos casos têm origem nas células 
epiteliais, que são as que reves-
tem o órgão. Os outros 5% podem 
ocorrer nas células germinativas, 
aquelas que formam os óvulos, ou 
nas células estromais, as que pro-
duzem os hormônios femininos.

De acordo com o Instituto 
Nacional do Câncer (Inca), a es-
timativa é que em 2020 foram 
registrados 6.650 novos casos 
de câncer de ovário no país, o 
que representa 3% das neopla-
sias detectadas em mulheres. Os 
dados de 2019 indicam 4.123 
mortes decorrentes da doença 
naquele ano.

Os fatores de risco para o cân-
cer de ovário incluem o avanço da 
idade, a infertilidade, a primeira 
menstruação precoce, antes dos 
12 anos, e a menopausa tardia, 
após os 52 anos. Também devem 
ser considerados o histórico fa-
miliar de neoplasias de ovário, 
colorretal e de mama, excesso de 
peso corporal e os fatores genéti-
cos de mutações em genes como 
BRCA1 e BRCA2.

Por outro lado, o risco de 
câncer de ovário é reduzido nas 
mulheres que tomam contracep-
tivos orais e nas que tiveram vá-
rios filhos. Não há prevenção para 
a doença, mas é recomendado às 
mulheres que tenham fatores de 
risco manter o peso corporal sau-
dável e consultar o médico com 
regularidade, sendo ainda mais 
importante a partir dos 50 anos.

O exame preventivo gineco-
lógico, chamado de papanicolau, 
não detecta o câncer de ovário, 
pois ele é específico para o cân-
cer do colo do útero. A detecção 
precoce do câncer de ovário é fei-
ta por meio de investigação com 
exames clínicos, laboratoriais 
ou radiológicos, que devem ser 
feitos nas mulheres com sinais e 
sintomas sugestivos ou nas que 
integram os grupos com maior 
chance de desenvolver a doença.

Geralmente não ocorre o 
diagnóstico precoce do câncer 
de ovário, já que ele não apresen-
ta sintomas iniciais específicos. 
Quando o tumor cresce, ele pode 
causar pressão e provocar dor ou 
inchaço abdominal, na pelve, nas 
costas ou nas pernas. Nas fases 
mais avançadas da doença, tam-
bém pode causar náusea, indiges-
tão, perda de apetite e de peso, 
gases, prisão de ventre ou diar-
reia e cansaço constante.

O tratamento é feito com ci-
rurgia ou quimioterapia, de acor-
do com o tipo histológico do tu-
mor, ou seja, qual tipo de célula foi 
afetada. Também influenciam no 
tratamento adotado a extensão 
da doença, a idade e as condições 
clínicas da paciente, bem como se 
o tumor é inicial ou recorrente.

Aforismo
“Ninguém morre. O aperfeiçoamento 

prossegue em toda parte. A vida 
renova e eleva os quadros múltiplos 
de seus servidores, conduzindo-os, 
vitoriosa e bela, à união suprema 

com a divindade.”

(Chico Xavier)

1993 — James Hunt, 
automobilista britânico
2012 — Palhaço Bolinha (José Nilson 
Batista Cartaxo), propagandista e 
palhaço (PB)
2019 — Franco Zeffirelli, 
cineasta italiano
2019 — Gílson Guedes, médico (PB)

Mortes na História

Obituário
Thays Ferreira Quirino
11/6/2021 – Aos 27 
anos, em Patos (PB), após 
sofrer um aneurisma 
cerebral, seguido de um 
acidente vascular cere-
bral hemorrágico, uma 
embolia pulmonar e duas paradas cardía-
cas. Trabalhava como recepcionista em uma 
clínica odontológica em Patos.

Foto: Blog do Jordan Bezerra

Eliane de Siqueira 
Brasileiro (Lili)
11/6/2021 – Vítima de 
um infarto. Artista plás-
tica e professora. Per-
nambucana residindo há 
muito tempo em Campina 
Grande (PB), foi professora da Oficina de 
Iniciação ao Desenho e à Pintura, estando 
no quadro da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) há mais de 25 anos.

Foto: Paraíba Debate

Rayanne Santos Ramalho
13/6/2021 – Aos 16 anos, 
em São Bento (PB), vítima de 
feminicídio. Ela foi alvejada 
por vários disparos de arma 
de fogo dentro de casa, no 
bairro Herculano, em São 
Bento. Suspeito do crime é 
o ex-companheiro da vítima, que não aceitava 
o fim do relacionamento. A Polícia Civil está 
investigando.

Foto: Patosonline

Robson Araújo Marques 
(Guardião)
13/6/2021 – Aos 77 anos, 
em Mossoró (RN), de infarto. 
Um dos maiores defensores 
do Vale dos Dinossauros, em 
Sousa (PB). Defensor do meio 
ambiente, era uma figura 
popular no Sertão paraibano. Também era 
conhecido como o “Velho do Rio”, nome de um 
documentário em que ele foi o protagonista em 
uma pesquisa.

Foto: Reprodução

Cristiane Ferreira de Souza
(Cristiane Ferr)
11/6/2021 – Aos 51 anos, 
em Juiz de Fora (MG), de 
covid-19. Compositora e can-
tora gospel. Entre as músicas 
de sua autoria estão ‘O sonho 
não acabou’ (com Sérgio 
Marques, sucesso de Gisele Nascimento, com 
quase 30 milhões de views no YouTube); ‘Tua 
presença’ (interpretada por Liz Lanne); e ‘Sua 
menina’ (interpretada por Michelle Nascimen-
to). Era natural do Rio de Janeiro (RJ). Também 
era maquiadora e fisioterapeuta.

Foto: Reprodução

Lucinda Riley
11/6/2021 – Aos 55 anos, 
de câncer. Escritora irlande-
sa considerada pelo grande 
público a rainha moderna dos 
romances. Nascida na Irlanda 
do Norte, mudou-se para Lon-
dres no fim dos anos de 1980, 
onde se dedicou aos estudos de literatura; em 
1992, publicou seu primeiro romance. Estima-
se que seus livros tenham vendido entre 35 e 
40 milhões de cópias ao redor do mundo. No 
Brasil, suas obras são publicadas pela Editora 
Arqueiro. Entre seus maiores sucessos, destaca-
se a série ‘As Sete Irmãs’, ‘A Rosa da Meia-Noite’, 
‘A Casa das Orquídeas’ e ‘A Sala das Borboletas’.

Foto: Reprodução

Homero Pires
12/6/2021 – Aos 83 anos, 
em João Pessoa (PB), por 
complicações da covid-19. 
Agropecuarista parai-
bano, pai do deputado 
estadual Lindolfo Pires 
(Podemos). Foi sepultado 
no sábado (12) no Cemitério São João Batista, 
em Sousa, no Sertão paraibano.

Foto: Agência ALPB

Júlio Calasso
11/6/2021 – Aos 80 anos, de 
causa não divulgada. Cineas-
ta, roteirista, ator e produtor 
musical. Paulista trabalhou 
nas produções de ‘Longo 
caminho da morte’, ‘Plínio 
Marcos nas quebradas do 
mundaréu’, ‘O vampiro da Cinemateca’, ‘Filme 
demência’ e ‘Fala sério, mãe!’.

Foto: Facebook

Valdir Balla
12/6/2021 – Aos 48 anos, em 
Campinas (SP), de covid-19. 
Pastor que atuava na Igreja 
Batista do Caminho, na cidade 
de Americana (SP). Deixa a 
esposa, pastora Nice Balla, e 
dois filhos.

Foto: Divulgação

Jesus Martin Barbero
12/6/2021 – Aos 87 anos, 
em Cali (Colômbia). Teórico 
da comunicação, semiólogo, 
antropólogo e filósofo. Seu 
trabalho é considerado por 
muitos transcendental por 
várias gerações de comunica-
dores. Nasceu em Ávila, na Espanha, em 1937. 
Estudou Filosofia no Instituto de Filosofia de 
Louvain, na Bélgica, onde se doutorou em 1971 
e fez pós-doutorado em Antropologia e Semióti-
ca na Escola de Estudos Superiores de Paris. Foi 
presidente da Associação Latino-Americana de 
Pesquisadores em Comunicação (Alaic).

Foto: Instagram

Marco Maciel
12/6/2021 – Aos 80 anos, em 
Brasília (DF), após quadro 
infeccioso respiratório em 
decorrência de complicações 
do Mal de Alzheimer (em 
março havia sido diagnosti-
cados com covid-19). Político 
pernambucano do DEM, ex-vice-presidente do 
Brasil no governo Fernando Henrique Cardoso 
(PSDB). Era advogado e professor. Foi deputado, 
governador de Pernambuco, senador, ministro-
chefe do Gabinete Civil da Presidência da Repú-
blica e vice-presidente da República. Assumiu 
a presidência 87 vezes durante os oito anos de 
mandato, entre 1995 e 2002.

Foto: Divulgação

Marcelo da Silveira
Chaves (Marcelão)
12/6/2021 – Aos 66 anos, em 
Volta Redonda (RJ), devido a 
complicações provocadas pela 
covid-19. Ex-jogador da se-
leção brasileira de handebol. 
Era professor de Educação 
Física e deixa esposa, dois filhos e uma neta.

Foto: TV Rio Sul

Flávio Lira (Flaviola)
12/6/2021 – Aos 68 anos, 
em Recife (PE), em decor-
rência da covid-19. Músico 
pernambucano que foi um 
dos principais nomes da 
cena musical psicodélica 
pernambucana dos anos de 
1970, ao lado de Alceu Valença, Ave Sangria, 
Lula Côrtes, Marconi Notaro e Lailson. Seu 
primeiro disco, o icônico ‘Flaviola e O Bando 
do Sol’ (1974), é considerado uma referência 
do chamado movimento Udigrudi.

Foto: Juliana Bandeira

Antônio Renato Prata 
(Pratinha)
12/6/2021 – Aos 92 anos, em 
Presidente Prudente (SP). Pe-
cuarista proprietário da Prata 
Agropecuária. Começou a 
sua criação de cavalos quarto 
de milha na década de 1970. 
Fundou o clube Os Independentes e a tradicio-
nal Festa do Peão’ em Barretos (SP).

Foto: Canal Rural

Carlos Terena
12/6/2021 – Aos 66 anos, em 
Ceilândia (DF), em decor-
rência da covid-19. Líder 
indígena que ficou interna-
cionalmente conhecido por 
ser o criador, idealizador e 
coordenador-geral dos Jogos 
Mundiais dos Povos Indígenas que, neste ano, 
chegariam à 14º edição, mas acabaram adiados 
devido ao agravamento da pandemia. Nasceu 
no Distrito de Taunay, município de Aquidauana 
(MS). Foi ativista em demarcações de terras e 
defendia a preservação da cultura, esportes e 
tradições indígenas.

Foto: Christophe Simon

Akemi Nitahara
Agência Brasil

Ned Beatty
13/6/2021 – Nos Esta-
dos Unidos, de causas não 
divulgadas. Ator que ficou 
conhecido por seu trabalho 
em filmes como ‘Superman’, 
de 1978, e ‘Network’.

Foto: Reprodução

Wellyton Rodrigues
(Etinho de Nina)
12/6/2021 – Aos 29 
anos, em Boa Ventura 
(PB), morto a tiros efe-
tuados por policiais mi-
litares. Policiais teriam 
suspeitado do veículo em 
que ele estava e efetuado os tiros. Comer-
ciante era proprietário de uma empresa de 
apostas.

Foto: Patosonline

Domingos Fraga
12/6/2021 – Aos 62 anos, em 
São Paulo (SP), por complica-
ções da covid-19. Jornalista, 
diretor-executivo de jornalis-
mo da TV Record. Nasceu no 
Rio de Janeiro (RJ). Além de 

Foto: Divulgação

Lauri Ferreira da Costa
(Doutor Lauri)
12/6/2021 – Aos 74 anos, 
em João Pessoa (PB), 
de covid-19. Prefeito do 
município paraibano de 
Brejo dos Santos. Natural 
da cidade onde adminis-
trada, ele nasceu em 9 de maio de 1947. 
Prefeito pela sexta vez, foi eleito no ano pas-
sado em uma coligação do PSDB com o PSB. 
Obteve 2.801 votos, o equivalente a 55,61% 
dos votos válidos.

Foto: Polêmica Paraíba

Comunicação, também era formado em Direito. 
Começou a carreira como repórter policial no 
jornal Última Hora. Também passou pelo Jornal 
do Commercio, ainda no Rio de Janeiro. Atuou 
no Diário do Comércio, Editora Globo (onde, em 
2000, fundou a revista Quem). Foi redator-chefe 
da revista IstoÉ.



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO

DE ADITIVO CONTRATUAL
Extrato do Termo Aditivo n.º 04 ao Contrato nº 59/2019 – Processo: 015/2019, Tomada de 

Preços nº 001/2019 – Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE e MONTBRAVO 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP. Objeto: Prorrogar por mais 180 (cento e oitenta) 
dias a vigência do contrato, a partir do dia 24/06/2021.

Alagoa Grande(PB), 10 de junho de 2021.
ANTONIO DA SILVA SOBRINHO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00026/2021, Aquisição 

parcelada de materiais elétricos diversos, destinados as secretarias deste município, para o dia 17 
de Junho de 2021 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Olívio Maroja, 
278 - Bela Vista - Araçagi - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 14 de Junho de 2021
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AUTORIZAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00006/2021
Nos termos dos elementos constantes das respectivas Razões da Escolha que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00006/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE DESTINADOS AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO; AUTORIZO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ANDERTON CAVALCANTE SOUTO- 
R$ 49.796,75’.

Areial - PB, 23 de abril de 2021
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AUTORIZAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00004/2021
Nos termos dos elementos constantes das respectivas Razões da Escolha que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00004/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA ESPECIALIZADA PARA CONFECÇÃO DE 
LETREIROS DE IDENTIFICAÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA DO MUNI-
CÍPIO; AUTORIZO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ENAGIO DIEGO 
MONTEIRO SENA - R$ 32.330,00’.

Areial - PB, 07 de maio de 2021
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AUTORIZAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00003/2021
Nos termos dos elementos constantes das respectivas Razões da Escolha que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00003/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE SEGURANÇA 
E MONITORAMENTO ELETRÔNICO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA DO 
MUNICÍPIO DE AREIAL – PB; AUTORIZO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: CÍCERO FELIPE SANTOS SILVA EIRELI- R$ 24.000,00.

Areial - PB, 06 de maio de 2021
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AUTORIZAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00005/2021
Nos termos dos elementos constantes das respectivas Razões da Escolha que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00005/2021, 
que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTORIA EM SEGURANÇA DO TRABALHO 
PARA REALIZAR ELABORAÇÃO DE PROGRAMA OCUPACIONAL E LAUDO TRABALHISTA DOS 
SERVIDORES DESTE MUNICÍPIO; AUTORIZO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: G SOARES SERVIÇOS AUTO. ENGENHARIA LTDA- R$ 5.300,00.

Areial - PB, 07 de maio de 2021
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA ESPECIALIZADA PARA CONFECÇÃO DE 
LETREIROS DE IDENTIFICAÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA DO 
MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00004/2021. DOTAÇÃO: 
02090.10.301.2006.2023 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA ATENÇÃO BASICA;NATUREZA 
DA DESPESA:339039 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA; FONTE:  
211,214. VIGÊNCIA: 30 (trinta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areial e: 
CT Nº 061/2021 - 07.05.21 - ENAGIO DIEGO MONTEIRO SENA - CNPJ 33.022.098/0001-37 - R$ 
32. 330,00. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AUTORIZAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00008/2021
Nos termos dos elementos constantes das respectivas Razões da Escolha que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00008/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE ENSILADEIRA E BATEDEIRA DE CEREAIS PARA O ATENDIMENTO 
DAS NECESSIDADES DO DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA DESTE MUNICÍPIO; AUTORIZO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EDINALDO BRANDAO DE OLIVEIRA 
- EPP- R$ 35.000,00.

Areial - PB, 31 de maio de 2021
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE SEGURANÇA 
E MONITORAMENTO ELETRÔNICO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA DO 
MUNICÍPIO DE AREIAL – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00003/2021. 
DOTAÇÃO: 02090.10.301.2006.2023 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA ATENÇÃO BASICA; 
02090.10.301.2006.2022 – MANUTENÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE; NATUREZA 
DA DESPESA:339039 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA; FONTE:  
211,214. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areial 
e: CT Nº 060/2021 - 07.05.21 - CÍCERO FELIPE SANTOS SILVA EIRELI - CNPJ 38.014.720/0001-
89 - R$ 24.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE DESTINADOS AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO; Dispensa de 
Licitação nº DP00006/2021. DOTAÇÃO:02020.04.122.2003.2004 – MANUTENÇÃO DA SECRE-
TARIA DE ADMINISTRAÇÃO

02030.04.122.2004.2007 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE FINANÇAS
02040.12.361.1005.2009 – MANUT. DAS ATIV. DO ENSINO FUNDAMENTAL
02060.08.122.2007.2026 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ASSISTENCIA SO-

CIAL02060.08.243.1010.2029 – IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO DE GRUPOS DE CONVIVEN-
CIA02060.08.244.1010.2074 – MANUTENÇÃO DO CRAS

02090.10.301.2006.2021 – MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE02090.10.301.2006.2023 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA ATEN-
ÇÃO BASICA02090.10.301.2006.2022 – MANUT.DAS UNIDADES BASICAS DE SAU-
DE02040.12.361.1005.2044 – MANUT. ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 40%

02040.12.361.1005.2072 – MANUTENÇÃO DO SALÁRIO EDUCAÇÃO
02040.12.361.1005.2077 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCA-

ÇÃONATUREZA DA DESPESA:339030 – MATERIAL DE CONSUMO
FONTE: 001, 111, 113, 120, 311, 211 E 214
. VIGÊNCIA: Fim do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 

Municipal de Areial e: CT Nº 059/2021 - 23.04.21 - ANDERTON CAVALCANTE SOUTO- CNPJ 
08.701.062/0001-35 - R$ 49.796,75. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTORIA EM SEGURANÇA DO TRABALHO 
PARA REALIZAR ELABORAÇÃO DE PROGRAMA OCUPACIONAL E LAUDO TRABALHISTA 
DOS SERVIDORES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00005/2021. DOTAÇÃO: 02040.12.361.1005.2009 – MANUT. DAS ATIV. DO ENSINO FUN-
DAMENTAL; 02060.08.122.2007.2026 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ASSISTENCIA 
SOCIAL; 02090.10.301.2006.2021 – MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE; 02090.10.301.2006.2023 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA ATENÇÃO BÁSICA; 
02020.04.122.2003.2004 – MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO; NATUREZA 
DA DESPESA:339039 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA; FONTE:  
001,111, 211,214. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Areial e: CT Nº 071/2021 - 07.05.21 - G SOARES SERVIÇOS AUTO. ENGENHARIA LTDA - CNPJ 
12.737.378/0001-39- R$ 5.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE ENSILADEIRA E BATEDEIRA DE CEREAIS PARA O ATENDIMENTO 
DAS NECESSIDADES DO DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA DESTE MUNICÍPIO. FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00008/2021. DOTAÇÃO: 02080.20.608.1016.1044 
– AQUISIÇÃO DE MÁQUINAMOTOENCILADEIRA; 02080.20.608.1017.1043 – AQUISIÇÃO DE 
TRATOR E EQUIPAMENTOS AGRÍCOLAS; NATUREZA DA DESPESA:449052 – EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE; FONTE:  001. VIGÊNCIA: 31/12/2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Areial e: CT Nº 085/2021 - 31.05.21 - EDINALDO BRANDAO DE OLIVEIRA 
- EPP - CNPJ 01.559.797/0001-24- R$ 35.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, por meio do site www.comprasnet.gov.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM LOCAÇÃO DE VEÍCULOS SEM MOTORISTA PARA REALIZAÇÃO DE DIVERSAS VIAGENS 
DE INTERESSE DO MUNICÍPIO, ATENDENDO A DEMANDA DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS 
E O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 28 de Junho de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.comprasnet.gov.br. 

Assunção - PB, 04 de Junho de 2021
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 22 de Junho 

de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 00001/2021, 
que objetiva: Aquisição de Patrulha Mecanizada (2 Tratores agrícolas) para o Município de Baía da 
Traição – PB. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB. 
Telefone: (083) 98782–7336. 

Baia da Traição - PB, 14 de Junho de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Patrulha 
Mecanizada (2 Tratores agrícolas) para o Município de Baía da Traição – PB. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 01 de Julho de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 98782–7336. E-mail: licitabaia@gmail.com. Edital: 
https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/
pages/main.jsf; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Baia da Traição - PB, 14 de Junho de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2021, que objetiva: SISTEMA DE RIGISTRO 
DE PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E 
LATICINIOS DE FORMA PARCELADA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: J IVANILDO COMERCIO DE PANIFICACAO - R$ 264.181,00.

Barra de Santana - PB, 01 de Junho de 2021
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00011/2021
Aos 01 dias do mês de Junho de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Barra de Santana, Estado da Paraíba, localizada na Avenida Liberdade - 
Centro - Barra de Santana - PB, nos termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; 
Decreto Municipal nº 011, de 02 de Maio de 2012; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Presencial nº 00011/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE RIGISTRO 
DE PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E 
LATICINIOS DE FORMA PARCELADA; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão 
e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
BARRA DE SANTANA - CNPJ nº 01.612.535/0001-86. VENCEDOR: J IVANILDO COMERCIO DE 
PANIFICACAO - CNPJ: 20.071.840/0001-52 - Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 
13 - 14 - 15.Valor: R$ 264.181,00. A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) 
meses, considerados da data de publicação de seu extrato na imprensa oficial. Observação: A ata 
de Registro de Preços na Integra esta Publicada no Jornal do Município.

Barra de Santana - PB, 01 de Junho de 2021
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
INSUMOS LABORATORIAIS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: NIVAN BEZERRA DA COSTA NETO 05298171443 - R$ 178.130,00.

Barra de Santana - PB, 02 de Junho de 2021
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
CONSTRUÇÃO DO PREDIO SEDE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA, COM 
RECURSOS PROPRIOS. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2020. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Munici-
pal de Barra de Santana e: CT Nº 13001/2020 - TORRES CONSTRUÇÕES LTDA - EPP - CNPJ: 
14.313.165/0001-28 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 10 meses. ASSINATURA: 14.06.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE RIGISTRO DE PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, 
EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E LATICINIOS DE FORMA PARCELADA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00011/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE BARRA 
DE SANTANA: 02.020 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2002 2005 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO/02.040 SECRETARIA DA EDUCAÇÃO 12 
361 2002 2012 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO MANTER A SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO/02.050 SECRETARIA DE SAÚDE 10 301 2002 2031 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE MANTER AS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DA SECRETARIA DE 
SAÚDE,02.060 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 2033 MANUTENÇÃO DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE (RECURSOS PRÓPRIOS)/02.090 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL E HUMANO 08 244 2002 2051 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO SOCIAL E HUMANO/ 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: 
até 01/06/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 
02501/2021 - 01.06.21 - J IVANILDO COMERCIO DE PANIFICACAO - R$ 264.181,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE INSUMOS LABORATORIAIS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA – PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE BARRA DE SANTANA: 02.050 – SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE – 10 301 2002 2031 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE – 02.060 FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE – 10 301 1004 2033 BLOCO DE MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS 
DE SAÚDE – ATENÇÃO PRIMÁRIA – 10 302 1004 2034 BLOCO DE MANUTENÇÃO DAS AÇÕES 
E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE – ATENÇÃO ESPECIALIZADA – 10 301 1004 2040 BLOCO 
DE MANUTENÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA ATENÇÃO PRIMÁRIA 
– RECURSOS PRÓPRIOS – 10 302 1004 2041 BLOCO DE MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS 
PUBLICOS DE SAÚDE DA ATENÇÃO ESPECIALIZADA– RECURSOS PRÓPRIOS � 10 305 
1004 2080 AÇÕES DE COMBATE AO CORONAVIRUS COVID–19 – 33.90.30 � MATERIAL DE 
CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 03401/2021 - 02.06.21 - NIVAN BEZERRA DA 
COSTA NETO 05298171443 - R$ 178.130,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2021
O Município de Belém, Estado do Paraíba, torna público e para conhecimento das licitantes e 

de quem mais interessar possa que a licitação supramencionada, que tem por objeto: AQUISIÇÃO 
DE 01 ((UMA) AMBULÂNCIA TIPO “A” PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO, foi revogada por erro na descrição do item.

Belém - PB, 10 de junho de 2021. 
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2021
Torna público que realizará através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na Rua Flávio Ribeiro, 

74 - Centro - Belém - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Junho de 2021, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA E/OU PESSOA FISICA PARA 
PRESTAÇÃÕ DE SERVIÇOS DE TRANSPORTES DE PASSAGEIROS PARA TENDER A DEMANDA 
DO MUNICÍPIO DE BELÉM PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com.

Belém - PB, 14 de junho de 2021 
RENATO CALDAS LINS JUNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE 
MATERIAL ELETRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE BELÉM PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2021. DOTAÇÃO: 
02.01 GABINETE DA PREFEITA 04 122 2002 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABI-
NETE DA PREFEITA 0019 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.02 SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2009 2009 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO 0094 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.03 SECRETARIA DE 
FINANÇAS 04 123 2006 2017 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS 
0137 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.04 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12 
361 1001 2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE 0212 
3390.30 00 1.111.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.05 SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 
27 812 2009 2036 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 
0367 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.06 SECRETARIA DE CULTURA 13 392 
2010 2062 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 0436 3390.30 00 
1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.08 SECRETARIA DE DES. URBANO, INFRAESTRU-
TURA E TRANSPORTES 15 451 2012 2082 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEINFRA 0734 
3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 15 451 2012 2084 MANUTENÇÃO DA REDE 
DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA DE BELÉM 0751 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 
0752 3390.30 00 1.620.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.10 SECRETARIA DE AGRICULTURA 
E MEIO AMBIENTE 20 606 2014 2116 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
AGRICULTURA E MEIO AMBIERNTE 0917 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 
02.071 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 10 301 1008 2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE BELÉM 0121 3390.30 00 1.211.0000 MATERIAL DE CONSUMO 10 
301 1008 2141 MANUTENÇÃO DA ESTRATÉGIA SAÚDE DA FAMÍLIA – ESF 0149 3390.30 00 
1.214.0000 MATERIAL DE CONSUMO 10 302 1007 2159 MANUTENÇÃO DO SERVIÇO MÉDICO 
DE URGÊNCIA E EMERGÊNCIA – SAMU 192 0171 3390.30 00 1.211.0000 MATERIAL DE CON-
SUMO 0172 3390.30 00 1.214.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.091 FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 08 244 1013 1147 MANUTENÇÃO DO SERVIÇO DE CONVI-
VÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS – SCFV 0009 3390.30 00 1.311.0000 MATERIAL DE 
CONSUMO 08 244 2011 2089 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
DE BELÉM – FMAS 0019 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00069/2021 - 21.05.21 - CENTER LED MATERIAIS ELÉTRICOS EIRELI - R$ 13.947,00; CT Nº 
00070/2021 - 21.05.21 - CENTRAL DO CONSTRUTOR - COMERCIO VAREJISTA DE MATERIAIS 
DE CONSTRUÇÃO LTDA - R$ 44.126,54; CT Nº 00071/2021 - 21.05.21 - DELVALLE MATERIAIS 
ELÉTRICOS LTDA - EPP - R$ 29.573,45; CT Nº 00072/2021 - 21.05.21 - LUMIART COMERCIO 
E SERVICOS LTDA - R$ 47.817,00; CT Nº 00073/2021 - 21.05.21 - LUMINOZA COMERCIO DE 
MATERIAL ELETRICO HIDRAULICO E TELEFONIA LTDA - R$ 8.720,60; CT Nº 00074/2021 - 
21.05.21 - TACIEL DA SILVA SANTOS - R$ 7.552,96; CT Nº 00075/2021 - 21.05.21 - THOMAS 
JOSÉ BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 27.093,65; CT Nº 00076/2021 - 21.05.21 - V 
& V FERRAGENS LTDA - R$ 2.088,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTO POR PERCENTUAL DE DESCONTO PELA 
TABELA ABC FARMA, PARA MELHOR ATENDER AS NECESSIDADE DA POPULAÇÃO DE 
BELEM PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2021. DOTAÇÃO: 02.71 
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 10.301.1008.2065 MANUTENÇÃO DA ATENÇÃO 
PRIMÁRIA A SAUDE – APS 0040.3.3.90.32.00.1.214.0000 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA 
DISTRIBUIÇÃO GRATUITA – BLOCO CUSTEIO 10.303.1008.208 ASSISTENCIA FARMACEUTICA 
BÁSICA 0098.3.3.90.32.00.1.001.0000 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA 0099.3.3.90.32.00.1.213.0000 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA 0100.3.3.90.32.00.1.214.0000 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUI-
ÇÃO GRATUITA 10.301.1008.2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE 
BELEM0122.3.3.90.32.00.1.001.0000 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 

Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00087/2021 - 11.06.21 - VANESSA TAIS DE SOUSA SILVA 
CNPJ nº 15.033.837/0001-04- R$ 240.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM DO BREJO DO CRUZ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 05/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de serviço de reforma do prédio 

do Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos do Município de Belém do Brejo do Cruz/
PB. Data e Local, às 09:00 horas do dia 01/07/2021, na sala de Reuniões da CPL, Rua Alcindo 
Olímpio Maia, 432 – Manoel Forte Maia - Belém do Brejo do Cruz - PB. Portal da Transparência: 
http://www.belemdobrejodocruz.pb.gov.br.

Belém do Brejo do Cruz - PB, 14 de junho de 2021
DEBORA YASMIM BRAGA MARTINS

Presidenta da CPL

PREFEITURA DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 014/2021
OBJETO:PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZA NO FORNECIMENTO PAR-

CELADO DE PEÇAS E VEÍCULOS PERTENCENTES A FROTA MUNICIPAL E A SERVIÇO DO 
MUNICÍPIO DE BOA VENTURA-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÃO DO EDITAL E SEUS ANEXOS, 
OS QUAIS SÃO PARTES INTEGRANTES DO MESMO.

Vencedores: - FRANCISCO RAIMUNDO FILHO –ME CNPJ: 03.517.351/0001-62 com o valor 
de R$ 90.000,00 (Noventa mil reais), vencendo no item: 01,02,03,24,25;

- GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA-ME CNPJ: 35.588.102/0001-54com o valor de R$265.OOO,00 
(Duzentos e sessenta e cinco mil reais), vencendo nos seguintes itens: ;06,07,08,15,16,35,38,39

- CICERO RODRIGUES D SILVA-ME CNPJ: 26.787.492/0001-09 com o valor de R$ 125,000,00 
(Cento e vinte e cinco mil reais), vencendo nos seguintes itens: 11,13,14,18,19,20,38,37

 - BOM SUCESSO MIDIA DIGITALSERVIÇOS DE COMUNICAÇÃO MULTIMIDIA EIREILA-ME 
CNPJ: 26.787.492/0001-09 como valor de R$ 125.000,00(Cento e vinte e cinco mil Reais), vencendo 
os seguintes itens :04,05,17,21,22,23,26,27

- SUELITO LOPES TERTO - ME CNPJ: 20.606.114/0001-97com o valor de R$57.960,00 (Cin-
quenta e sete mil novecentos e sessenta reais), vencendo nos seguintes itens: ;28,29,30,31,32,33,34

-J A L SILVA COMERCIO VAREJISTA DE PNEUMATICOS EIRELLI CNPJ: 34.277.779/0001-
09com o valor de R$125.OOO,00 (Cento e vinte e cinco mil reais), vencendo nos seguintes itens: 
;09,10,12,40,41, perfazendo o Valor Global de 807.960,00 (Oitocentos e sete mil novecentos e 
sessenta reais).

VALOR GLOBAL com o R$ 807.960,00 (Oitocentos e sete mil novecentos e sessenta reais).
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO: “A Pregoeira de Licitações da Prefeitura Municipal de Boa Ven-

tura, usando das atribuições que lhes são conferidas, após a análise das propostas e condições 
apresentadas pelos licitantes no certame do Pregão Presencial n° 014/2021, resolve ADJUDICAR 
o objeto do processo licitatório das empresas acima mencionadas, por apresentar o Menor Preços, 
conforme classificação constante da Ata de Abertura e Julgamento”.

DATA DA ADJUDICAÇÃO: 01/06/2021
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

PREGOEIRA OFICIAL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
RUA EMÍLIA LEITE- S/Nº

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º. 0-0014/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0047/2018
Objeto: PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZA NO FORNECIMENTO PARCELA-

DO DE PEÇAS E VEÍCULOS PERTENCENTES A FROTA MUNICIPAL E A SERVIÇO DO MUNICÍPIO 
DE BOA VENTURA-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÃO DO EDITAL E SEUS ANEXOS, OS QUAIS 
SÃO PARTES INTEGRANTES DO MESMO .

Vencedores: 
 - FRANCISCO RAIMUNDO FILHO –ME CNPJ: 03.517.351/0001-62 com o valor de R$ 90.000,00 

(Noventa mil reais), vencendo no item: 01,02,03,24,25;
 - GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA-ME CNPJ: 35.588.102/0001-54com o valor de R$265.OOO,00 

(Duzentos e sessenta e cinco mil reais), vencendo nos seguintes itens: ;06,07,08,15,16,35,38,39
- CICERO RODRIGUES D SILVA-ME CNPJ: 26.787.492/0001-09 com o valor de R$ 125,000,00 

(Cento e vinte e cinco mil reais), vencendo nos seguintes itens: 11,13,14,18,19,20,38,37
 - BOM SUCESSO MIDIA DIGITALSERVIÇOS DE COMUNICAÇÃO MULTIMIDIA EIREILA-ME 

CNPJ: 26.787.492/0001-09 como valor de R$ 125.000,00(Cento e vinte e cinco mil Reais), vencendo 
os seguintes itens :04,05,17,21,22,23,26,27

- SUELITO LOPES TERTO - ME CNPJ: 20.606.114/0001-97com o valor de R$57.960,00 (Cin-
quenta e sete mil novecentos e sessenta reais), vencendo nos seguintes itens: ;28,29,30,31,32,33,34

- J A L SILVA COMERCIO VAREJISTA DE PNEUMATICOS EIRELLI CNPJ: 34.277.779/0001-
09com o valor de R$125.OOO,00 (Cento e vinte e cinco mil reais), vencendo nos seguintes itens: 
;09,10,12,40,41, perfazendo o Valor Global de 807.960,00 (Oitocentos e sete mil novecentos e 
sessenta reais).

Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 
da Lei 10.520/2002, em consequência, fica convocado os licitantes vencedores para a assinatura 
do termo de contrato no parzo de três dias uteis , nos termos do art. 64, da lei 8.666 atualizada , 
do citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

BOA VENTURA-PB, 07 DE Junho de 2021.
TALITA LOPES ARRUDA 
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, por meio do site https://bll.org.br/, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
COMBUSTÍVEL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO CON-
FORME PLANO DE CUSTEIO DO FNDE PARA O MUNICÍPIO DE BOM JESUS –PB. Abertura da 
sessão pública: 08:30 horas do dia 29 de Junho de 2021. Início da fase de lances: 08:45 horas do 
dia 29 de Junho de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559–1021. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://bll.org.br/. 

Bom Jesus - PB, 14 de Junho de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, por meio do site https://bll.org.br/, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE 03 (TRÊS) 
VEÍCULOS TIPO PASSEIO (ESPECIFICAÇÕES NO TERMO DE REFERÊNCIA), PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DO GABINETE DA PREFEITA E DEMAIS SECRETARIAS NO MUNICÍPIO 
DE BOM JESUS–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 29 de Junho de 2021. Início 
da fase de lances: 10:30 horas do dia 29 de Junho de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559–1021. E-
-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: https://www.prefeiturabomjesus.pb.gov.br/; www.
tce.pb.gov.br; https://bll.org.br/. 

Bom Jesus - PB, 14 de Junho de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA SEDE 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559–1021. E-mail: cplpre-
feiturabomjesus@gmail.com. Edital: https://www.prefeiturabomjesus.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 14 de Junho de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 01 de Julho 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada 
em Serviço gerenciado de proteção de dados em nuvem, para atender as necessidades da CPD. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; 
Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.
pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 14 de Junho de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada em Construção Civil para Construção de 02(duas) Praças com Letreiros em Concreto 
nas Entradas Norte e Sul da Cidade de Capim-PB, conforme especificações estabelecidas no 
Projeto Básico e seus complementos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3622–1135. E-mail: cplcapimpb@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Capim - PB, 14 de Junho de 2021.
ANTONIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00002/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOAO BATISTA SATUR-
NINO GOMES - R$ 17.250,00.

Caraúbas - PB, 02 de Junho de 2021
LEONARDO ENEAS ALMEIDA
Secretário Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS. 

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00002/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Caraúbas: 01.00 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.3006.2063 MANTER AS 
AÇÕES EM SAÚDE – SAÚDE BUCAL 2140000.01 Transferência de Recursos do SUS para Atenção 
Básica 3.3.90.30.03 MAT. MÉDICO HOSP. ODONT. E LAB. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Caraubas e: CT Nº 
50201/2021 - 02.06.21 - JOAO BATISTA SATURNINO GOMES - R$ 17.250,00.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 15 de junho de 2021 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Cen-

tro Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 horas 
do dia 28 de Junho de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de Serviços de Digitalização, Processamento e Indexação de  Documentos, através 
de Tecnologia GED – Gerenciamento Eletrônico de Documentos, junto as diversas secretarias do 
município de Conceição/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. E-mail: licitacao@conceicao.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Conceição - PB, 11 de Junho de 2021
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2021
A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob mo-

dalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de material médico hospitalar e 
insumos médicos, para manutenção da Secretaria de Saúde do Município de Conceição/PB. Data 
e horário do recebimento das propostas: até às 10:25 horas do dia 29/06/2021. Data e horário do 
início da disputa: 10:30 horas do dia 29/06/2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 014/2020, Lei 
Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.
com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede tempo-
rária da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão 
João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 14 de junho de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2021
A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob 

modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de material odontológico para 
atender a Secretaria de Saúde do Município de Conceição/PB. Data e horário do recebimento das 
propostas: até às 08:25 horas do dia 29/06/2021. Data e horário do início da disputa: 08:30 horas 
do dia 29/06/2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, 
Decreto Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 014/2020, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LO-
CAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. 
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 14 de junho de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através de seu Pregoeiro (nos termos do Art. 41, §1º da Lei 

8.666/93), tornar público para conhecimento dos interessados, o julgamento da impugnação proto-
colada (Em 10/06/2021) através do endereço (coremascpl.@gmail.com) pela licitante Drogafonte 
Ltda, CNPJ nº 08.778.201/0001-26, contra o edital do Pregão Presencial Nº 016/2021 (Objeto: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar fornecimento de Medicamentos, psicotrópicos 
e outros, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município). Conclusão: Por 
todo o exposto, pugna este julgador que os argumentos apresentados (para modificação do tipo 
de julgamento de menor preços por lote para menor preços por item) pela Recorrente na sua 
impugnação não são capazes de modificar o instrumento convocatório do Pregão Presencial Nº 
016/2021, julgo indeferido. Decide o julgador que vai publicar ainda este ano Pregões na modali-
dade Eletrônico para aquisição de medicamentos e outros, onde o tipo de julgamento que vai ser 
aplicado é o de menos preço por item. Remessa dos autos para o setor competente, publicar em 
forma de extrato este ajuizamento, nos mesmos meios de comunicações em que foi publicado o 
instrumento convocatório. Recomenda para o setor competente que seja encaminhado uma cópia 
deste para a Recorrente através do email (fernanda.fonte@drogafonte.com.br). Cópia completa 
do julgamento da impugnação poderá ser obtida através do portal de transparência no seguinte 
endereço eletrônico: www.coremas.pb,gov.br/licitacoes. 

Coremas/PB, 14 de junho de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS 
AVISO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS E HABILITAÇÃO

DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através de seu Pregoeiro tornar público para conhecimento dos 

interessados o resultado final do julgamento das propostas de preços e da habilitação, referente ao 
Pregão Presencial Nº 008/2021 (Objeto: Contratação de pessoa jurídica para prestar fornecimento 
de materiais e insumos hospitalares), para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do 
Município. Vejamos a seguir: Licitante vencedor do certame e habilitado: Express Distribuidora de 
Medicamentos Ltda-ME, CNPJ: 26.156.923/0001-20, com o valor total de R$ 783.000,00 (Setecentos 
e oitenta e três mil reais) pelo lote I. Licitante coma proposta desclassificada: Leão Comércio de Multi 
Utilidades Ltda, CNPJ nº 33.932.061/00001-46 (Motivo: Não cotou todos os itens do lote). Licitante 
inabilitado: Endomed Com. e Rep. de Med. Ltda, CNPJ: 70.104.344/0001-26 (Motivo: Certidão federal 
vencida). Cópia completa de todas as peças deste certame poderão ser obtida através do portal de 
transparência no seguinte endereço eletrônico: www.coremas.pb,gov.br/licitacoes.

Coremas/PB, 14 de junho de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE
AVISO DE TOMADA DE PREÇO Nº. 005/2021

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DA RUA 15 DE NOVEMBRO, 
NESTE MUNICÍPIO. DATA, HORA E LOCAL: 01/07/2021, às 09:00 horas (horário local), na sala da 
CPL, Prédio da Prefeitura de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 159, Centro, Cuité – PB. EDITAL E 
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter cópia do Edital completo junto a CPL no endereço 
supracitado ou no site www.cuite.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Demais informações na sede da 
CPL ou por e-mail licitacaocuite@gmail.com.

Cuité/PB, 14 de junho de 2021.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
NOTIFICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Damião, através de seu Prefeito NOTIFICA a Firma: lado EXPRESS 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMNETOS LTDA EPP - RUA Y DOIS, 355 - DISTRITO INDUSTRIAL 
- JOÃO PESSOA - PB, CNPJ nº 26.156.923/0001-20, a qual celebrou o Contrato n° 0032/2021, que 
tem por objeto a Aquisição parcelada de Medicamentos para a Farmácia Básica e Fundo Municipal 
de Saúde deste Município, do descumprimento do prazo de entrega do pedido encaminhado.  
Ficando a mencionada empresa, NOTIFICADA, para no prazo de 05 (cindo) dias, contados da 
publicação,  efetuar a entrega do pedido solicitado, sob pena de rescisão contratual e aplicação 
das penalidades cabíveis, conforme preceitua os art. 77,78, 86, 87 e 88  da Lei 8.666/93 c/c o art. 
7º da Lei 10.520/2002.

Damião/PB, 14 de Junho de 2021.
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 14:00 horas do dia 30 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de gêneros alimentícios  
(cestas básicas), para serem doadas as famílias deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: pmdamiaolicitacao@gmail.com

Damião - PB, 14 de Junho de 2021
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 15:30 horas do dia 30 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
prestação de serviço de treinamento,  implantação e suporte técnico especializado no aplicativo e - 
SUS/PEC - Prontuário Eletrônico do cidadão, para este Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: pmdamiaolicitacao@gmail.com

Damião - PB, 14 de Junho de 2021
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 28 de Junho 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚ-
DE, UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE I, II, III, IV E V, PRONTO ATENDIMENTO E POLICLINICA 
DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Portaria 
nº 1002/09; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3377–1110 E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 14 de Junho de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Registro de Preços visando futuras e eventuais Aquisições de material médico hospi-
talar (remanescentes) para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde de Esperança, 
Hospital Municipal, SAMU, unidade de fisioterapia e Unidades Básicas de Saúde vinculadas. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00007/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Esperança: 09.009–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09.009–FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 – MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 214 
09009.10.301.1017.2072 – MANUT.DAS ATIV DO PROG SAÚDE DA FAMILIA 3.3.90.30.00.00 MATE-
RIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 214 09009.10.302.1017.2081 
– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO SAMU 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 214 09009.10.302.1018.2077 – MANUTENÇÃO DA 
UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 214 09009.10.302.1018.2078 – MANUTENÇÃO DA 
POLICLINICA MUNICIPAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATE-
RIAL DE CONSUMO 214 09009.10.305.1017.2033 – DESENV AS ATIVI DO BLOCO DE VIGIL. EM 
SAUDE–BLVGS 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 214. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00182/2021 - 09.06.21 - MASTERMED COMERCIAL 
LTDA - R$ 450,00; CT Nº 00183/2021 - 09.06.21 - PHARMAPLUS LTDA - R$ 16.416,90; CT Nº 
00184/2021 - 09.06.21 - TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 
51.300,00; CT Nº 00185/2021 - 09.06.21 - LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 12.948,50; 
CT Nº 00186/2021 - 09.06.21 - HEALTH CARE DUBEBE INDUSTRIA, COMERCIO, IMPORTACAO, 
EXPORTACAO DE PRODUTOS DE H - R$ 361.420,00; CT Nº 00187/2021 - 09.06.21 - WILLIAM 
STEFANINI DE ALMEIDA - R$ 680.834,00; CT Nº 00188/2021 - 09.06.21 - ODONTOMASTER 
COMERCIO DE PRODUTOS PARA SAUDE EIRELI - R$ 4.008,40; CT Nº 00189/2021 - 09.06.21 - 
SILVANDRO DIEGO DE ALBUQUERQUE FERREIRA E CIA LTDA - R$ 4.500,00; CT Nº 00190/2021 
- 09.06.21 - LEAO SERVICO E COMERCIO VAREJISTA DE ELETROELETRONICO LTDA - R$ 
19.391,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de material de limpeza, higiene e descartáveis para atender as neces-
sidades de diversas secretarias deste municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00008/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: xxxx. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: 
CT Nº 00172/2021 - 10.06.21 - OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - ME - R$ 
4.975,00; CT Nº 00173/2021 - 10.06.21 - INDUSTRIA E COMERCIO DE PRODUTOS DE LIMPEZA 
CAMPINENSE LTDA - R$ 1.890,00; CT Nº 00174/2021 - 10.06.21 - Merilucia da Silva - ME - R$ 
32.096,00; CT Nº 00175/2021 - 10.06.21 - CIRÚRGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRÚRGICOS 
LTDA - R$ 17.167,44; CT Nº 00176/2021 - 10.06.21 - UNHA & COR COSMÉTICOS EIRELI - R$ 
179,40; CT Nº 00177/2021 - 10.06.21 - QG COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS DE HIGIENE, 
LIMPEZA , DES - R$ 39.998,60; CT Nº 00178/2021 - 10.06.21 - JTA COMERCIO DE ARTIGOS 
DESCARTAVEIS LTDA ME - R$ 232.225,90; CT Nº 00179/2021 - 10.06.21 - SILVANDRO DIEGO 
DE ALBUQUERQUE FERREIRA E CIA LTDA - R$ 6.940,00; CT Nº 00180/2021 - 10.06.21 - LICITA 
DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 10.444,00; CT Nº 00181/2021 - 10.06.21 - JULIANA HELENA RIBEIRO 
DE OLIVEIRA - R$ 10.707,95.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO DE REFEIÇÕES PRONTAS, 
EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS OPERACIONAIS DE TODAS AS SECRETARIAS E DEPAR-
TAMENTOS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO EDITAL; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DJALMA FELIPE DE ARAÚJO 
- R$ 29.875,00; SEVERINA ALVES DE SOUZA 05246274446 - R$ 23.100,00

Gado Bravo - PB, 08 de Junho de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO 
DE REFEIÇÕES PRONTAS, EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS OPERACIONAIS DE TODAS AS 
SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO, CONFORME ESPECI-
FICAÇÕES DO EDITAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2021. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.002 GABINETE DO PREFEITO 04 122 2001 
2002 Manter as Atividades do Gabinete do Prefeito 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa 
Jurídica 02.003 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2001 2003 Coordenar e Manter as 
Atividades Administrativas 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica 02.004 SECRETARIA 
DE FINANÇAS 04 123 2001 2005 Manter as Atividades Financeiras 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. 
Pessoa Jurídica 02.006 SEC. DE EDUCAÇÃO 12 361 1005 2010 Manter as Atividades do Ensino 
Fundamental – MDE 13 392 1006 2016 Promover Eventos Turísticos e Culturais 3390.39 99 Outros 
Serv. de Terc. Pessoa Jurídica 02.007 SECRETARIA DA AGRICULTURA 20 122 1007 2017 Manter 
as Atividades do Setor Agrícola 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica 02.009 SECRE-
TARIA DE ESPORTES 27 812 1006 2019 Manter as Atividades Esportivas 3390.39 99 Outros Serv. 
de Terc. Pessoa Jurídica 02.010 SECRETRIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 1003 2020 Manter 
as Atividades de Infraestrutura 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica 05.005 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 2022 Manter as Atividades do Fundo Municipal de Saúde 10 
302 1004 2030 Desenvolver as Atividades da MAC e SAMU 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa 
Jurídica 08.008 FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL 08 244 1008 2033 Manter as Atividades 
do Fundo Municipal de Assistência Social–RP 08 244 1008 2036 Manutenção e Gerenciamento do 
Bolsa Família – IGDBF. 08 244 1008 2037 Manutenção dos Serviços da Proteção Social Básicas 
SCFV / PBF / CRAS) 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO 
BRAVO e: CT Nº 04501/2021 - 08.06.21 - DJALMA FELIPE DE ARAÚJO - R$ 29.875,00; CT Nº 
04502/2021 - 08.06.21 - SEVERINA ALVES DE SOUZA 05246274446 - R$ 23.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00031/2021
NOS TERMOS DOS ELEMENTOS CONSTANTE DA RESPECTIVA EXPOSIÇÃO DE MOTIVOS 

QUE INSTRUI O PROCESSO E OBSERVADO O PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, RE-
FERENTE A DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DP00031/2021, QUE OBJETIVA: LOCAÇÃO DE UM 
IMÓVEL SITUADO NA RUA CORONEL JOÃO PIMENTEL, Nº 95, BAIRRO CENTRO, DESTINADO 
AO FUNCIONAMENTO DO CREAS (CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE ASSIS-
TÊNCIA SOCIAL), REFERENTE AO PERÍODO DE JUNHO A DEZEMBRO DE 2021.; RATIFICO 
O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO E ADJUDICO O SEU OBJETO A: TERESA CRISTINA 
RESENDE CAVALCANTE– R$ 12.659,50 – DOZE MIL, SEISCENTOS E CINQUENTA E NOVE 
REAIS E CINQUENTA CENTAVOS.

GUARABIRA - PB, 02 DE JUNHO DE 2021.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de um imóvel situado na Rua Coronel João Pimentel, nº 95, Bairro Centro, 
destinado ao funcionamento do CREAS (Centro de Referência Especializado de Assistência 
Social), referente ao período de junho a dezembro de 2021. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DP00031/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada 
no orçamento vigente 2021 - 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. Prazo: 
Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e 
TERESA CRISTINA RESENDE CAVALCANTE- R$ 12.659,50 – Doze Mil, Seiscentos e Cinquenta 
e Nove Reais e Cinquenta Centavos. - CT Nº 00270/2021 – 02/06/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00031/2021.
OBJETO: Locação de um imóvel situado na Rua Coronel João Pimentel, nº 95, Bairro Centro, 

destinado ao funcionamento do CREAS (Centro de Referência Especializado de Assistência Social), 
referente ao período de junho a dezembro de 2021.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: SECRETARIA DA FAMÍLIA, BEM ESTAR, CRIANÇA E ADOSLECENTE
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 02/06/2021.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

DECIMO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO.
2º de VALOR

REF: TOMADA DE PREÇOS 03.2018.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, a supressão da planilha inicial, acarre-

tando assim no de supressão do valor contratado em  -42.958,58 (Quarenta e dois Mil novecentos 
e cinquenta e oito reais e cinquenta e oito centavos) em razão da remoção de serviços da planilha 
inicialmente contratada, em razão da demanda da administração municipal em executar melhorias 
adicionais da obra, passando ao valor total de R$ 366.855,71 (Trezentos e sessenta e seis Mil 
oitocentos e cinquenta e cinco reais e setenta e hum centavos),, objetivando a Contratação de em-
presa no ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, 
conforme Contrato de Repasse nº 1034.817-92/2016, conforme material em anexo.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI - ME – CNPJ: 22.455.563/0001-07- EDUARDO 
AMÉRICO ANTUNES DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Em decorrência principalmente da ampliação do número de residências ao longo 
da Rua Dr. Paulo Cleto (Rua Projetada XI), mas também à pequenas modificações nas demais ruas 
presentes no contrato, conforme planilha em anexo.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 11/06/2021. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefei

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO DE INFORMATICA DE FORMA PARCELADA PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL 
DE EDUCAÇÃO, EM VIRTUDE DOS TRABALHOS COMO ENSINO REMOTO NAS ESCOLAS 
DO NOSSO MUNICIPIO. COMO TAMBÉM ATENDER OS PSF I, PSF II, PSF III, SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE, CENTRO DE REFERENCIA DA CONVID–19, ESECRETARIA DE ADMINIS-
TRAÇÃO DO MUNICIPIO DE IGARACY PB; ADJUDICO o seu objeto a: BIATIC ASSESSORIA EM 
TECNOLOGIA DA INFORMACAO E COMUNICAO LTD - R$ 92.726,75; CENTERDATA ANALISES 
DE SISTEMAS E SERVICOS LTDA - R$ 44.465,00.

Igaracy - PB, 14 de Junho de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO DE INFORMATICA DE FORMA PARCELADA PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL 
DE EDUCAÇÃO, EM VIRTUDE DOS TRABALHOS COMO ENSINO REMOTO NAS ESCOLAS 
DO NOSSO MUNICIPIO. COMO TAMBÉM ATENDER OS PSF I, PSF II, PSF III, SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE, CENTRO DE REFERENCIA DA CONVID–19, ESECRETARIA DE AD-
MINISTRAÇÃO DO MUNICIPIO DE IGARACY PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: BIATIC ASSESSORIA EM TECNOLOGIA DA INFORMACAO E COMUNICAO 
LTD - R$ 92.726,75; CENTERDATA ANALISES DE SISTEMAS E SERVICOS LTDA - R$ 44.465,00.

Igaracy - PB, 14 de Junho de 2021
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00 hs do dia 01 de Julho 

de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00022/2021, 
que objetiva: Aquisição de veiculo tipo ambulância furgão, 0 km, para simples remoção, destinado 
aos trabalhos da secretaria de saúde desta Prefeitura. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@
itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 14 de Junho de 2021
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, 

Licença Prévia N° 052/2020 para Construção da Praça João Guimarães de Jurema, no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 016578/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.010/2021
DATA DE ABERTURA: 30/06/2021 – ÀS: 10:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CÂNULAS, SONDAS 

E INSUMOS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Karla Renata Marinho Alves, torna 

público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
877216, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min 
e 14h00min às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Funda-
mentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, Decretos 
Municipais nº 4.985/2003, 7.884/2013, 9.607/2020 e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.
Chave CGM: I0MF-97BM-WQOO-AFYJ.

João Pessoa, 14 de Junho de 2021. 
Karla Renata Marinho Alves

Pregoeira CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.015/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/047230
CHAVE CGM: KUX1-HKHC-S9FF-F8K0

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público que fará realizar a Li-
citação na modalidade Concorrência Pública Nº 07.015/2021, em regime de execução de empreitada 
por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios a ser realizada 
no dia 16/07/2021, impreterivelmente as 09h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de 
Empresa Especializada de engenharia para Execução dos Serviços de Manutenção, Recuperação 
e Melhorias de Instalações e Ambientes, com Construção de Reservatório nas Escolas Municipais 
de Ensino Fundamental (EMEF): Ana Cristina Rolim, João Gadelha e Fenelon Câmara em João 
Pessoa/PB - LOTE 06. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos 
interessados a partir da terça-feira dia 15/06/2021, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer 
informação será prestada na Sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infraestrutura, 
localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 
8h às 12h ou das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 14 de junho de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: ZF6O-3K9H-FKUM-ETPM

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09007/2021
PROCESSO ADM. Nº 2021/012464
CHAVE LICITAÇÕES-E Nº 877962

OBJETO: Registro de preços para eventual aquisição de kit aluno para atender as demandas 
de Escolas, CREIS e do CEI (Centro de Educação Integrado) da Secretaria de Educação e Cultura 
do Município de João Pessoa.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Subs-
tituta, torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site www.licitacoes-e.com.br.O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 15/06/2021, às 11h. A abertura das propostas ocorrerá 
no dia 30/06/2021, às 09h00. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.licitacoes-e.com.
bre http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 15 de maio de 2021.

João Pessoa, 14 de junho de 2021.
Laíz Mayarha Santos Alves de Menezes

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: V332-YIQT-OHR2-HMG8

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09013/2021
PROCESSO ADM. Nº 2021/015200
CHAVE LICITAÇÕES-E Nº 878012

OBJETO: Registro de preços para contratação de Empresa Especializada na prestação de serviço 
de implantação, migração, acompanhamento técnico e formação continuada em uso pedagógico 
das Tecnologias Educacionais.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Subs-
tituta, torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site www.licitacoes-e.com.br.O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 15/06/2021, às 11h. A abertura das propostas ocorrerá 
no dia 01/07/2021, às 09h00. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.licitacoes-e.com.
bre http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 15 de maio de 2021.

João Pessoa, 14 de junho de 2021.
Laíz Mayarha Santos Alves de Menezes

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.022/2021

Chave CGM: DLAO-KGF7-ZKV0-TUYS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ES-

PECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE CABINE SANITÁRIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS/ORGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2020/098002.
Data da sessão: 29/06/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes
João Pessoa, 14 de junho de 2021.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE ABERTURA E JULGAMENTO
DA PROPOSTA DE PREÇOS 

CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.015/2020
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2019/3095

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público para o conhe-
cimento dos interessados o RESULTADO DO JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS da 
Concorrência Pública Nº 07.015/2020, tendo como objeto a Contratação de Empresa Especializada 
para Executar Serviços de Implantação de Pavimentação em Paralelepípedos em João Pessoa 
(Bairro Seixas: Rua dos Camarões, Rua das Lagosta, Rua dos Mariscos, Rus dos Coqueiros, 
Rua das Jangadas, Ruas das Estrela do Mar, Rua Travessa das Jangadas; Bairro da Penha: Rua 
Francisco Lunga, Rua Jornalista Jair Alves dos Santos, Rua Antônio Ribeiro e Bairro Altiplano: Rua 
Orlando Di Cavalcanti Villar) – PB – LOTE IV. Da análise da proposta de preços oferecida pela parte 
interessada e na forma de toda fundamentação exposta em Ata, a Comissão Setorial de Licitação 
decidiu e julgou CLASSIFICADA 1ª) A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA.   -  CNPJ  
Nº 09.047.935/0001-06, com o valor global ofertado de R$ 1.786.914,90 (Um milhão, setecentos e 
oitenta e seis mil, novecentos e quatorze reais e noventa centavos). Em cumprimento aos princípios 
constitucionais e legais, ficam as interessadas intimadas para, querendo, interpor recurso contra 
a decisão da Comissão Setorial de Licitação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a ser processado 
na forma disposta no Art. 109, I, alínea “a” e § 4º da Lei 8.666/93, estando os autos do Processo 
nº  2019/3095 disponibilizados a partir da data de divulgação deste julgamento. Esta decisão pode 
ser encontrada no sitio http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes.

João Pessoa, 14 de junho de 2021
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 07.001/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/016206
CHAVE CGM: XU03-WIQG-DP2D-GPUK

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público que fará realizar a 
Licitação na modalidade Tomada de Preços nº 07.001/2021, em regime de execução de empreitada 
por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios a ser realizada 
no dia 02/07/2021, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de 
Empresa Especializada de Engenharia para Construção da Rotatória da Interseção da Avenida 
Juscelino Kubitschek e a Rua Abelardo Targino da Fonseca, Bairro do Geisel em João Pessoa/
PB. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir 
da terça-feira dia 15/06/2021, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SU-
PORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer informação será 
prestada na Sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infraestrutura, localizada a 
Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h 
ou das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 14 de junho de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
PROCESSO N.º 025/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00015/2021
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de medicamentos A a Z, para distribuição 

a população carente do Município de Juarez Távora.
HOMOLOGAÇÃO

 Expirado o prazo recursal, torna-se pública a homologação do procedimento licitatório 
em epígrafe a empresa BRENDAPHARMA COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS FARMACÊU-
TICOS EIRELI, no valor total de R$ 372.000,00 (Trezentos e setenta e dois mil reais). 

Juarez Távora(PB), 14 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 38/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00014/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: BRENDAPHARMA COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS 

EIRELI, CNPJ nº 24.272.207/0001-83.
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de medicamentos A a Z, para distribuição 

a população carente do Município de Juarez Távora.
VALOR TOTAL: R$ 372.000,00 (Trezentos e setenta e dois mil reais).
FONTES DE RECURSOS: PAB, ESF, FUS e FMS.
VIGÊNCIA: 14/06/2021 a 31/12/2021.

Juarez Távora(PB), 14 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP000011/2021
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP000011/2021, 
que objetiva: Aquisições de insumos/luvas e outros conforme proposta para atendimento da Se-
cretaria de Saúde, em combate as ações de prevenção a COVID-19 no município de Logradouro/
PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: M R COMÉRCIO 
EIRELI- R$ 10.539,00 – Dez Mil Quinhentos e Trinta e Nove Reais.

Logradouro - PB, 14 de junho de 2021.
JOSÉ MARINALDO DA CRUZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB, às 08h30min do dia 30 de junho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de medicamentos 
da farmácia básica para melhor atender a necessidade da Secretaria de Saúde do Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 00001/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Logradouro - PB, 11 de junho de 2021
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de insumos/luvas e outros conforme proposta para atendimento da Se-
cretaria de Saúde, em combate as ações de prevenção a COVID-19 no município de Logradouro/
PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP000011/2021. RECURSOS PRÓPRIOS 
/ OUTROS ORIUNDOS DO COVID-19 - Dotação consignada no orçamento vigente - Elemento de 
despesa - 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO e M R COMÉRCIO EIRELI - R$ 10.539,00 
– Dez Mil Quinhentos e Trinta e Nove Reais - CT Nº 00040/2021 – 14.06.2021.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DAGUA
EXTRATO DO CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho Dagua-PB. 
CONTRATADA: EMLURPE - EMPRESA DE LIMPEZA URBANA LTDA-CNPJ nº 12.461.865/0001-34
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar os serviços de recebimento e desti-

nação final, em aterro sanitário, dos resíduos sólidos produzidos pelo município de Olho D’água-PB.
Valor global: R$ 52.923,78 (cinquenta e oito mil, novecentos e vinte e três reais e setenta e 

oito centavos).
Olho D’água -PB, 14 de junho de 2021

JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
EXTRATO DE CONTRATO

CHAMADA PUBLICA 0003/2020
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratado: Pedro Paulino da Silva Filho
Objeto: Aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar.
Valor global: R$ 14.000,00 (quatorze mil e reais), 

Pedra Branca-PB, 26 de maio de 2021 
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
EXTRATO DE CONTRATO

CHAMADA PUBLICA 0003/20120
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: Alberlandio Pereira Lima,
Objeto: Aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar.
Valor global: R$ 13.015,00 (treze mil e quinze reais). 

Pedra Branca-PB, 26 de maio de 2021 
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Chamada Publica 0003/2021
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratado: Maria Francineuda Epaminondas Pereira 
Objeto: Aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar.
Valor global: R$ 7.000,00 (sete mil reais),

Pedra Branca-PB, 26 de maio de 2021 
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
EXTRATO DE CONTRATO

CHAMADA PUBLICA 0003/2021
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratado: Jose Ribeiro Felix
Objeto: Aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar.
Valor global: R$ 4.664,00 (quatro mil seiscentos e sessenta e quatro reais)

Pedra Branca-PB, 26 de maio de 2021 
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2021
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00029/2021, por 

menor preços unitários, com objeto, Aquisição de 2 (dois veículos. Abertura dia 25/06/2021 às 08:30 
horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedra-
branca.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br e demais informações pelo e-mail pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca - PB, 14 de junho de 2021
Severino Luiz de Caldas 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DE CONS-
TRUÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA EM ASSISTÊNCIA SOCIAL - CRAS NO MUNICÍPIO 
DE REMIGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2019. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Remígio e: CT Nº 00140/2019 - Severino Olegario da Silva Neto - CNPJ: 29.102.727/0001-61 - 7º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 120 dias. ASSINATURA: 11.06.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO
ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO N°: 015/2021 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 023/2021

A Prefeitura Municipal de Salgadinho, através do seu Pregoeiro, informa a todos os interes-
sados que:

ONDE SE LÊ: Locação de veículo pesado, do tipo caminhão compactador/capacidade não inferior 
A 15M³, destinado a atender as necessidades da secretaria municipal de infraestrutura e serviços 
na coleta de lixo do município de Salgadinho – PB.

LEIA-SE CORRETAMENTE: Locação de veículo pesado, do tipo caminhão compactador/
capacidade não inferior A 15M³, destinado a atender as necessidades da Secretaria Municipal de 
Serviços Urbanos na coleta de lixo do município de Salgadinho – PB.                

Matéria veiculada na edição do Diário Oficial do Estado de 09 de junho de 2021, pag. 32.
Salgadinho - PB, 14 de Junho de 2021.

JOSE LEANDRO MORAIS
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 00004/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO EMERGENCIAL DE MEDICAMENTOS E MATERIAIS MÉDICOS 

HOSPITALARES PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
SANTA INÊS-PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS - PB, CNPJ N° 01.612.693/0001-36.
CONTRATADO(S): ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA, CNPJ: 

21.596.736/0001-44 –
Rua Augusto Lima, 390 – Aldeia dos Camaras - Camaragibe – PE.
VALOR: R$ 38.030,98 (trinta e oito mil e trinta e reais e noventa e oito centavos)
ATACAMED COMERCIO DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA, CNPJ: 09.260.831/0001-77, 

Rua Joaquim Torres,107 - Torre- cep:58040-210, João Pessoa – PB
VALOR: R$ 28.838,00 (vinte e oito mil e oitocentos e trinta e oito reais)
FUNDAMENTO: Art. 24, inciso IV, da lei 8.666/93 e alterações posteriores.
VALOR GLOBAL: R$66.868,98 (sessenta e seis mil, oitocentos e sessenta e oito reis e noventa 

e oito centavos)
ADJUDICO o processo acima com base no parecer da Assessoria Jurídica.

Santa Inês - PB, 10 de Junho de 2021.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 00004/2021

OBJETO: AQUISIÇÃO EMERGENCIAL DE MEDICAMENTOS E MATERIAIS MÉDICOS 
HOSPITALARES PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
SANTA INÊS-PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS - PB, CNPJ N° 01.612.693/0001-36.
CONTRATADO(S): ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA, CNPJ: 

21.596.736/0001-44 –
Rua Augusto Lima, 390 – Aldeia dos Camaras - Camaragibe – PE.
VALOR: R$ 38.030,98 (trinta e oito mil e trinta e reais e noventa e oito centavos)
ATACAMED COMERCIO DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA, CNPJ: 09.260.831/0001-77, 

Rua Joaquim Torres,107 - Torre- cep:58040-210, João Pessoa – PB
VALOR: R$ 28.838,00 (vinte e oito mil e oitocentos e trinta e oito reais) 
FUNDAMENTO: Art. 24, inciso IV, da lei 8.666/93 e alterações posteriores.
VALOR GLOBAL: R$66.868,98 (sessenta e seis mil, oitocentos e sessenta e oito reis e noventa 

e oito centavos)
RATIFICO o processo acima com base no parecer da Assessoria Jurídica.

Santa Inês - PB, 10 de Junho de 2021.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

EXTRATO DE CONTRATOS
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00004/2021

OBJETO: AQUISIÇÃO EMERGENCIAL DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MÉDICO HOSPITA-
LAR PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA INÊS-PB.

PARTES:
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS - PB, CNPJ N° 01.612.693/0001-36.
CONTRATADO(S): ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA, CNPJ:
21.596.736/0001-44 – Rua Augusto Lima, 390 – Aldeia dos Camaras - Camaragibe – PE – 

CONTRATO Nº 30401/2021 – VALOR R$ R$ 38.030,98 (trinta e oito mil, trinta reias e noventa e 
oito centavos).

ATACAMED COMERCIO DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA, CNPJ: 09.260.831/0001-77, 
Rua Joaquim Torres,107 - Torre- cep:58040-210, João Pessoa – PB – CONTRATO Nº: 30402/2021 
– VALOR: R$ 28.838,00 (vinte e oite mil, oitocentos e trinta e oite reais)

VIGÊNCIA DOS CONTRATOS: até 60 (sessenta) dias, contados a partir da assinatura do contrato, 
ou  seja, iniciando em 11 de junho de 2021 até 10 de agosto de 2021.

Santa Inês/PB, 11 de Junho de 2021.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miritânia - Santa Rita - PB, às 08:00 horas 
do dia 30 de Junho 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇO DE MANUTENÇÃO PREVEN-
TIVA, CORRETIVA E LIMPEZA DE POÇOS ARTESIANOS E CAIXAS D’ÁGUA, INCLUINDO O 
CONSERTO E REPOSIÇÃO DE PEÇAS DAS BOMBAS SUBMERSAS, VISANDO ATENDER AS 
DEMANDAS DOS SERVIÇOS AFINS DA SECRETARIA DE AGRICULTURA, PECUÁRIA, PESCA E 
ABASTECIMENTO, NO TOCANTE A PRODUÇÃO DO ABSTECIMENTO DE ÁGUA POTÁVEL DAS 
COMUNIDADES RURAIS DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99812-1767. E-mail: pmsrlicitapublica@ gmail. 
com. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov. br. 

Santa Rita - PB, 14de Junho de 2021
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
GABINETE DO SECRETÁRIO

Santa Rita - PB, 14 de junho de 2021. 
O SECRETÁRIO DE SAÚDEDO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº013/2021, que 

objetiva:REGISTRO DE PREÇOS, VISANDO AQUISIÇÃO DE INSUMOS ODONTOLÓGICOS, 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SANTA RITA/PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponentes vencedores:

- CIRURGICA MONTEBELLO LTDA
CNPJ: 08.674.752/0001-40
Valor R$: 56.980,00
- D&D PRODUTOS DE HIGIENE E LIMPEZA EIRELI
CNPJ: 11.372.104/0001-43
Valor R$: 20.847,50
- MEDLEVENSOHN COMERCIO E REPRESENTACOES DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA
CNPJ: 05.343.029/0001-90
Valor R$: 196.141,50
- NACIONAL COMERCIO E REPRESENTACAO EIRELI
CNPJ: 18.588.224/0001-21
Valor R$: 768.953,67
- PHARMAPLUS LTDA
CNPJ: 03.817.043/0001-52
Valor R$: 29.865,50
Publique-se e cumpra-se.

LUCIANO CORREIA CARNEIRO
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
GABINETE DO SECRETÁRIO

Santa Rita - PB, 14 de junho de 2021. 
O SECRETÁRIO DE SAÚDEDO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº018/2021, que 

objetiva:REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS NÃO INSERIDOS 
NA RELAÇÃO NACIONAL DE MEDICAMENTOS DO COMPONENTE BÁSICO DA ASSISTÊNCIA 
FARMACÊUTICA (RENAME), PARA ATENDER A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE 
SANTA RITA/PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponentes vencedores:

- NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTOS LTDA
CNPJ: 15.218.561/0001-39
Valor R$: 234.000,00
- PANORAMA COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS LTDA
CNPJ: 01.722.296/0001-17
Valor R$: 17.760,00
Publique-se e cumpra-se.

LUCIANO CORREIA CARNEIRO
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2021

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, VISANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-
LIZADA PARA FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS (LEITE E PÃO), 
PARA ATENDER FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE SOCIAL NO MUNICÍPIO 
DE SANTA RITA, PB. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 0024/2021, de 05/01/2021, e obser-
vadas as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93 e 
Decreto Municipal nº 38, de 17 de Outubro de 2017; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de setembro de 2019.

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº00022/2021, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS, VISANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS (LEITE E PÃO), PARA ATENDER 
FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE SOCIAL NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, 
PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- N L MONTEIRO DA SILVA COMERCIAL EIRELI
CNPJ: 22.566.069/0001-10
Valor R$: 1.896.000,00

Santa Rita - PB, 14 de junho de 2021.
MARIA NEUMA DIAS 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2021

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, PARA AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS, VISANDO 
ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA 
RITA, PB. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº0024/2021, de 05/01/2021, e observa-
das as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93 e 
Decreto Municipal nº 38, de 17 de Outubro de 2017; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de setembro de 2019.

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº00024/2021, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS, PARA AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS, VISANDO ATENDER A DE-
MANDA DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB,com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA
CNPJ: 21.391.428/0001-82
Valor R$: 1.100.000,00

Santa Rita - PB, 14 de junho de 2021.
MARIA NEUMA DIAS 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00018/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00018/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE TESTE SWAB E EQUIPAMENTOS DE EPI, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOÃO DO TIGRE; RATI-
FICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EUROMED COMÉRCIO DE 
MEDICAMENTO LTDA – ME - R$ 39.672,50.

São João do Tigre - PB, 10 de Junho de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA FÍSICA PARA O FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES DO TIPO (CAFÉ DA MANHÃ, 
ALMOÇO, JANTAR E LANCHES), DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: JACKSON WANDERLAN DE LIMA - R$ 36.400,00; MARIA DO 
SOCORRO QUEIROZ - R$ 50.750,00; TEREZA CRISTINA FERREIRA CANTILINO - R$ 49.400,00.

São João do Tigre - PB, 01 de Junho de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE TESTE SWAB E EQUIPAMENTOS DE EPI, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO JOÃO DO TIGRE. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00018/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
São João do Tigre:10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 2006 2020 – MANUTENÇÃO 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 10 301 2033 2022 – MANUTENÇÃO DO PSF – SAUDE DA 
FAMILIA – 10 303 2033 2023 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA FARMACIA BÁSICA – 10 302 
2033 2059 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DO PMAQ – 10 302 2033 2060 – MANUTENÇÃO DAS 
AÇÕES DE ATENÇÃO BÁSICA A SAÚDE PAB FIXO – 10 302 2033 2061 – MANUTENÇÃO DO 
CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS–CEO – 04.000 SECRETARIA DE SAUDE – 10 
301 2006 2052 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE – 33.90.30.00 – 
MATERIAL DE CONSUMO – 3.3.90.32 00 – MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA. VIGÊNCIA: até 10/10/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São 
João do Tigre e: CT Nº 06201/2021 - 10.06.21 - EUROMED COMÉRCIO DE MEDICAMENTO 
LTDA - ME - CNPJ 27.985.664/0001-03 - R$ 39.672,50. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA O FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES 
DO TIPO (CAFÉ DA MANHÃ, ALMOÇO, JANTAR E LANCHES), DE FORMA PARCELADA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São João do Tigre: 01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO – 04 122 2002 
2004 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO GERAL – 04.000 SECRETARIA 
DE SAUDE – 10 301 2006 2052 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚ-
DE – 05.000 SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 15 122 2035 2026 – MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 06.000 SECRETARIA DE AGRICULTURA E ME – 20 
122 2004 2031 – MANUTENÇÃO DE ENCARGOS COM A SECRETARIA DE AGRICULTURA E 
ME – 07.000 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO – 08 244 2014 2053 – MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO – 08.000 SECRETARIA DE CULTURA, 
TURISMO – 04 122 2012 2044 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE CULT. TURISMO E 
ESPORTE – 09.000 FUNDO MUNICIPAL DE DESENVOLVIM – 08 244 2014 2040 – MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO FUNDO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL – 10.000 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE – 10 301 2006 2020 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 3.3.90.36 
00 211.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA – 3.3.90.39 00 211.0000 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT 
Nº 05401/2021 - 01.06.21 - JACKSON WANDERLAN DE LIMA - R$ 36.400,00; CT Nº 05402/2021 
- 01.06.21 - MARIA DO SOCORRO QUEIROZ - R$ 50.750,00; CT Nº 05403/2021 - 01.06.21 - TE-
REZA CRISTINA FERREIRA CANTILINO - R$ 49.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2021 
A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO, no uso das atribuições que lhe foram conferidas, R E S 

O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº 00018/2021, 
que objetiva: Aquisição de pneus e acessórios para veículos das diversas secretarias e fundos 
municipais do município de São José de Espinharas/PB; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, a:

GRANPECAS - COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SERVICOS LTDA 
CNPJ Nº 04.906.156/0001-97, VALOR: R$ 101.840,00, J A L SILVA COMERCIO VAREJISTA DE 
PNEUMATICOS EIRELI, CNPJ Nº 34.277.779/0001-09, VALOR: R$ R$ 84.902,00
JOSE RODRIGUES LACERDA NETO, CNPJ Nº 70.111.752/0001-05, VALOR: R$ R$ 88.104,00
TOP PEÇAS VIDRO CENTRO AUTOMOTIVO LTDA EPP, CNPJ Nº 23.303.897/0001-28, VALOR: 
R$ 75.598,00; Valor Total: R$ 350.444,00

São José de Espinharas - PB, 14 de Junho de 2021. 
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2021 
São José de Espinharas - PB, 14 de Junho de 2021. 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso de suas atribuições 

legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
nº 00018/2021, que objetiva: Aquisição de pneus e acessórios para veículos das diversas secre-
tarias e fundos municipais do município de São José de Espinharas/PB; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): 

GRANPECAS - COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SERVICOS LTDA 
CNPJ Nº 04.906.156/0001-97, VALOR: R$ 101.840,00, J A L SILVA COMERCIO VARE-

JISTA DE PNEUMATICOS EIRELI, CNPJ Nº 34.277.779/0001-09, VALOR: R$ R$ 84.902,00
JOSE RODRIGUES LACERDA NETO, CNPJ Nº 70.111.752/0001-05, VALOR: R$ R$ 

88.104,00
TOP PEÇAS VIDRO CENTRO AUTOMOTIVO LTDA EPP, CNPJ Nº 23.303.897/0001-28, 

VALOR: R$ 75.598,00; Valor Total: R$ 350.444,00
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2021, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços continuo, de conexão à rede mundial de computadores 
(internet) em banda larga, com entrega em fibra óptica/cabo. Conforme especificações e exigências 
contidas no termo de referencia; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJU-
DICO o seu objeto a: FRANCISCO ADSON DE MELO SOARES - R$ 30.399,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 14 de Junho de 2021
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços continuo, de cone-
xão à rede mundial de computadores (internet) em banda larga, com entrega em fibra óptica/cabo. 
Conforme especificações e exigências contidas no termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00008/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião 
de Lagoa de Roça: 02030.04.122.1003.2005 –02040.04.122.1005.2007 –02050.12.361.1006.2071 
–02050.12.361.2002.2015 –02050.12.361.2002.2016 –02070.15.122.1007.2034 
–02080.20.122.1008.2038 –02090.08.122.1009.2042 –02090.08.122.1009.2042 
–02110.10.302.2019.2066 –02110.10.301.2007.2024 – 02110.10.301.2007.2083 
–02110.10.302.2019.2067 –02120.08.243.2017.2043 –02120.08.243.2017.2068 
–02130.13.392.2006.2065 –. VIGÊNCIA: até 14/06/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00057/2021 - 14.06.21 - FRANCISCO 
ADSON DE MELO SOARES - R$ 30.399,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00hs do dia 17 de Junho 

de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 00009/2021, 
que objetiva: Aquisição de equipamentos Odontológicos: Cadeira Odontológica e Bomba a Vácuo 
Odontológica, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde , deste município. Justificativa: 
Razões de interesse público: ADEQUAÇÕES NO EDITAL. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho 
- PB. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: prefeituradesertaozinhopb@gmail.com. 

Sertãozinho - PB, 14 de Junho de 2021
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2021, que objetiva: Aquisição de 
Ambulância tipo Pick–up cabine simples para simples remoção, para a Secretaria de Saúde deste 
município; ADJUDICO o seu objeto a: FAVORITA COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 230.000,00.

Sertãozinho - PB, 14 de Junho de 2021
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO
AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 1/2021
Torna público que, através do(a)Presidente, a Sessão Pública realizada no dia 21/05/2021 

as9h00m. com o objetivo de: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção 
Civil, para empreitada por menor preço global de OBRA: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO 
DE DIVERSAS DO MUNICÍPIO, foi suspensa, por/para ANALISES DA(S) PROPOSTA E SEUS 
ANEXOS, o resulta final será publicado(a) posteriormente. Fundamento legal:Lei federal 8.666/1993 
e suas alterações posteriores.

Para Maiores informações:.
Telefone: (083) 36851073.
Email: prefeituramunicipaldesertaozinhopb@gmail.com

SERTAOZINHO- PB, 11 de junhode  2021.
VALDEY JÚNIO XAVIER CARDOSO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para dar 
continuidade à empreitada: Construção do Centro de Referência de Assistência Social – CRAS 
do município de Sertãozinho–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos do Município de Sertãozinho: 02.10.08.244.2012.1.023.4.4.90.51.00.00.00.00
.1001; 02.10.08.244.2012.1.023.4.4.90.51.00.00.00.00.1312.. VIGÊNCIA: até 14/12/2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00067/2021 - 14.06.21 - MARCELO 
BARBOSA DE OLIVEIRA - R$ 153.684,52.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 065/2021
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 01 

de Julho de 2021 às 09h00, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, em local aberto, procedimento 
licitatório na modalidade Pregão Presencial, do tipo Menor Preço. Objeto: CONTRATAÇÃO DE 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS EM CONSULTAS E EXAMES ESPECIALIZADOS EM OFTAMOLOGIA 
COM OBJETIVO DE ATENDER AS NECESSIDADES PERTENCENTES A SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE SOUSA –PB. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal 
da Transparência, através do sítiowww.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 
3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão) ou;no site do Tribunal de Contas, www.
tce.gov.br. Os licitantes devem vir obrigatoriamente de máscara e respeitar a distância mínima de 
1,5 (um metro e meio).

Sousa, 14 de junho de 2021.
FELLIPE RUAN LIMA MENDES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
EXTRATO DE AVISO

DE LICITAÇÃO DESERTA E REPUBLICAÇÃO
Pregão Presencial Nº 053/2021

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que o processo de n° 53/2021 
ocorrido em 11 de junho de 2021 restara DESERTO,tendo em vista que não apareceram empre-
sas interessadas em participar no referido certame.Destafeita,procede a REPUBLICAÇÃO da 
mesma,para a realização de nova sessão que fará realizar no dia 25 de junhode 2021, às 09:00 
horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada à Rua Coronel José Gomes 
de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto 
da presente licitação consiste em: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestação de servi-
ços de marcenaria e ferragens suprindo as necessidades do município de Sousa/PB.Interessados 
poderão baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua 
retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto 
emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 14 de junhode 2021.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA DAS UNIDADES ESCOLARES 

MUNICIPAIS.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: SANTA CECILIA 

CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - Valor: R$ 132.342,64. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, no 
horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3378–1029.
E-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com. .

Tacima - PB, 11 de Junho de 2021
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00009/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
NOTEBOOKS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: M.K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS EIRELI - R$ 37.500,00.

Tacima - PB, 14 de Junho de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

DER-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

ERRATA
CONCORRÊNCIA Nº 09/2020
Registro CGE Nº 20-00990-9

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica ao(S)s participante(s) da CONCORRÊNCIA Nº 09/2020 (Serviços de Supervisão, Fiscalização 
e Controle de Obras de Implantação, Pavimentação, Restauração e Ambiental e Restauração de 
Obras de Arte Especial das Rodovias Integrantes do Programa Rodoviário em execução pelo 
Governo do Estado), aonde se lê: “ e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de Preços 
para o dia 15/06/2021  às 11: 00 horas.”, leia-se “e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) 
Técnica(s) para o dia 15/06/2021  às 11: 00 horas.”

João Pessoa, 14 de junho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

DER-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

ERRATA
CONCORRÊNCIA Nº 09/2020
Registro CGE Nº 20-00990-9

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica ao(S)s participante(s) da CONCORRÊNCIA Nº 09/2020 (Serviços de Supervisão, Fiscalização 
e Controle de Obras de Implantação, Pavimentação, Restauração e Ambiental e Restauração de 
Obras de Arte Especial das Rodovias Integrantes do Programa Rodoviário em execução pelo 
Governo do Estado), aonde se lê: “ e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de Preços 
para o dia 15/06/2021  às 11: 00 horas.”, leia-se “e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) 
Técnica(s) para o dia 15/06/2021  às 11: 00 horas.”

João Pessoa, 14 de junho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade dePavimentação do Arco 
Metropolitano, trecho: BR-104 / Campina Grande- UF: PB. Processo: 2021-005459/TEC/LI-7944

  SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N°076/2021
PROCESSO Nº 19.000.031235.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE 
PANIFICAÇÃO, destinado àSECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA 
- SEAP,conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 30/06/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica,para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre oEdital,poderão ser obtidaspelos sites https://www.gov.br/
compras, www.centraldecompras.pb.gov.bre pelo e-mail: gelic09@centraldecompras.pb.gov.br.A 
Gerência de Licitação é localizada naAv. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGEnº21-00972-5
João Pessoa, 14 de junhode 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 085/202
PROCESSO Nº 25.216.001499.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO NA ÁREA DE LICENCIA-
MENTO DE SISTEMA ERP INFORMATIZADO DE GESTÃO HOSPITALAR, COM IMPLANTAÇÃO, 
TREINAMENTOS, SUPORTE, CONECTIVIDADE, MANUTENÇÃO E DESENVOLVIMENTO, DESTINA-
DO AO HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO:  30/06/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.br/com-
pras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic02@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência 
de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro Administrativo 
Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-00969-3
João Pessoa, 14 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
RLI=LIA:1469/19=PROC.:19-2894=SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:5.305.268,34=AC
:8.721,56M²=NE:10=L/ATV:SÃO DOMINGOS DE POMBAL-PB.Processo:2021-005416/TEC/LI-7941.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
RLO:255/2016=PROC.:15-5517=SISTEMA INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=IT:3.8
54.790,84=AC:61,72M²=NE:06=L/ATV:AROEIRAS, GADO BRAVO E PEDRO VELHO-PB.Proces-
so:2021-005460/TEC/LO-2513.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SANTO ANDRÉ 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN001/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN001/2021, que 
objetiva: Contratação de uma empresa para prestar serviços especializados de Assessoria Contábil, 
Elaboração dos Balancetes mensais e do Balanço Anual da Câmara Municipal de Santo André no ano 
de 2021; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARIA APARECIDA 
ALVES GUIMARÃES-ME - ATHOS CONTABILIDADE, CNPJ N.º 15.312.658/0001-06, com endereço na 
Rua José Ferreira Tavares, n.º 161, Centro, Cep.: 58.660-000, Juazeirinho – PB - R$ 42.900,00 (Quarenta 
e dois mil e novecentos reais).

Santo André - PB, 11 de junho de 2021.
Maria Cristiane Alves de Medeiros

Presidente

POLÍGONO – PRODUTOS E LIGAS PLÁSTICAS DO BRASIL S/A – CNPJ: Nº 12.541.066/0001-78 
– Empresa beneficiaria dos Incentivos Fiscais do Nordeste – FINOR – ASSEMBLEIA GERAL EXTRA-
ORDINÁRIA – CONVOCAÇÃO – Ficam convocados todos os acionistas a se reunirem em ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA, às 10h00 do dia 19 de junho de 2021, na Av. Juarez Távora, nº 522 – Sala 
311, bairro da Torre – João Pessoa/PB, CEP: 58.040-020, com a finalidade de deliberarem sobre as 
seguintes matérias: a) Comunicação aos sócios quanto a iminência de execução pela Fazenda Nacional, 
para deliberarem sobre o assunto e temas correlatos; b) Adaptação do contrato social a nova realidade 
empresarial, acrescentando aos objetivos gestão, locação e alugueis de imóveis; c) Outros assuntos 
decorrentes e necessários do interesse geral da sociedade. João Pessoa, 10 de junho de 2021. Marcelo 
José Barbalho Silva, Diretor Presidente. 

SINDICATO DOS OPERÁRIOS NOS SERV. PORTUÁRIOS DA PARAÍBA
PÇA. VENANCIO NEIVA,70 -58.310-000 – CENTRO – CABEDELO – PB

FONE  – 8880-1290 E.MAIL  SINDPORTCAB@IG.COM.BR FILIADO A FEDERAÇÃO NACIONAL 
DOS PORTUÁRIOS – BRASÍLIA -DF

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO
Tendo em vista, a publicação de edital de convocação para formação de junta eleitoral, com inscrição 

no período de 15/06/2021 a 21/06/2021, sem que houvesse qualquer inscrição de sindicalizado para 
compor a Junta Eleitoral.  

O SINDICATO DOS OPERÁRIOS NOS SERVIÇOS PORTUÁRIOS DA PARAÍBA, através de seu 
Presidente Interino, CONVOCA, eleição para a composição da nova Diretoria, Conselho Fiscal, Delegado 
Representante e respectivos Suplentes, para o triênio 2021/2024, ficam todos os portuários Sindicalizados, 
que estejam em pleno gozo de seus direitos sociais, CONVOCADOS a participarem da referida eleição.

Informa esse Sindicato que o prazo para registro de chapas será de 10 (dez) dias, a contar da data 
da publicação deste Edital, nos termos dos artigos 40 e 50 do Estatuto dessa Entidade Sindical, poden-
do os candidatos registrarem sua chapa no horário das 08:00 às l7:00hs, na sede social do sindicato, 
junto a Secretaria.

As chapas registradas serão divulgadas no quadro de aviso da sede social do Sindicato, no prazo 
de 24 horas, após o termino do período de registro de candidatura.

O prazo para impugnação de candidatura e chapa será de 10 dias contados a partir da divulgação 
no quadro de avisos das chapas e candidatos registrados.

A ELEIÇÃO OCORRERÁ EM DATA DE 23 DE JUNHO DE 2021, no horário das 08:00 às 17:00 horas, 
no na Sede desse Sindicato, no endereço acima declinado.

Caso não haja quorum suficiente para a realização da eleição, fica a convocação para um novo pleito 
em data de 02 de agosto de 2021, conforme determina o artigo 49º, parágrafo 1º do estatuto dessa 
Entidade Sindical, no horário das 08:00 às 17:00 horas, no na Sede deste Sindicato.

Cabedelo/PB, 14 de junho de 2021.
Jose Ramos Gomes Viana

Presidente

SOLLAR ENGENHARIA LTDA. – CNPJ: Nº 38.318.578/0001-63. Torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação para um Residencial Multifamiliar – com 80 
(oitenta) unidades denominado de Residencial Villa Giovanni II, situado a Rua José Rodrigues Matos, 
s/n – Planalto da Boa Esperança - João Pessoa/PB.

TGS ADMINISTRATORA DE BENS EIRELI, 40.935.211/0001-30 torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de instalação para CONS-
TRUÇÃO DE UMA CASA RESIDENCIAL UNIFAMILIAR Situado à na Zona Urbana, Via Litorânea, Lote 
06, Quadra E, Bairro Condomínio Ponta de Campina, município de Cabedelo-PB
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